
Как Сталин 
хотел завершить войну 
в 1942 году и почему 
это не получилось

ВИЗИТ Владимир Путин посетил ОАЭ и Саудовскую Аравию

«Аурус» на арабском мосту

Татьяна Шмелева

М
ежду банкирами и Фе-
деральной антимоно-
польной службой (ФАС) 

разворачивается публичная по-
лемика по поводу навязывания 
дополнительных услуг. Ранее 
ФАС возбудила дело против 
Сбербанка и страховой компа-
нии «Сбербанк Страхование 
жизни» по признакам заключе-
ния антиконкурентного согла-
шения. Как полагают в ведом-
стве, банк обусловил более вы-
годные условия по своим про-
дуктам заключением договора 
страхования с аффилированной 
компанией. В Сбербанке, одна-
ко, посчитали, что в этом ника-
ких нарушений антимонополь-
ного законодательства нет. О 
чем и заявил СМИ первый зам-
пред правления банка Кирилл 
Царев. Учитывая массовый ха-

рактер жалоб клиентов на дей-
ствия Сбербанка, эксперты по-
лагают, что в этом споре победу 
может одержать ФАС, что по-
влияет на рынок.

В ФАС отметили, что получи-
ли обращения граждан, кото-
рые пожаловались на навязыва-
ние пакета услуг «Домклик 
Плюс». Он предоставляет скид-
ку на процентную ставку по до-

говору ипотечного кредитова-
ния с ПАО «Сбербанк». «Дом-
клик Плюс» включает в себя по-
лис страхования жизни и здо-
ровья от компании ООО СК 
«Сбербанк Страхование жиз-
ни» и иные услуги. Подключе-
ние пакета услуг не влияет на 
принятие банком решения о 
кредитовании, но от него зави-
сит процентная ставка. И если 

ранее заемщик для получения 
кредита на более выгодных 
условиях мог заключить дого-
вор страхования жизни и здоро-
вья с любым аккредитован ным 
банком-страховщиком, то те-
перь скидка дается лишь при 
оплате «Домклик Плюс», под-
ч е р к и в а ю т  в  в е д о м с т в е . 
«Предложение ПАО «Сбер-
банк» и ООО «СК «Сбербанк 
Страхование жизни» получить 
кредит на более выгодных усло-
виях только в случае приобре-
тения дополнительных услуг у 
определенного банком страхов-
щика ограничивает остальных 
участников рынка и граждан», — 
подчеркнули в ФАС. 

В Сбербанке же заявили, что 
регулярно запускают новые про-
дукты и улучшают старые для 
своих клиентов. И сер-
вис «Домклик Плюс» 
не исключение.

Айсель Герейханова, 
Абу-Даби, Эр-Рияд

П
резидент РФ Влади-
мир Путин вчера за 
один день посетил 
сразу две страны — 
ОАЭ и Саудовскую 
Аравию. Как только 
стало известно об 
этих визитах,  в экс-
пертном и полити-

ческом сообществе назвали их 
важнейшими событиями в меж-
дународной политике в конце 
2023 года. Особенно в контексте 
конфликта на Ближнем Востоке 
и ситуации на нефтяном рынке. 

На повестке встреч с лидера-
ми арабского мира — палести-
но-израильское урегулирова-
ние, спецоперация на Украине, 
взаимодействие  в  рамках 
ОПЕК+, а также перспективы 
присоединения этих стран к 
группе БРИКС. Особое внима-
ние — сотрудничеству в сфере 
энергетики. 

Первым пунктом в програм-
ме российского президента был 
Абу-Даби, где у российского ли-
дера прошли переговоры с пре-
зидентом ОАЭ Мухаммедом бен 
Заидом Аль Нахайяном. Здесь 
Владимиру Путину оказали теп-
лый прием во всех смыслах это-
го слова: Арабские Эмираты по-
сле морозной Москвы встреча-
ли температурой +28. 

После приземления самоле-
та Путина встретил глава МИД 
страны Абдалла ибн Заид Аль 
Нахайян, в церемонии также 
участвовала рота почетного ка-
раула Вооруженных сил ОАЭ.

И хотя визит российского 
президента был заявлен как ра-
бочий, в честь прибытия Влади-
мира Путина истребители окра-
сили небо над Абу-Даби в цвета 
нашего триколора. Военные 
самолеты выпустили струи 
цветного дыма в цветах россий-
ского флага — белую, синюю и 
красную. Также российского 
лидера приветствовали орудий-
ными залпами. Как рассказали 
«Российской газете» в кулуарах 
переговоров, обычно такой 
знак уважения оказывается ли-
дерам при государственных ви-
зитах.

Сам российский президент 
видел из окна автомобиля, как 
его встретили в ОАЭ, и слышал 
артиллерийские залпы в честь 
его приезда. «Спасибо большое, 
так красиво!» — сказал Влади-
мир Путин своему коллеге, Му-
хаммеду Аль Нахайяну после 
прибытия в президентский дво-
рец  Каср Аль-Ватан. Отметим, 
что по пути следования Влади-
мира Путина также  были разве-
шаны российские флаги.  А его 
автомобиль из аэропорта со-
провождал кавалерийский эс-
корт.

Президент ОАЭ, открывая 
встречу, выразил готовность 
продолжать развитие отноше-
ний с Россией в различных об-
ластях. «Я буду счастлив про-
должить нашу совместную ра-
боту в целях укрепления дву-
стороннего сотрудничества в 
различных областях», — сказал 
он и отметил активное развитие 
отношений с Россией в послед-
ние годы во всех сферах.  Му-
хаммед аль Нахайян заявил, что 
очень ценит личную роль рос-
сийского коллеги в укреплении 
двусторонних отношений. 
«Особый приоритет мы отдаем 
развитию в таких областях, как 
энергетика, инфраструктура, 
передовые технологии и другие 
сферы», — сказал президент 
ОАЭ.

Аль Нахайян также обратил 
внимание, что ОАЭ являются 
крупнейшим торговым парт-
нером России на Ближнем Вос-
токе и в регионе Персидского 

залива, а также крупнейшим 
инвестором в российскую эко-
номику.  «За последний год ин-
вестиции в ненефтяной сектор 
выросли на 103 процента. Это 
беспрецедентный скачок, кото-
рый указывает на особый ха-
рактер отношений между наши-
ми странами», — сказал он.

Владимир Путин в ответ на-
звал ОАЭ главным торговым 
партнером России в арабском 
мире. «В прошлом году товароо-
борот увеличился на 67,7 про-
цента, в этом году, я думаю, бу-
дет даже больше», — сказал он. 
Успешно развивается и инве-
стиционное сотрудничество, 
промышленная кооперация. 
«Реализуется ряд крупных 
проектов в нефтегазовой сфере. 
Мы сотрудничаем и по линии 
ОПЕК», — добавил глава россий-
ского государства.  «Сегодня 
наши отношения благодаря ва-
шей позиции вышли на беспре-
цедентно высокий уровень», — 

оценил Путин, обращаясь к сво-
ему коллеге. 

Президент России напо-
мнил, что на днях Объединен-
ные Арабские Эмираты отмеча-
ли 52 года со дня образования 
государства. «Я хочу вас поздра-
вить с этим. И хочу напомнить, 
что СССР был одним из первых, 
кто признал независимое само-
стоятельное государство», — от-
метил Путин. 

Говоря о международной по-
вестке, российский лидер пообе-
щал президенту ОАЭ обсудить 
ситуацию в горячих точках. 
«Прежде всего, в арабо-палести-
но-израильском конфликте. Без-
условно, проинформирую вас о 
ситуации в сфере украинского 
кризиса», — сказал он. 

Владимир Путин также вы-
соко оценил усилия ОАЭ по ста-
билизации ситуации в мире. 
«ОАЭ вносят огромный вклад в 
стабилизацию ситуации в мире, 
будучи непостоянным членом 
Совета Безопасности ООН», — 
отметил он. 

Кроме того, президент РФ 
приветствовал начало работы 
ОАЭ в системе БРИКС и пригла-
сил президента ОАЭ в Казань в 
2024 году на саммит этой орга-
низации. 

Между Москвой и Абу-Даби 
развиваются и гуманитарные 
связи, туристический обмен.  
Владимир Путин отметил, что 

почти миллион туристов посе-
тили ОАЭ.  Он также поблагода-
рил Мухаммеда Бен Заида Аль 
Нахайяна за открытие русской 
школы в Эмиратах и за предо-
ставление участка для строи-
тельства православного храма.

Отметим, что в Абу-Даби 
приехала весьма представи-
тельная российская делегация. 

В одном из самых роскош-
ных отелей ОАЭ и главных сим-
волов Абу-Даби — Emirates 
Palace — в ожидании перегово-
ров еще до прилета президента 
собрались первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов, вице-
премьеры Денис Мантуров и 
Александр Новак, министр ино-
странных дел Сергей Лавров, 
руководитель Центробанка 
Эльвира Набиуллина, главы 
«Роскосмоса» и «Росатома» 
Юрий Борисов и Алексей Лиха-
чев, помощники главы государ-
ства Игорь Левитин и Максим 
Орешкин, а также представите-
ли российского бизнеса. 

Особый интерес у журнали-
стов вызвал глава Чечни Рамзан 
Кадыров, который в разговоре с 
журналистами RT  назвал брат-
скими отношения России с 
Объединенными Арабскими 
Эмиратами и Саудовской Ара-
вией. По его словам, визит пре-
зидента РФ в эти стра-
ны  еще больше укре-
пит эту связь.

РАКУРС  Сбербанк поспорил с антимонопольным ведомством 
по поводу дополнительных услуг

Сложно отвязаться

ЭКСКЛЮЗИВ

По Абу-Даби Владимир Путин передвигался на «Аурусе» с местными номерами. А небо над столицей ОАЭ по случаю визита окрасили в цвета российского флага.

А К Ц Е Н Т

На повестке встреч лидеров — 
ситуации на Ближнем Востоке 
и на Украине, а также взаимодействие 
в рамках ОПЕК+

А К Ц Е Н Т

В ФАС говорят о жалобах граждан 
на навязывание пакета услуг, 
в банке отвечают, что нарушений 
антимонопольного законодательства 
в этом нет

Дмитрий Чернышенко 
назвал регионы-
лидеры в научно-
технологическом 
развитии

Учиться, а не играть: 
депутаты 
запретили 
телефоны 
на уроках

Николас Мадуро представил 
обновленную 
карту 
Венесуэлы 
с 24-м штатом

Чемпион мира по боксу 
Муслим Гаджимагомедов: 
о своей мечте 
и будущих соперниках
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Минск и города-миллионники 
РФ свяжут прямые авиарейсы / 
стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

СИТУАЦИЯ Cлужбы 
доставки столкнулись 
с нехваткой курьеров

Недоехали тут 

Ирина Жандарова

Компании спешно начали поиск временных сотрудни-
ков на предновогодние недели и Новый год, сообщили 
«Российской газете» участники рынка. Но найти необ-
ходимое количество упаковщиков, курьеров не удаст-
ся, неквалифицированных сотрудников не хватало и 
до наступления пикового периода, а теперь их дефицит 
эксперты оценивают в сотни тысяч.

Рост числа вакансий с предложением временной ра-
боты или подработки на предновогодний период и но-
вогодние каникулы отмечен во всех округах России, 
сообщили в SuperJob. Больше всего спрос вырос в сфе-
ре доставки и торговли, особенно интернет-торговли.  
«Спрос на курьеров, водителей-курьеров в службах 
доставки вырос в среднем на треть, в целом по стране 
не хватает 200 тыс. курьеров, кратно увеличился спрос 
на водителей грузовиков — дефицит превышает 50 тыс. 
Серьезный дефицит младшего линейного персонала на 
складах, сборщиков/комплектовщиков», — говорит 
президент Ассоциации транспортно-логисти-
ческих и почтово-курьерских компаний Рос-
сии (МАКС) Александр Митюков.

АВТО Верховный суд: 
валокордин — не повод 
лишать водителя 
удостоверения

Права 
сердечные 

Владимир Баршев

Следы лекарства с наркотическим компонентом, об-
наруженные в организме водителя, совсем не обяза-
тельно должны становиться безусловным поводом для 
лишения его прав. В  каждом подобном деле существу-
ют обстоятельства, требующие тщательного исследо-
вания. Об этом коллегам из нижестоящих судов напо-
мнил Верховный суд, возвращая им дело для нового 
рассмотрения.

А поводом для такого жесткого, по меркам судебно-
го сообщества, решения стала история весьма любо-
пытная. Некий водитель Тарусов был остановлен 
инспекторами на автодороге «Крым» в Белгородском 
районе еще 19 октября 2022 года. Инспектору показа-
лось, что водитель нетрезв. В качестве обоснований 
своих доводов он указал «поведение водителя, не соот-
ветствующее обстановке». Довольно загадочный тер-
мин. Тем не менее в протоколе он указан в качестве 
признака опьянения. По непонятным причи-
нам водителю не удалось пройти освидетель-
ствование на опьянение на месте. 
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Австралийский доллар  61,0602
Азербайджанский манат  54,5780
Армянский драм**  23,0173
Белорусский рубль  28,7885
Болгарский лев  51,3150

Бразильский реал  18,7368
Венгерский форинт**  26,3101
Вон Республики Корея*** 70,6592
Вьетнамский донг****  38,7385
Гонконгский доллар  11,9013

Грузинский лари  34,4443
Датская крона  13,4608
Дирхам ОАЭ  25,2642
Доллар США  92,7826
Евро  100,1353

Египетский фунт*  30,0333
Индийская рупия*  11,1358
Индонезийская рупия**** 59,8443
Казахстанский тенге**  20,1242
Канадский доллар  68,3280

Катарский риал  25,4897
Киргизский сом*  10,3877
Китайский юань  12,9511
Молдавский лей* 52,2501
Новозеландский доллар 57,0335

Новый туркменский манат  26,5093
Норвежская крона* 85,1506
Польский злотый 23,0791
Румынский лей  20,1574
СДР  123,3804

Сербский динар**  85,4548
Сингапурский доллар  69,2304
Таджикский сомони*  84,6425
Таиландский бат*  26,3995
Турецкая лира*  32,1086

Узбекский сум****  75,4981
Украинская гривна*  25,3077
Фунт стерлингов  117,0267
Чешская крона*  41,1946
Шведская крона*  88,7422

Швейцарский франк  106,0979
Южноафриканский рэнд* 49,0203
Японская иена**  63,0359
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ТЕРРОРИЗМ  В Подмосковье 
убит экс-депутат Рады 
Илья Кива

Пуля из Киева

Иван Петров

Вчера днем в Подмосковье был застрелен бывший де-
путат Верховной рады Украины Илья Кива. Убийство 
явно носило заказной характер — киллер подкрался к 
Киве и сзади выстрелил в район затылка. Но немного 
промахнулся, пуля прошла, задев висок. Экс-парла-
ментарий упал в снег и пролежал там какое-то время 
незамеченным.

Коттеджный поселок, где это все произошло, нахо-
дится в деревне Супонево. Там Илья Кива проживал. 
Для удобства проживающих в поселке сделаны широ-
кие улицы. Поэтому не все происходящее «как на ладо-
ни». Обнаружила мужчину, лежащего на животе и 
лицом в снегу, сотрудница местного отеля. Вокруг 
Кивы была большая лужа крови. На лице след, похожий 
на глубокую царапину. Девушка вызвала «скорую по-
мощь» и полицию. Медики, прибыв, констатировали 
смерть мужчины. Полицейские оцепили место пре-
ступления и вызвали следователей.

Весь вечер криминалисты тщательно соби-
рали улики на месте убийства. Следователи 
просмотрели записи с камер поблизости.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«Аурус» 
на арабском мосту

Напомним, что это уже 
вторая встреча прези-
дентов РФ и ОАЭ в этом 

году. Предыдущая состоялась в 
июне на полях Петербургского 
международного экономиче-
ского форума, на котором ОАЭ 
были представлены в почетном 
статусе страны-гостя. В целом 
для российско-эмиратских от-
ношений характерен высокий 
уровень политического диало-
га. Так, на регулярной основе 
проводятся очные контакты, а 
также телефонные беседы глав 
государств.

В Эр-Рияд Владимир Путин 
прилетел уже вечером, когда 
стемнело. Самолет главы го-
сударства встречала делега-
ция Саудовской Аравии. По-
сле многочисленных рукопо-
жатий Путин сразу отправился 
на переговоры в королевский 
дворец Аль-Ямама —  официаль-
ную резиденцию короля Сау-
довской Аравии в Эр-Рияде. Там 
его встретил наследный принц, 
председатель Совета министров 
Саудовской Аравии Мухаммед 
бен Сальман Аль Сауд. И Пу-
тин уже традиционно дал ему 
«крепкую пять».

«Вы — дорогой гость на сау-
довской земле. Мы приветству-
ем вас от лица правительства 
и саудовского народа», — обра-
тился к российскому лидеру на-
следный принц. Он отметил, что 
в отношениях двух стран откры-
ваются широкие возможности. 
Он подчеркнул, что благодаря 
политической кооперации Са-
удовской Аравии и России уда-
лось положительно повлиять на 
некоторые моменты в ситуации 
на Ближнем Востоке, что позво-
лило усилить безопасность.

Путин в ответ поблагодарил 
его за приглашение  и отметил, 
что наследного принца ждали в 
Москве. «Знаю, что обстоятель-
ства внесли коррективы в эти 
планы. Но, как я уже сказал, ни-

чего не может помешать разви-
тию наших дружеских отноше-
ний», — подчеркнул президент 
РФ и заявил, что в ходе планово-
го визита в ОАЭ решил восполь-
зоваться приглашением и при-
ехать в Саудовскую Аравию. 
«Но следующая встреча должна 
быть в Москве», — с улыбкой за-
метил российский лидер.  «Не-
сомненно, приеду», — заверил 
кронпринц. «Договорились», — 
подытожил Путин.

Президент РФ подчеркнул, 
что за последние семь лет от-
ношения двух стран приобре-
ли новое качество и достигли 
такого уровня, которого рань-
ше никогда не было. «У нас ста-

бильные и очень хорошие от-
ношения в сфере политическо-
го взаимодействия, в экономи-
ке, в гуманитарных областях», 
— подчеркнул Путин и отметил 
мудрую политику короля Сау-
довской Аравии и наследного 
принца.

Отметим, что еще в ходе ви-
зита Путина в Абу-Даби глава 
фонда Кирилл Дмитриев сооб-
щил журналистам, что  Россий-
ский фонд прямых инвести-
ций (РФПИ) намерен привлечь 
еще 1 трлн рублей инвестиций 
из Саудовской Аравии в бли-
жайшие два года. РФПИ, по сло-
вам Дмитриева, уже привлек из 
Саудовской Аравии инвести-

ции на 40 значимых проектов, 
12 из которых были построены 
с нуля, в их числе — технопарк 
«Ростех-Сити» и северный ду-
блер Кутузовского проспек-
та — проспект Багратиона. «До 
этого они нам выделили трил-
лион рублей, и мы этот трил-
лион уже активно инвестиро-
вали. Мы ожидаем, в том числе 
в рамках наших договоренно-
стей, что еще триллион будет 
вложен в ближайшие два года в 
российскую экономику», — по-
яснил он.  

Президенты России и ОАЭ во время церемонии официальной встречи.

А К Ц Е Н Т

Контакты с ближневосточными лидерами важны 
для развития двусторонних связей, а также как сигналы 
международному сообществу

ЗАЛИВ ОСОБОГО 
ЗНАЧЕНИЯ
Поездка российского президента в Саудовскую Ара-
вию и Объединенные Арабские Эмираты, а сразу за 
ней — визит в Москву президента Ирана напомнили 
о значении, которое Персидский залив приобрел и в 
международных делах, и особенно в отечественной 
внешней политике. Не то чтобы на регион не обраща-
ли внимания прежде, причины внимательно за ним на-
блюдать находились всегда. Однако это были, в первую 
очередь, вопросы природных ресурсов и геополитиче-
ской борьбы, с ними связанной. 

Сейчас структура международной системы изме-
нилась. Во-первых, так называемые «средние держа-
вы», а все упомянутые относятся к этой категории, иг-
рают намного более заметную роль, чем десять—пят-
надцать лет назад, и это влияние растет за счет круп-
ных стран. Во-вторых, региональная политика все 
чаще определяет-
ся региональны-
ми же силами, даже 
если речь о терри-
тории, где сходятся 
большие внешние 
интересы.

Общих тем с го-
сударствами Залива 
много, и практиче-
ски все они имеют 
для России перво-
очередное значе-
ние. Само собой 
разумеется, управ-
ление нефтяными рынками. ОПЕК+ оказался на удив-
ление стойким к мировым военно-политическим по-
трясениям. Напряжение внутри клуба растет, но пока 
удается находить компромисс. Важность этого для 
России трудно переоценить в экономическом (дохо-
ды) и политическом (влияние на процессы мирового 
масштаба) смысле. Денежный вопрос — это не только 
регулирование цен на нефть, но и в принципе взаимо-
действие с преуспевающими арабскими монархиями. 
Они с интересом смотрят на возможности, которые 
предоставляет освобождающийся от западного при-
сутствия российский рынок, изучая пути обхода вво-
димых США и Европой ограничений. Естественно, ни-
кто не хочет подставляться под карательные меры Ва-
шингтона, поскольку возможностей ущемить интере-
сы давних арабских партнеров у Соединенных Штатов 
существует изрядно. Отсюда осторожность и крайняя 
осмотрительность. 

Но на фоне мировых перемен государства, кото-
рые прежде неукоснительно соблюдали блоковую 
дисциплину, стали вести себя гораздо более независи-
мо. Натянутые отношения саудовского руководства и 
администрации США при Байдене хорошо известны. 
И дело не только в трагической истории журналиста 
Хашогги или пикировках на тему прав и демократии. 
Эр-Рияд четко уловил мировые сдвиги и резко раз-
двинул рамки. Они не исчезли совсем, но, без сомне-
ния, расширились. И Соединенным Штатам прихо-
дится с неудовольствием это принимать. Для стран, 
прежде находившихся в подчиненном положении, по-
явилась отличная возможность изменить ситуацию и 
избавиться от опеки.

Совместная тема России и государств вокруг Зали-
ва — положение на Ближнем Востоке. Вообще, серьез-
ное возвращение Москвы в этот регион началось с опе-
рации в Сирии в 2015 году, когда российское вмеша-
тельство изменило ход событий. Тогда ведущие стра-
ны, в первую очередь Саудовская Аравия, впервые по-
смотрели на Россию как на по-настоящему значимый 
для них фактор. После чего началось полномасштаб-
ное взаимодействие. 

Сегодня регион переживает очередной катаклизм 
в секторе Газа, исход которого может быть противоре-
чив. С одной стороны, налицо демонстрация тупика, 
в который завел всех палестинский вопрос. С другой — 
не исключено, что никаких принципиальных измене-
ний вообще не случится. Задача, с которой согласны 
все, — необходима новая схема регионального устрой-
ства. Пожелания у 
всех разные, но го-
тового рецепта нет 
вообще ни у кого. 
В этом смысле уча-
стие всех сторон — 
не только заинтере-
сованных, но и тех, 
у кого есть ресурс 
какого-то влияния, 
обязательно. 

Наконец, прио-
ритетная для Рос-
сии тема — укра-
инский конфликт. 
Как ни странно, 
государства, рас-
положенные вокруг Персидского залива, оказались 
с ним довольно тесно связаны. Военно-техническое 
сотрудничество с Ираном, тихая дипломатия Сау-
довской Аравии, ОАЭ и Катара для решения конкрет-
ных вопросов, общий независимый настрой субреги-
она — все это в сложившихся обстоятельствах играет 
большую роль, чем кто-то мог представить себе два 
года назад.

Российская политика и дипломатия переустраи-
ваются на новый лад. После того как Запад выпал из 
отечественной внешнеполитической палитры (на этом 
направлении нет ничего, кроме конфронтации), об-
разуются, иногда довольно спонтанно, ее новые сег-
менты. Впрочем, применительно к Заливу стоит гово-
рить даже об опоре — как видно даже из беглого описа-
ния повестки, она вполне всеобъемлющая. И эта опора 
важна не только потому, что она обильно обеспечена 
ресурсами. 

Новый баланс российская международная деятель-
ность еще только должна обрести. Понятно, что особ-
няком стоит Китай — просто в силу своего масштаба и 
мировой роли. Но именно поэтому особую важность 
обретают любые эффективные способы его уравнове-
сить. Есть другие державы в Восточной и Южной Азии, 
но там присутствует элемент их соперничества с Пеки-
ном. А вот состоятельные и влиятельные государства 
Западной Азии, прежде всего монархии Залива, это 
противовес без противостояния. 

Иран, Саудовскую Аравию и ОАЭ связывают друг с 
другом непростые отношения. Но все эти три страны 
со следующего месяца вступят в БРИКС+, и это харак-
терное изменение. Перспективный тип международ-
ных организаций — это не клуб единомышленников, а 
собрание тех, кто способен по-разному влиять на важ-
ные процессы и договариваться о равнодействующей 
этого влияния. Нелегко, зато эффективно.  

Совместная тема 
России и госу-
дарств вокруг 
Залива — общее 
положение на 
Ближнем Востоке

Общих тем 
у России с госу-
дарствами Залива 
много, и практиче-
ски все они имеют 
первоочередное 
значение

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2698779

МНЕНИЯ

Визит президента РФ в ОАЭ и Са-

удовскую Аравию стоит связы-

вать с необходимостью усиле-

ния влияния нашей страны на 

Ближнем Востоке, отмечает и.о. 

заведующего кафедрой мировой 

экономики и международных 

экономических отношений Госу-

дарственного университета 

управления Евгений Смирнов.  

Сотрудничество со странами 

Ближнего Востока, Азии, Африки 

становится новым императивом 

российской внешней политики, 

поэтому необходимые новые 

форматы экономического и по-

литического взаимодействия с 

этими странами, а также фор-

мирование новых международ-

ных альянсов за пределами 

влияния стран Запада.

В центре диалогов президента 

РФ Владимира Путина с лидера-

ми КСА и ОАЭ будут прежде 

всего вопросы политического 

урегулирования на Ближнем 

Востоке. Но особое внимание 

будет уделено и вопросам энер-

гетики, уверен доцент Финансо-

вого университета при прави-

тельстве РФ, эксперт аналитиче-

ского центра «ИнфоТЭК» Вале-

рий Андрианов.

«Последнее решение в рамках 

ОПЕК+ показало, что страны-

члены альянса готовы и далее 

координировать свои усилия и 

добиваться баланса спроса и 

предложения в том числе за счет 

сдерживания добычи. Но, как ви-

дим, рынок отреагировал на это 

решение даже некоторым сни-

жением цен. То есть от ОПЕК+ 

ждали более решительных мер 

на фоне стагнации спроса со сто-

роны Европы и не слишком бы-

строго роста экономики КНР», — 

говорит Андрианов. 

Эксперт считает, что настало 

время первым лицам подклю-

читься к решению этих вопро-

сов в более широком политиче-

ском и экономическом контек-

сте. 

«В каких пределах Россия и Сау-

довская Аравия готовы и далее 

сокращать добычу? В пропорци-

ональном ли объеме? Есть ли у 

них механизмы для воздействия 

на другие страны-члены ОПЕК+ 

с целью убедить их в необходи-

мости сокращения квот? Если ли 

иные варианты балансировки 

рынка? Все эти вопросы, думает-

ся, могли бы подниматься на 

встречах с участием российско-

го президента», — рассуждает Ан-

дрианов.

В свою очередь, аналитик Инсти-

тута национальной энергетики 

Александр Фролов считает, что 

лидеры могут обсуждать даль-

нейшее развитие маршрута «Се-

вер-Юг» с отводами в Сау-

довскую Аравию и ОАЭ. Также в 

центре внимания будет роль ОАЭ 

в качестве хаба для российских 

энергоносителей, предполагает 

он. «Страны ОПЕК+, как прави-

ло, не занимаются долгосрочны-

ми словесными интервенциями. 

Они нацелены на достижение ре-

зультата в области фундамен-

тальных факторов, то есть уров-

ней спроса и предложения», — 

заключил Фролов.

Подготовила 
Татьяна Шмелева

ВЫБОРЫ 

Сегодня Совет 
Федерации 
даст старт 
президентской 
кампании

ЗА СТО ДНЕЙ

Дмитрий Гончарук, 
Галина Мисливская

Сегодня на пленарном заседа-
нии Совет Федерации рассмот-
рит вопрос о назначении даты 
выборов президента России. 
А уже завтра Центризбирком 
соберется для того, чтобы на-
чать работу по подготовке голо-
сования.

Напомним, дату президент-
ских выборов верхняя палата 
российского парламента на-
значает в срок не ранее чем за 
100 дней и не позднее чем за 
90 дней до дня голосования. «С 
седьмого числа начинает течь 
срок, когда мы можем назна-
чить выборы президента», — со-
общил глава Комитета СФ по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству 
Андрей Клишас. По словам се-
натора, в обозначенный зако-
ном промежуток попадает так-
же следующее заседание СФ, 
которое состоится 13 декабря. 
Но в верхней палате решили, 
что «можно не откладывать» и 
уже  7 декабря на пленарном за-
седании рассмотреть этот во-
прос, пояснил Клишас.

В проекте постановления 
Совета Федерации предлага-
ется «назначить выборы пре-
зидента РФ на 17 марта 2024 
года». Документ вступит в силу 
со дня его официального опуб-
ликования.

Обсуждение вопроса о дате 
президентских выборов прой-
дет в присутствии председателя 
Центризбиркома Эллы Памфи-
ловой. Об этом она сама сооб-
щила на заседании ЦИК Рос-
сии в среду. «С учетом того, что 
начинается новый этап, я всех 
прошу: будьте готовы», — сказа-
ла она на заседании комиссии, 
обращаясь к коллегам в зале и в 

регионах. Центризбирком пла-
нирует приступить к предмет-
ной работе незамедлительно. 
«Мы 8 декабря проводим наше 
первое официальное заседание 
уже в новом отремонтирован-
ном зале, посвященное старту 
президентской кампании», — 
сообщила Памфилова.

Один из вопросов, которые 
Центризбирком должен опе-
ративно решить после офици-
ального назначения выборов, 
— это длительность голосова-
ния. Предыдущие выборы гла-
вы государства проходили в 
2018 году — еще до появления в 
избирательном законодатель-
стве многодневного формата. 
Теперь такая опция есть, право 
определять количество дней го-
лосования на федеральных вы-
борах закон закрепил за ЦИК 
России.

Вчера комиссия провела 
заседание, на котором приня-
ла порядок использования ви-
деонаблюдения на участках во 
время выборов президента. В 
свое время этот инструмент 
контроля законности голосо-
вания появился по инициативе 
Владимира Путина. Как расска-
зал зампред ЦИК Николай Бу-
лаев, камеры и видеорегистра-
торы установят во всех субъ-
ектах Федерации. «Более 80% 
избирателей будут голосовать 
на избирательных участках 
там, где будет организовано ви-
деонаблюдение», — уточнил он. 
В территориальных комисси-
ях видеозапись включат после 
восьми вечера в последний день 
голосования, камеры будут ра-
ботать до окончания приема 
протоколов с участков. В новых 
субъектах видеонаблюдение 
запустят в тестовом формате.

Как и в прошлые годы, ви-
деонаблюдения не будет на 
участках, образованных в боль-
ницах, СИЗО, воинских частях, 
на судах, находящихся в плава-
нии, полярных станциях, а так-
же на зарубежных участках.

Порядок доступа к видеома-
териалам будет таким же, как и 
на думских выборах 2021 года. 
Трансляции будут вестись на 
служебном портале, доступ к 
нему получат зарегистриро-
ванные кандидаты и партии, 
общественные наблюдате-
ли, избиркомы всех уровней, 
уполномоченные по правам 
человека и члены СПЧ. Записи 
будут храниться в течение года 
для разрешения возможных 
споров.  

В проекте поста-
новления предла-
гается «назначить 
выборы президен-
та РФ на 17 марта 
2024 года»
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Владимир Путин и Мухаммед бен Сальман Аль Сауд договорились в следующий раз встретиться в Москве.

Истребители Су-35С ВКС России сопровождали президентский борт во время перелета в Абу-Даби.
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КОШЕЛЕК В следующем 
году могут появиться
социальные вклады

Зафиксировать 
доход

Кирилл Каштанов

Механизм социальных вкладов может заработать в 
2024 году, граждане с низким уровнем дохода будут га-
рантированно получать повышенную доходность с де-
позита — выше уровня ключевой ставки, но на опреде-
ленную сумму, считают опрошенные «РГ» эксперты. 
Законопроект прошел первое чтение в Госдуме. 

Предусматривается создание нового финансового 
продукта — социального банковского вклада. Как отме-
чается в пояснительной записке, предназначен он для 
граждан с подтвержденным низким уровнем дохода, 
то есть для тех, кто получает меры соцподдержки. Про-
центная ставка по нему гарантированно будет выше 
ключевой на один процентный пункт. Договор заклю-
чается через «Госуслуги», а открывается в банках, га-
рантирующих страхование вкладов. При этом кредит-
ная организация, подпадающая под требования, отка-
заться от открытия вклада не может, если о клиенте 
есть сведения в единой системе соцобеспечения. 

Главная особенность социального вклада — в  его по-
вышенной доходности, рассказала «РГ» финансовый 
эксперт «Сравни» Валентина Дорохова. «Банки обыч-
но предлагают вклады со ставкой чуть ниже ключевой. 
Например, сегодня доходность по социальному вкла-
ду составила бы 16% годовых. По обычным депозитам 
банки предлагают доходность 13—15% годовых», — от-
мечает эксперт.  Но минус, по ее словам, заключается в 
том, что эту ставку в 16% не получится зафиксировать 
на целый год. Она всегда будет меняться вслед за клю-
чевой. К тому же вклад открывается на срок не более 
года: потом нужно подтвердить свой статус. 

Еще одно преимущество соцвклада — возможность 
частичного или полного снятия средств без комиссии 
и потери процентов, говорит Дорохова. При этом вклад 
можно будет свободно пополнять: банк за это комис-
сию не возьмет. Однако максимальная сумма осталась 
прежней — 50 тыс. руб. «Ранее обсуждалось повышение 
лимита до 100 тыс., и, возможно, это изменение еще 
впереди. Даже если у человека с низким доходом не 
найдется сразу 50 тыс., он сможет положить хотя бы от 
1 тыс., а затем пополнять вклад», — добавила Дорохова

Социальные вклады — хорошая инициатива, счи-
тает доцент кафедры финансов устойчивого разви-
тия РЭУ им. Г.В. Плеханова Мария Ермилова. «Даже 
при такой сумме и под повышенный процент можно 
получить доход, который также может быть исполь-
зован на социальные нужды», — отмечает эксперт. Но 
более существенный эффект такой вклад мог оказать 
при большей максимальной сумме, говорит Ермилова. 
Саму же результативность можно будет оценить после 
полугода реализации. Если закон примут, он вступит в 
силу с 1 июля 2024 года.   

ДУМА Депутаты запретили 
телефоны на уроках

Учиться, 
а не играть

Татьяна Замахина

Законопроект о запрете использования телефонов в 
школах принят Госдумой сразу во втором и третьем 
чтениях. Впрочем, депутаты внесли в документ оговор-
ку — табу касается личных гаджетов, но не школьных.

«Ввести запрет на использование мобильных теле-
фонов во время школьных уроков давно просят роди-
тели и учителя. Поправки повысят дисциплину, дети не 
будут отвлекаться на смартфоны», — отметил предсе-
датель ГД Вячеслав Володин. По его оценке, новшества 
будут способствовать живому общению в классе. «Это 
важно, учитывая, что многие дети сегодня страдают 
настоящей зависимостью от мобильных телефонов и 
испытывают сложности с социальной коммуникаци-
ей», — подчеркнул Володин.

В принятой в ноябре в первом чтении редакции за-
конопроекта речь шла о том, что смартфоны на уроках 
допустимы в учебных целях. Согласно предложенной 
Володиным и другими депутатами поправке ко второ-
му чтению пользоваться мобильным в школах будет 
запрещено даже в таких целях. Но это не значит, что де-
путаты пошли против достижений науки и техники. Гла-
ва Комитета ГД по просвещению Ольга Казакова пояс-
нила, что для образовательных целей при необходимо-
сти будут использоваться школьные гаджеты, а не лич-
ные. «Теперь эта норма звучит абсолютно однозначно и 
не допускает никаких двойных трактований, — заявила 
депутат. — Но она не касается средств связи и техники, 
находящихся в школах, стоящих на балансе школ и ис-
пользуемых непосредственно в кабинетах на занятиях». 
И конечно, компьютеры, интерактивные доски — вся эта 
техника под запретом на уроках не будет.

Первый зампред Комитета Госдумы по науке и выс-
шему образованию Александр Мажуга подчеркнул, 
что данная поправка конкретизирует условия исполь-
зования средств связи: «Не допускается их использо-
вание во время проведения учебных занятий в школе, 
за исключением случаев возникновения угрозы жизни 
или здоровью обучающихся». Закон вступит в силу со 
дня его официального опубликования.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин посоветовал молодежи 
учиться командной работе

Спрограммировать 
общее завтра

Владимир Кузьмин

С
тановиться профес-
сионалом надо в пер-
вую очередь не по ди-
плому, а по знаниям 
и по умениям, уверен 
Михаил Мишустин. 
Вчера премьер-ми-
нистр посетил вы-
ставку-форум «Рос-

сия» на ВДНХ. Не только чтобы 
посмотреть, но и постараться 
увлечь ее посетителей, особенно 
молодежь, строительством бу-
дущей великой страны. Получи-
лась почти полуторачасовая лек-
ция «Создаем будущее сегодня».

Мир стремительно меняет-
ся, все привычные правила и по-
рядки подвергаются серьезному 
переосмыслению, сформулиро-
ванные после Второй мировой 
войны нормы перестали рабо-
тать. «В первую очередь снизи-
лось доверие между участника-
ми международных отношений. 
Прежде всего из-за того, что не-
которые из них стараются пере-
писать правила игры для укреп-
ления собственного лидерства в 
ущерб другим», — заявил пред-

седатель правительства. Есть и 
немало экономических факто-
ров для разногласий.

России пытаются закрыть 
доступ к технологиям, порой к 
самым простым вещам. Мишу-
стин не сомневается, что стра-
на справится с давлением. Есть 
и опыт — слушателям напомни-
ли, как в Советском Союзе за-
кладывалась фундаментальная 
наука, развивалась медицина, 
строилась первичная промыш-
ленность, происходил рывок в 
космос. «Очень важно, чтобы 
мы помнили о прошлом соб-
ственной страны, своего наро-
да», — напутствовал Михаил Ми-
шустин.

После распада СССР техно-
логические цепочки были разо-
рваны, исследования останов-
лены, инженерные и конструк-
торские решения потеряли кон-

курентоспособность. «Сегодня 
мы делаем все, чтобы это ис-
править, — заверил премьер-ми-
нистр. — Главное, что у нас ро-
ждаются и живут талантливей-
шие люди, которые умеют не-
стандартно мыслить, трудиться 
на благо страны, создавать но-
вые востребованные решения».

Глядя в зал, где собрались 
слушатели разных возрастов, 
глава правительства предполо-
жил, что многие из них мечта-
ют о прорывных свершениях, 
больших достижениях, ищут 
себя, заглядывают в будущее.  
Среди направлений, которые 
сам считает важными, — сель-
ское хозяйство, доступная ме-
дицина, эффективная энергети-
ка, динамичное строительство, 
надежная связь, удобный транс-
порт и многие другие. «Во всех 
этих направлениях уже есть хо-

рошие результаты. Именно вы 
можете их приумножить», — 
обратился Мишустин к залу и 
не только.

Учиться никогда не поздно, 
даже тем, кто сейчас высоко 
ценится на рынке. У премьера, 
например, спросили, а не слу-
чится ли так, что однажды в Рос-
сии будет избыток программи-
стов. Сейчас многие молодые 
люди стремятся в эту профес-
сию, а государство активно под-
держивает обучение. Програм-
мирование будет востребовано 
всегда, но когда бизнес-процесс 
полностью описан, то кодиро-
вание становится формализо-
ванным, рутинным процессом, 
а такие процессы легко авто-
матизировать с помощью при-
кладных систем искусственно-
го интеллекта, объяснил Миха-
ил Мишустин. Самые простые 
вещи в программировании уже 
доступны многим системам ис-
кусственного интеллекта, но он 
не думает, что ИИ в ближайшие 
годы сможет полностью заме-
нить в этом человека.

У России есть все, чтобы за-
нять лидирующие позиции в 

формирующемся многополяр-
ном мире, при этом уважая 
своих партнеров, заявил глава 
кабмина. «Все проекты и пла-
ны, о которых я сегодня расска-
зал, это и ваши будущие свер-
шения. Многие из вас уже че-
рез несколько лет начнут свою 
профессиональную жизнь, мно-
гие уже начали, перед вами бу-
дут новые высоты. Я уверен, они 
вам по плечу», — сказал Мишу-
стин. Он пожелал молодежи 
«всегда совершенствовать свои 
навыки, стремиться к больше-
му, верить в себя, в свое госу-
дарство, в наших удивитель-
ных людей, много работать и 
постоянно учиться». «Это, уве-
рен, залог будущих успехов на-
шей страны, потому что, обла-
дая знаниями, вы способны по-
строить великую Россию своим 
умом и талантами», — заключил 
председатель правительства.  

Михаил Мишустин убежден, 
что у России есть все возможности 
восстановить статус великой 
научно-технологической державы.

А К Ц Е Н Т

Чтобы быть хорошим госуправленцем, 
сначала надо стать специалистом

ИНИЦИАТИВА 

Россиянам 
могут 
разрешить 
служить 
по призыву 
в ФСБ

РАСШИРЯТ 
ПЕРЕЧЕНЬ
Татьяна Замахина

Госдума на пленарном заседа-
нии сегодня может рассмот-
реть поправки, дающие росси-
янам право проходить военную 
службу по призыву в системе 
Федеральной службы безопас-
ности (ФСБ). Законопроект с 
такой нормой поддержал Коми-
тет Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции. 

Изменения предлагает-
ся прописать в Законе «О 
воинской обязанности и воен-
ной службе». Соответствующая 
поправка предложена к внесе-
нию в законопроект на другую 
тему — о добровольческих фор-
мированиях. Инициативе пред-
стоит второе чтение.

Согласно одобренной коми-
тетом поправке, дополнения 
вносятся в список возможных 
мест прохождения срочной 
службы. Сейчас там значатся 
Вооруженные силы РФ, органы 
государственной охраны и дру-
гие войска. Теперь этот пере-
чень может быть дополнен ор-
ганами ФСБ.

Однако к такой службе, со-
гласно еще одной поправке ко 
второму чтению, не допустят 
лиц, признанных иностран-
ными агентами, а также лиц, 
имеющих иностранное гра-
жданство. Запрет также касает-
ся граждан с судимостью.

Изначальная версия законо-
проекта дает право Росгвардии 
иметь в своем составе добро-
вольческие формирования. Глава 
Комитета Госдумы по информ-
политике, информационным 
технологиям и связи Александр 
Хинштейн пояснил, что измене-
ния обусловлены активным уча-
стием росгвардейцев в СВО и вы-
полнением задач, схожих с функ-
ционалом минобороны. Он же 
назвал предлагаемую дату вто-
рого чтения. Итоговое — третье  
чтение, по словам депутата, ожи-
дается на следующей неделе.  

ФИНАНСЫ  

Почему 
в декабре 
слабеет рубль

ЗАКОЛЕБАЛСЯ

Елена Манукиян

Декабрьское ослабление руб-
ля связано с завершением но-
ябрьского налогового периода 
и снижением цен на нефть, счи-
тают опрошенные «РГ» экспер-
ты. И, скорее всего, это ослаб-
ление временное.

Ослабление нацвалюты в 
декабре значилось в качестве 
базового сценария, пояснил 
«РГ» эксперт «БКС Мир инве-
стиций» Михаил Зельцер. «Как 
правило, последний месяц года 
связан с повышенными трата-
ми государства, корпораций и 
населения. Это проинфляцион-
ные и девальвационные факто-
ры», — сказал он.

Зельцер напомнил, что с но-
ябрьского минимума, когда 
доллар торговался за 87,7 руб., 
курс вырос уже на 6%. «Это су-
щественно, но рубль относи-
тельно мировых валют обыч-
но и показывает высокую ам-
плитуду колебаний за короткое 
время», — говорит он. Так, 
например, с октябрьского пика 
доллар падал на 15%, в моменте 
к значениям конца июня.

Эксперт не исключил, что до 
конца года доллар может вновь 
приблизиться к 90 руб.

Главный аналитик «Банки.
ру» Богдан Зварич считает, что 
сейчас давление на нацвалюту 
оказывают несколько факто-
ров. Например, прохождение 
ноябрьского налогового пери-
ода, что привело к снижению 
поддержки рубля со стороны 
экспортеров. Сказалась и си-
туация на рынке энергоноси-
телей, где ближайший фьючерс 
на нефть марки Brent отступил 
в нижнюю половину диапазона 
75—80 долл. за баррель. Под дав-
лением этих факторов рубль 
перешел к ослаблению, что поз-
волило паре доллар/рубль под-
няться в середину диапазона 
90—95 руб., а паре евро/рубль 
достигнуть отметки 100 руб., 
подчеркнул Зварич.

Он тоже считает, что рубль 
ослаб временно. В ближайшее 
время могут вновь активизиро-
ваться экспортеры, оценивая 
текущий курс как комфортный 
для конвертации валютной вы-
ручки.   

Когда закон вступит в силу, школьникам будет запрещено 
пользоваться мобильными во время уроков.

Сложно отвязаться
По словам Царева, в 
банке изучат претен-
зии ФАС, как только их 

получат, и тогда смогут дать бо-
лее развернутые комментарии. 

В ФАС «РГ» пояснили, что 
позиция ведомства неизменна, 
дело будет рассмотрено в уста-
новленном порядке. В Сбер-
банке «РГ» пояснили, что к 
заявлению Царева им пока не-
чего добавить.

Доцент кафедры государ-
ственных и муниципальных фи-
нансов РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Мери Валишвили в разговоре с 
«РГ» отметила, что основанием 
для возбуждения проверки в от-
ношении возможного сговора 
между Сбербанком и СК «Сбер-
банк Страхование жизни» ста-
ло вступление в силу Постанов-
ления Правительства РФ от 18 
января 2023 года № 39 «О слу-
чаях допустимости соглашений 
между кредитными и страховы-
ми организациями...». 

Данное постановление фак-
тически устанавливает воз-
можность приобретения заем-

щиком страховых продуктов 
(при оформлении ипотечных 
займов) в любой аккредитован-
ной страховой компании. Од-
нако такую аккредитацию дает 
сам банк, выдающий займы, 
следовательно, Сбербанк мо-
жет сотрудничать только со сво-
ей аффилированной страховой 
компанией. Эксперт констати-
ровала, что по итогам проверки 
ФАС может принять решение о 
штрафе для Сбербанка, если бу-
дет выявлен сговор.

«Если жалобы потенциаль-
ных заемщиков поступили по-
сле 1 сентября 2023 года и свя-
заны с нарушением их прав по-
сле этой даты, ФАС имеет осно-
вания для привлечения к ответ-
ственности Сбербанка и аффи-
лированной страховой компа-
нии», — сказала Валишвили.

В свою очередь, член Ассо-
циации юристов России Ма-
рия Спиридонова напомина-
ет, что пп. 5 п. 2 ст. 16 закона «О 
защите прав потребителей» за-
крепляет, что недопустимыми 
условиями договора являются 

условия, которые обусловлива-
ют приобретение одних услуг 
обязательным приобретением 
иных услуг, в том числе преду-
сматривают обязательное за-
ключение иных договоров. 

«В нашем случае речь идет о 
предоставлении скидки к ипо-
течной ставке при условии при-
обретения услуг «Сбер Стра-
хование жизни». Данное усло-
вие является недопустимым и 
ущемляет права потребителей. 
Причиненные убытки должны 
быть полностью возмещены 
банком в соответствии со ст. 13 
закона «О защите прав потреби-
телей», - считает эксперт.

Юрист добавила, что в своих 
комментариях ФАС указала на 
действия банка, которые на-
рушают право потребителей 
на свободный выбор товаров 
и услуг, так как «...у заемщика 
должна быть возможность сме-
нить ранее выбранную стра-
ховую организацию в тече-
ние всего срока кредитования 
без изменения процентной 
ставки». 

В соответствии с положения-
ми Кодекса об административ-
ных правонарушениях заклю-
чение хозяйствующим субъек-
том недопустимого в соответ-
ствии с антимонопольным зако-
нодательством РФ соглашения, 
если такое соглашение приво-
дит или может привести к огра-
ничению конкуренции и (или) 
созданию преимущественных 
условий для каких-либо участ-
ников, влечет для юридических 
лиц штраф. Он составляет не бо-
лее одной двадцать пятой со-
вокупного размера суммы вы-
ручки правонарушителя от ре-
ализации всех товаров (работ, 
услуг) и не менее 100 тыс. руб-
лей, приводит положение зако-
на Спиридонова. «Это и есть так 
называемые оборотные штра-
фы, которые имеет в виду ФАС 
в своих комментариях», — резю-
мировала она.  

По итогам проверки ФАС может выписать штраф Сбербанку, если будет 
выявлен сговор. 
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Елена Манукиян

В России будут возрождать 
станкостроение и готовить спе-
циалистов для инновационных 
отраслей промышленности, 
заявил зампредседателя пра-
вительства Дмитрий Черны-
шенко на «правительственном 
часе» в Госдуме. По его словам, 
в пятерке лидеров научно-тех-
нологического развития сре-
ди регионов остаются Моск-
ва, Татарстан, Петербург, Мо-
сковская и Новосибирская об-
ласти. Также в число лидеров 
вошли Томская, Свердловская, 
Нижегородская, Челябинская 
области и Башкортостан.  

Чернышенко напомнил, что 
в России будут запущены де-
сять мегапроектов технологи-
ческого суверенитета. Три из 
них уже реализуются, они ка-
саются выпуска станкоинстру-
ментальной продукции, беспи-
лотников и микроэлектроники. 

Для возрождения отече-
ственного станкостроения до 
2030 года планируется подгото-
вить 30 тыс. специалистов, а на 
проведение научных исследо-
ваний для создания высокоэф-
фективных производств напра-
вить 17 млрд руб.

Для отрасли беспилотных 
авиационных систем в бли-
жайшие шесть лет будут подго-
товлены 65 тыс. специалистов. 
Помимо этого, необходимо 
наладить выпуск отечествен-
ных комплектующих. «Сейчас 
очень горячая для нас тема — 
отечественные составные ча-
сти беспилотных авиационных 
систем, прежде всего, силовые 
установки, бортовые вычисли-
тели. Все это реализуется сего-
дня», — сказал вице-премьер.

Он сообщил, что к 2030 
году доля отечественной ми-
кроэлектронной продукции на 

внутреннем рынке должна со-
ставить 70% (по итогам 2022 
года она была 8%). «Мы поста-
вили амбициозную цель по ро-
сту этого показателя», — под-
черкнул Чернышенко. По его 
словам, особое внимание уде-
ляется подготовке инженерных 
кадров, которые должны обес-
печить амбициозные задачи по 
развитию микроэлектроники в 
России. 

Чернышенко обратил внима-
ние на то, что оттока ученых из 
России cегодня больше нет. Рос-
сия сохраняет пятое место по 
численности научного персона-
ла в мире. «Реализуемые за по-
следние два года мероприятия 
позволили преодолеть негатив-
ный тренд оттока специалистов 
из сферы науки и сокращения 
количества исследователей», — 
отметил он и подчеркнул, что 
до конца декабря на платформе 
«ГосТех» заработают первые 14 
сервисов для ученых. Они изба-
вят их от бюрократии, админи-
стративной работы и позволят 
заниматься непосредственно 
исследовательской деятельно-
стью. С такими сервисами дея-
тельность ученых будет автома-
тизирована от подачи заявки до 
сдачи отчетности через единый 
личный кабинет, заключил ви-
це-премьер.  

РАЗВИТИЕ В России восстановят 
станкостроение

Точный расчет

К 2030 году доля 
отечественной 
микроэлектронной 
продукции на вну-
треннем рынке уве-
личится с 8 до 70%
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ТОРГОВЦЫ СМЕРТЬЮ

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

В 
ближайшее время дол-
жен выйти документаль-
ный фильм-расследова-

ние, способный произвести 
эффект разорвавшейся бомбы. 
Речь в нем идет о бесконтроль-
ном распространении по миру 
оружия, которым страны НАТО 
накачивают Украину. Один из 
участников расследования со-
ветник главы ДНР Ян Гагин 
рассказал корреспонденту 
«РГ», как коррумпированные 
украинские чиновники и во-
енные тайком продают запад-
ное оружие «на сторону» и как 
меняется в мире отношение к 
Украине.

Киев требует все больше ору-
жия и продает его затем 
на сторону. И этого раньше 
никто не замечал?  

ЯН ГАГИН: В США уже идут споры 
о том, надо ли помогать Украи-
не дальше или пора спросить с 
нее за перечисленные деньги 
и вооружение, которое ей по-
ставлялось. Возникли большие 
вопросы к украинской корруп-
ции вообще и особенно к судьбе 
предоставленного украинской 
стороне оружия. Как выясня-
ется, это оружие продается по 
всем у миру. Например, воору-
жение, полученное Украиной, 
вдруг всплыло в конфликте Из-
раиля с Палестиной.

Как это оружие туда по-
падает?

ЯН ГАГИН: Пока я не буду раскры-
вать все секреты. Скажу только, 
что мы провели большое рас-
следование и вскрыли некото-
рые цепочки. Были команди-
ровки в том числе и на Ближний 
Восток, где представители раз-
личных организаций рассказа-
ли, как они приобретали ору-
жие у украинцев. Также мы вы-
ходили через даркнет на про-
давцов украинского оружия. 
Как это происходило? У меня за 
спиной стояла камера, которая 
фиксировала и вход в даркнет, и 
общение с собеседником, чтобы 
было понятно, что все происхо-
дящее — не фальсификация. 

Оказалось, что через дарк-
нет можно купить самое раз-
ное вооружение, предостав-
ляемое Западом Украине: вин-
товки, пулеметы, гранатоме-
ты. Причем продается оружие, 
которое уже явно побывало в 
деле, и его, по всей видимости, 
выкрали из воинских частей: 
видно, что оно уже использо-
ванное, грязное. Но выстав-
ляется на продажу и соверше-
но новое оружие, недавно до-
ставленное, в упаковках, на 
паллетах. В нашем расследова-
нии зафиксированы перегово-
ры с украинскими военнослу-
жащими и чиновниками. Про-
давцы, кстати, специально под-
черкивают, что речь идет имен-
но о том самом оружии, кото-
рое НАТО передало Украине 

для борьбы с Россией. Это пре-
подносилось ими как знак ка-
чества.

С полученной информацией 
уже ознакомлены наши спец-
службы, и мы передадим мате-
риалы смежным спецслужбам 
из других стран, чтобы пресечь 
бесконтрольное распростране-
ние украинского оружия, кото-
рое попадает в том числе к тер-
рористическим и преступным 
организациям. По итогам наше-
го расследования готовится до-
кументальный фильм. Снятый 
материал уже монтируется, и 
фильм скоро выйдет на экраны. 
Возможно, мы увидим его еще 
до конца года. А самое главное, 
его увидят за рубежом.

Какую вы предвидите реак-
цию на это расследование 
и на этот фильм?

ЯН ГАГИН: Реакции не должно не 
быть. Официально США, скорее 
всего, уйдут в глухую оборону, 
заявят, что оружие не их, и они 
ничего не знают. Украина, воз-
можно, будет рассказывать о 
том, что оружие якобы у них от-
били и продали в третьи страны. 
Но в материалах расследования 
и документальном фильме все 
изложено предельно ясно. 

Я думаю, нашим материалом 
и фильмом обязательно заин-
тересуются и в США, и в Европе. 
И особенно — в Израиле, потому 
что западное оружие теперь ис-

пользуется против израильских 
военных в Палестине. Напри-
мер, танки Merkava там обстре-
ливают комплексами Javelin и 
NLAW, которые поставлялись 
на Украину.

Это хорошо знакомая нам 
по Донбассу номенклатура 
западного вооружения.

ЯН ГАГИН: Да. Но не исключено, 
что подобные утечки оружия 
на самом деле происходят с ве-
дома США, которые таким об-
разом скрытно передают его 
подконтрольным организаци-
ям. Вооружать их в открытую 
Штаты не могут. Как известно, 
США давно ведут войны по все-
му миру чужими руками. И им 
в подобных операциях нужен 
продавец оружия, в качестве ко-
торого сейчас могут выступать 
украинские чиновники и воен-
ные, которые со временем все 
равно понесут наказание.

Ощущается ли сейчас исто-
щение потока поставок ору-
жия Украине? Ведь многие 
эксперты считают, что он 
теперь перенаправляется 
в Израиль, а ВСУ остаются 
не у дел.

ЯН ГАГИН: Недопоставки, действи-
тельно, ощущаются. ВСУ жалу-
ются на снарядный голод, недо-
статок запчастей к иностран-
ной технике и нехватку самой 
боевой техники. Между тем се-
нат США принял бюджет на 
ближайшие месяцы без военной 
помощи Украине. Страны Евро-
пы тоже уже не тянут эту ношу. 
Речь ведь идет не только о не-
посредственно военной помо-
щи, но и о финансовой помощи, 
о содержании беженцев. На все 
это уходят огромные суммы де-
нег, которые попросту убивают 
экономику. И об этом все чаще 
говорят лидеры стран и обще-
ственного мнения в западных 
странах.

Кстати, что касается финан-
совой помощи, мы тоже прово-
дили расследование, в том чис-
ле опираясь на открытые источ-
ники. Значительная часть выде-
ляемых США Украине сумм по-
просту похищается. Речь идет 
об огромных откатах. Поэтому 
некоторым американским чи-
новникам очень выгодно под-
держивать Украину. Кроме того, 
развитие американского ОПК 
позволяет оживить пробуксо-
вывающую экономику.  

НАГРАДА

АРТИЛЛЕРИСТ НЕ СДАЛ ПОЗИЦИИ

Иван Петров

Р
асчет самоходной артил-
лерийской установки под 
командованием сержан-

та Алексея Зеленина выполнял 
боевую задачу по уничтожению 
военной техники украинских 
боевиков, которая наступала на 
обороняемые нашими артилле-
ристами позиции.

«При выполнении огневой 
задачи расчет сержанта Зеле-
нина подвергся ответному ар-
тиллерийскому удару со сто-
роны противника, который 
пытался подавить огонь рос-
сийской артиллерии. Оценив 
обстановку, несмотря на угро-
зу жизни, находясь под огнем 
украинских националистов, 
Алексей принял решение про-
должить выполнять огневую 
задачу без смены позиции», — 
рассказали в Минобороны 
России.

То есть наша самоходка, бу-
дучи обнаруженной и обстре-
ливаемой из всех видов оружия, 
осталась на той же позиции. И 
это решение оказалось верным. 

В результате точной стрель-
бы наши артиллеристы смогли 
уничтожить несколько мино-
метных расчетов ВСУ, броне-
машины и значительное число 
личного состава противника.

«После чего, действуя гра-
мотно и смело, сержант Зеле-
нин вывел установку с подчи-
ненным расчетом на запасную 
огневую позицию, обеспечив 
дальнейшее успешное выпол-
нение боевой задачи по уничто-
жению украинских национали-
стов», — рассказали в военном 
ведомстве.

Отмечается, что личное му-
жество и профессионализм сер-
жанта Алексея Зеленина позво-
лили сохранить боеспособность 
самоходной артустановки и не 
допустить потерь среди бойцов 
расчета.

За свой подвиг сержант Зеле-
нин будет представлен к полу-
чению заслуженной награды.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипажи российских вертолетов Ми-28Н «Ночной охотник» нанесли накануне очередные точные ракетные удары по опорным пунктам и живой силе противника. 

Сержант Алексей Зеленин, 
командуя расчетом САУ, уничтожил 
минометы и бронетехнику ВСУ. 

А К Ц Е Н Т

Как выясняется, поставленное Украине 
оружие продается по всему миру. 
Например, оно вдруг всплыло 
в конфликте Израиля с Палестиной

МИНОБОРОНЫ

НАШИ РАЗВЕДЧИКИ УНИЧТОЖИЛИ В ТЫЛУ ПРОТИВНИКА СКЛАД ОРУЖИЯ НАТО 

Иван Петров

С
итуация на фронте 
все больше склады-
вается в пользу рос-
сийских военных. 
П р и ч е м  о б  э т о м 
заявляют как наши 
бойцы, так и укра-
инские. Еще приме-
чательно, что гово-

рят об этом на всех уровнях — 
как генералы, так и простые сол-
даты. 

К примеру, российские раз-
ведчики смогли накануне запро-
сто зайти на позиции ВСУ на Ку-
пянском направлении. Причем 
не просто зайти, посмотреть и 
ретироваться, а уничтожить це-
лый оружейный склад. 

«Группа глубинной развед-
ки группировки войск «Запад» 
уничтожила украинский склад 
стрелкового оружия произ-
водства НАТО, пробравшись в 
тыловой район противника», — 
сообщили вчера в военном ве-
домстве.

«Погодные условия, рассе-
янность противника и их бое-
вые порядки позволяют нам в 
последнее время скрытно че-
рез линию боевого соприкосно-
вения проходить в их тыловые 
районы. Зачастую мы даже не 
встречаем сопротивления, по-
тому что либо нас вовсе не за-
мечают и принимают за своих, 
либо мы успеваем провести бы-
стрый рывок и уничтожить на 

месте наблюдателей», — говорит 
старший разведчик с позывным 
«Фролл».

После выполнения боевой 
задачи — а уничтожение скла-
да с натовскими автоматами и 
пулеметами было подтвержде-
но и другими видами развед-
ки — наша разведгруппа без по-
терь вернулась в тыловой район 
к своим подразделениям.

В то же время на Угледарском 
направлении для оказания ог-
невой поддержки штурмовым 
подразделениям группиров-
ки войск «Восток» были задей-
ствованы мобильные группы на 
квадроциклах и багги. У них на 
вооружении противотанковые 
ракетные комплексы и автома-
тические гранатометы. Поль-
зуясь своей мобильностью и 
скоростью, такие резвые груп-
пы могут выскакивать в самых 
неожиданных для противника 
местах и уничтожать пехоту и 
бронемашины ВСУ. 

«На счету таких мобильных 
групп десятки пораженных це-

лей. Однако в последнее время, 
по словам бойцов, работы стало 
меньше, силы противника на ис-
ходе», — отметили в военном ве-
домстве.

Украинские военные про-
должают проявлять активность 
разве что в запуске дронов. Вче-
ра стало известно, что на Ар-
темовском направлении ива-
новские десантники уничтожи-
ли сразу несколько разведыва-
тельных беспилотников врага.

«Военнослужащие подраз-
делений противовоздушной 
обороны ВДВ постоянно несут 
боевое дежурство по прикры-
тию частей и подразделений от 
средств воздушного нападения 
и разведки противника. 

Д е са н т н и к и - з е н и т ч и к и 
тремя пусками ракет из пере-
носных зенитных ракетных 
комплексов «Верба» и зенит-
ных ракетных комплексов 
«Стрела-10» уничтожили три 
разведывательных беспилот-
ника ВСУ: FlyEye («Летающий 
глаз»), «Лелека-100» и «Фу-

рия». За время проведения спе-
цоперации на счету расчетов 
«крылатой пехоты» сотни сби-
тых беспилотников украинских 
войск», — рассказали в Минобо-
роны России. 

Отмечается, что только за 
прошедшую неделю один из рас-
четов ПВО ивановских десант-
ников сбил в небе над нашими 
позициями около десяти разве-
дывательных беспилотников.

Согласно свежей сводке Ми-
нобороны России, противник за 
сутки понес очередные значи-
тельные потери. 

Так, на Купянском направ-
лении — в районах населенных 
пунктов Синьковка, Иванов-
ка Харьковской области и озе-
ра Лиман — потери противни-
ка составили до 140 военно-
служащих, один танк, три бое-
вые бронемашины, два авто-
мобиля и гаубица М119 произ-
водства США.

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении общие потери про-
тивника составили до 290 воен-
нослужащих, две бронемаши-
ны, пять автомобилей, самоход-
ная артиллерийская установ-
ка М109 Paladin производства 
США, две самоходные артилле-
рийские установки Dana чеш-
ского производства.

На Донецком и Южно-До-
нецком направлениях — поте-
ри противника до 465 военно-
служащих, три танка, две БМП, 
три самоходные артиллерий-

ские установки Krab польско-
го производства, три амери-
канские артиллерийские систе-
мы М777, две гаубицы FH-70 
производства Великобритании, 
три самоходки «Гвоздика» и бое-
вая машина РСЗО «Град».

На Запорожском направле-
нии потери противника соста-
вили до 55 военнослужащих, 
два автомобиля и гаубица Д-30. 
На Херсонском противник поте-
рял до 80 военнослужащих уби-
тыми и ранеными, три автомо-
биля, самоходную артустановку 
М109 Paladin, артиллерийскую 
систему М777 производства 
США, орудие Д-20 и станцию ра-
диоэлектронной борьбы.

Средствами противовоз-
душной обороны в течение су-
ток были сбиты самолеты Су-
25 и МиГ-29 воздушных сил 
Украины. 

Это произошло в районах на-
селенных пунктов Доброполье в 
ДНР и Камышеваха в Запорож-
ской области.

Кроме того, уничтожены 76 
украинских беспилотников, а 
также восемь реактивных сна-
рядов системы залпового огня 
HIMARS и управляемая авиаци-
онная бомба JDAM.

Всего с начала спецоперации 
уничтожено уже 549 самолетов 
и 257 вертолетов ВСУ.  

А К Ц Е Н Т

Наши мобильные группы на квадроцик-
лах и багги могут выскакивать в самых 
неожиданных для противника местах 
и уничтожать пехоту и бронемашины ВСУ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

В КИЕВЕ МОГУТ ЗАМЕНИТЬ ЗАЛУЖНОГО БОЛЕЕ ПОКЛАДИСТЫМ ГЕНЕРАЛОМ 

Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба

«Зеленский находится в конфлик-

те с главкомом ВСУ Валерием За-

лужным, и в Офисе президента 

рассматривают возможность 

увольнения главкома». Об этом со 

ссылкой на свои источники сооб-

щила «Украинская правда».

Издание пишет, что Зеленский об-

щается с некоторыми командую-

щими в вооруженных силах в об-

ход Залужного, что мешает главко-

му Залужному управлять действи-

ями украинской армии.

«Порой есть впечатление, что у 

Зеленского есть два вида ВСУ: «хо-

рошие», которыми командует 

Сырский и другие фавориты, и 

«плохие», которые подчиняются 

Залужному. Это очень демотиви-

рует главкома и, главное, мешает 

командовать всей армией», — 

утверждают источники «Укра-

инской правды». 

Они говорят, что в обход Залуж-

ного президент Украины общает-

ся, в частности, с командующим 

сухопутными войсками Сырским 

и командующим воздушными си-

лами Олещуком.

Между тем наши эксперты еще в 

начале марта обращали внима-

ние на тот факт, что между глав-

комом ВСУ Залужным и команду-

ющим сухопутными войсками 

Украины Сырским возникло 

напряжение, грозящее перейти в 

прямой конфликт. Последующие 

события не только подтвердили 

эту информацию, но и оказали 

огромное влияние на всю ситуа-

цию на фронте. 

Напомним, что именно Сырский 

руководил обороной Бахмута — 

Артемовска, в то время как Залуж-

ный настаивал на отводе оттуда 

украинских войск. 

Однако Сырский через голову 

главкома ВСУ вышел на Зеленско-

го и заручился его поддержкой в 

необходимости обороны данной 

«фортеции». 

Все это привело к нарастанию 

напряжения между украинскими 

«гетманами». Причем оно нараста-

ло настолько стремительно, что 

уже к маю главком ВСУ и команду-

ющий воздушными силами избега-

ли вместе появляться на совеща-

ниях.

Тяжелое ранение Залужного на ка-

кое-то время пригасило этот кон-

фликт. Управление войсками в тот 

период сосредоточилось в руках 

Сырского. А он буквально ловил 

пожелания Зеленского. 

После выздоровления Залужного, 

который почти сразу потребовал 

возврата всех своих полномочий, 

конфликт между генералами 

вспыхнул с новой силой. 

При этом Залужный начал еще и 

откровенно критиковать Зелен-

ского и его офис за вмешатель-

ство в управление войсками. 

В ответ Зеленский своим решени-

ем назначил Сырского рулить «на-

ступом». Замысел был очевиден — 

после успешной операции побе-

дитель Сырский должен был заме-

нить на посту главкома ВСУ строп-

тивого Залужного.

Однако все пошло не так, как заду-

мывалось в Киеве. «Наступ» укра-

инской армии провалился. Чтобы 

спасти своего фаворита, Зелен-

ский в конце августа потребовал 

от Залужного возглавить эту опе-

рацию и довести ее до победы. 

Сырского же президент Украины 

перевел командовать обороной 

Купянска.

Залужный, понимая, что его про-

сто подставляют, тем не менее по-

пытался как-то переломить ситуа-

цию на фронте. Он привел ВСУ к 

милой его сердцу тактике, кото-

рую в последствии не без основа-

ния назвали «мясными штурма-

ми». 

Из нее, правда, тоже ничего не вы-

шло. Вернее, вышли десятки ты-

сяч погибших украинских воен-

ных. Это окончательно провело 

черту между Залужным и Зелен-

ским. Отныне они стали врагами.

При этом «в кармане» у Зеленско-

го остался его собственный руч-

ной «главком» Сырский. Им прези-

дент Украины и пытается заменить 

неугодного Залужного.

Этот конфликт во время недавнего 

визита в Киев попытался «пода-

вить» министр обороны США 

Ллойд Остин. 

Судя по всему, ничего у него не 

вышло.

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Расчеты самых мощных в мире минометов «Тюльпан» разносят в щепки блиндажи ВСУ на Северском направлении.
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— Почему «бодание» Зеленского 
с Залужным Западу невыгодно? 
Комментарий эксперта
rg.ru/art/2683512

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2692793

Эти комплексы Javelin стали трофе-
ями наших бойцов. Другие, из тех 
же поставок, нашли в секторе Газа.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИЦИНА 
Лечить 
генетические 
болезни начнут 
до рождения 
человека

ДОРОЖНАЯ 
КАРТА 
ПЕРЕМЕН
Владимир Емельяненко 

 Фонд «Круг добра» замахнул-
ся на революцию в медицине — 
развивать диагностику неона-
тального скрининга орфанных 
болезней, то есть их предупре-
ждать. Созданный как допол-
нительный механизм государ-
ственного финансирования, 
за три года работы фонд кар-
динально изменил проблему 
помощи детям с тяжелыми и 
редкими (орфанными) заболе-
ваниями. За три года «Круг до-
бра» направил на закупку доро-
гостоящих лекарств и медизде-
лий и заключил контракты на 
205 миллиардов  рублей, ока-
зал или оказывает помощь 23 
093 детям, работает с 88 забо-
леваниями, хотя начинал с 20 
с небольшим.  Наконец, делает 
бесплатными для больных де-
тей 103 дорогостоящих лекар-
ственных препарата.  

Хотя перечень орфанных за-
болеваний, по которым фонд 
дает терапию, растет, однако 
«Круг добра» лечит не все бо-
лезни. Чтобы расширять круг 
помощи фонд создал новую 
социальную технологию — он 
стал площадкой и центром 
притяжения для родителей, па-
циентских НКО, госструктур,  
правозащитников и благотво-
рителей. Что изменило благо-
творительный пейзаж — фонды, 
которые раньше вели частные 
сборы на дорогие лекарства, 
теперь сосредоточились на 
других видах помощи — реаби-
литации детей, их образова-
нии, досуге и даже профессио-
нальной подготовке. А врачи 
получили возможность рево-
люционных перемен в лечении.  

— Революция стала возмож-
ной благодаря «Кругу добра» — 
инструменту, который двигает 
медицину в направлении созда-
ния регистров пациентов, что 
дает в руки врачей системную 
работу и новое измерение каче-
ства медицины, — считает ака-
демик РАН, глава экспертного 
фонда «Круг добра» Александр 
Румянцев. — Ведь у каждой ор-
фанной патологии есть свой 
маркер. К разным болезням 
конкретный человек генетиче-
ски предрасположен, а наталь-
ный скрининг, развитие кото-
рого продвигает «Круг добра», 
позволит создать классифика-
тор болезней человека. Это бо-
лезни иммунной системы. Или 
территория взаимодействия 
мамы, папы и плода. Знание 
предрасположенности плода к 
болезням, позволит родить здо-
рового ребенка, у которого мог-
ла быть патология.

Для этого, как сообщил «РГ» 
академик Румянцев, разрабо-
тана «дорожная карта», а ме-
дицинские исследования будет 
подстраховывать «Кодекс дет-
ства» — законодательное поло-
жение между Конституцией и 
действующим законодатель-
ством, которое не касается тех, 
кому еще не исполнилось 18 
лет, тем более плода. 

Так, в разрабатываемом 
«Кодексе детства»  будет пред-
ставлена новая орфанная идео-
логия — лечить болезнь в заро-
дыше. Ее ключевые направле-
ния — развитие диагностики и 
неонатального скрининга ор-
фанных болезней, увеличение 
возраста пациентов выше 18 
лет, чтобы они получали по-
мощь от «Круга добра», добав-
ление к 88, возможно, еще 17 
заболеваний под опеку фонда, 
организация и сопровождение 
реабилитации пациентов.  

Недоехали тут

Перед Новым годом количество покупок рас-
тет, что увеличивает нагрузку на торговлю и 
усугубляет дефицит кадров. 

В торговых сетях покупательский трафик в такие 
периоды обычно растет на 20—30%, указывает предсе-
датель президиума АКОРТ Игорь Караваев. Товарообо-
рот в пиковый сезон растет в 2—2,5 раза, поясняет СЕО 
ювелирного холдинга SOKOLOV Николай Поляков. 
Это приводит к спросу на линейный персонал, отме-
чает он. За год количество новых вакансий в логисти-
ческой отрасли выросло в два с лишним раза, уточнил 
Митюков. Число упаковщиков в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года увеличилось в три раза, 
отметили в «Авито Работа». «Сложнее всего найти кла-
довщиков и курьеров. В пиковый период эта задача 
стоит особенно остро для всех служб доставки», — под-
твердили «РГ» в пресс-службе СДЭК. 

Ретейлеры готовятся к пиковому сезону заранее — 
привлекают временный персонал на аутсорсинге для 
работы в дарксторах, РЦ, магазинах, автопарках. Так-
же торговые сети перераспределяют опытных сотруд-
ников в магазины с наибольшим трафиком и в недавно 
открытые торговые объекты, поясняет Караваев.

Участники рынка делают ставку на оптимизацию 
персонала и  повышение его загрузки.  Одним из спосо-
бов увеличить нагрузку на курьеров становится опти-
мизация  их работы, 
для этого пересмат-
риваются графики 
и маршруты движе-
ния курьеров, сооб-
щили в пресс-служ-
бе СДЭК. 

Ресурс по повы-
шению скорости 
и количественных 
показателей до-
ставки у компаний 
еще не исчерпан, 
считают эксперты, 
но он не безграни-
чен. В крупных мар-
кетплейсах поиск 
дополнительных 
сотрудников про-
водится до периода распродаж. В среднем подготов-
ку необходимо начинать за два месяца до Нового года, 
считает Николай Поляков. 

В торговых компаниях есть практика перераспре-
деления офисных сотрудников на склады и в магази-
ны, это подтвердили «РГ» ряд участников рынка. Со-
трудникам предлагают занять позиции кассиров, кла-
довщиков, сборщиков, продавцов. При этом им платят 
повышенную зарплату и проводят мотивирующие ме-
роприятия, например, розыгрыши призов, чтобы уве-
личить количество работников, готовых в праздники 
прийти на помощь коллегам.   

Максимально привлекательные условия для пер-
сонала стараются создать как представители офлайн-, 
так и онлайн-торговли. «Потребность в кадрах, в том 
числе в привлечении линейного персонала, является 
насущной для торговой отрасли», — говорит Карава-
ев. Ретейлеры применяют максимально гибкие под-
ходы в найме, удержании и повышении вовлеченно-
сти своих сотрудников, отмечает он. Этого же подхода 
придерживаются и работодатели в интернет-торговле. 
«E-commerce, сервисы доставки в преддверии высоко-
го сезона предлагают гибкие условия работы, допол-
нительные бонусы исполнителям, осуществляющим 

услуги доставки», — рассказывает Митюков. Но спрос 
на рынке труда по-прежнему превышает предложение, 
констатирует он. 

Бороться за недостающие кадры компании гото-
вы с помощью зарплат. За год зарплата упаковщиков 
выросла на 16%, а кладовщиков на 12%, посчитали в 
«Авито Работа». Больше всего в предновогодние неде-
ли готовы платить водителям-курьерам — в среднем 95 
тыс. руб. в месяц. Максимальная зарплата может до-
стигать 200 тыс. руб. в месяц при большом количестве 
выполненных заказов. С начала года зарплаты курье-
ров-водителей выросли на 17%. Пеших курьеров — на 
12%. Им готовы платить 70 тыс. руб. в среднем и 115 
тыс. руб. максимально.

Для временных работников работодатели предла-
гают доход, который напрямую зависит от выработки. 
Чаще всего используется повременная (в зависимо-
сти от количества отработанных часов) или сдельная 
(от объема работы) оплата труда. Также практикуется 
заработок, состоящий из оклада и процента с продаж. 
Брать дополнительных сотрудников в штат на 1—2 ме-
сяца нецелесообразно, поэтому их привлекают в каче-
стве part-time (парт-таймеров), работающих по гибко-
му графику неполный рабочий день или по совмести-
тельству сотрудников, поясняет Николай Поляков.

Разогревать рынок постоянным повышением зар-
плат и вознаграждений — тупиковый путь, считает Ми-
тюков. Однако он отмечает, что привлечение новых 
кадров является первоочередной задачей для сервисов 
доставок, e-commerce. И останется таковой даже по-
сле окончания пикового периода. Поэтому торгово-ло-
гистическая отрасль не сможет просто «переждать» 
проблему. Ее все равно придется решать. И пока самый 
простой способ — это увеличивать оплату труда, пере-
тягивая трудовые ресурсы у других сфер деятельности, 
отмечают эксперты. Для покупателей это будет озна-
чать повышение стоимости доставки. Однако резкого 
роста, скорее всего, не будет.  

ОБЩЕСТВО Екатеринбург стал координатором 
федерального проекта 

Крутой маршрут
Татьяна Хорошилова, Тула

В
чера в Тульском кремле 
прошла церемония пере-
дачи полномочий регио-

на-координатора федерально-
го проекта «Императорский 
маршрут» от Тульской области 
к Свердловской. В церемонии 
приняли участие председатель 
Наблюдательного совета Фонда 
содействия возрождению тради-
ций милосердия и благотвори-
тельности «Елисаветинско-Сер-
гиевское просветительское об-
щество» Анна Громова, первый 
заместитель губернатора Туль-
ской области Дмитрий Миляев 
и директор департамента по раз-
витию туризма и индустрии го-
степриимства Свердловской об-
ласти Эльмира Туканова.

На съезд регионов — участ-
ников проекта, на котором 
прошла церемония, съехались 

представители 29 краев и обла-
стей России. «За 2023 год чле-
нами проекта стали 5 регионов: 
Ярославская, Иркутская, Крас-
ноярская области, Приморский 
и Хабаровский края, — рассказа-
ла глава Фонда ЕСПО Анна Гро-
мова. — Намечены планы на бу-
дущее. Опыт кураторства Туль-
ской области станет потенци-
алом для развития «Импера-
торского маршрута», даст но-
вый импульс изучению нашей 
великой истории».

Идея создания проекта, ко-
торый соединяет места пребы-
вания членов императорской 
фамилии через культурно-про-
светительский туризм, принад-
лежит Фонду «Елисаветинско-
Сергиевское просветительское 
общество». С 2011 года Фонд 
ЕСПО создал 10 музеев — в исто-
рических зданиях, где жили Ро-
мановы. Мемориальной обста-

новки в этих зданиях не сохра-
нилось. Так, при создании му-
зеев материализовалась кон-
цепция, когда само здание стало 
одним из предметов экспони-
рования. В музеях есть мульти-
медийные экраны с кинохро-
никой, интерактивными обу-
чающими играми, электронной 
картой.

В с е го  « И м п ер ато р с к и й 
маршрут» включает около 200 
музеев. Фонд ЕСПО создает их в 
зданиях, связанных с благотво-
рительной деятельностью, госу-
дарственным, воинским и обще-
ственным служением предста-
вителей Императорского Дома 
Романовых. «Фондом ЕСПО 
подготовлено более 10 пере-
движных выставок по теме ис-
тории императорской России, — 
рассказала Анна Громова. — С 
триумфом прошли выставки, по-
священные истории Транссиба, 
и «Святой благоверный князь 
Александр Невский — небесный 
покровитель русских императо-
ров». В Год педагога и наставни-
ка в Тульской области мы откры-
ваем выставку «Российские пе-
дагоги и наставники: от Петра I 
до наших дней». Она рассказы-
вает об ученых, педагогах и госу-
дарственных деятелях, внесших 
вклад в развитие и становление 
системы воспитания и образова-
ния в России в XVIII—XXI веков».

Тульская область два года 
была регионом-координато-
ром проекта, сменив Калуж-
скую и Тюменскую области. 6 
декабря этот статус передан 
Свердловской области, кото-
рая на протяжении двух бли-
жайших лет будет взаимодей-
ствовать с Фондом ЕСПО и 29 
регионами. 

Наличие статуса позволя-
ет региону претендовать на 
господдержку нацпроекта «Ту-
ризм и индустрия гостеприим-
ства».  

Анна Громова: В Год педагога и наставника в Тульской области мы открыва-
ем выставку «Российские педагоги и наставники: от Петра I до наших дней».

За три года 
«Круг добра» 
направил на 
закупку 
дорогостоящих 
лекарств 
205 миллиардов  
рублей

В целом по стране не хватает 200 тыс. курьеров, дефицит 
водителей грузовиков превышает 50 тыс. 

— Влияет ли присутствие мигрантов на конкуренцию 
на рынке труда
rg.ru/art/2642723

Справка «РГ» 

Фонд «Круг добра» создан в янва-

ре 2021 года указом президента 

РФ. Цель — обеспечение бесплат-

ными  лекарствами детей с редки-

ми заболеваниями за счет увели-

ченного на 2% НДФЛ россиян, 

чей годовой доход превышает 

5 миллионов  рублей.
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Пуля из Киева
«Следственными ор-
ганами Главного след-
ственного управления 

СК России по Московской об-
ласти возбуждено уголовное 
дело по факту убийства в Один-
цовском городском округе муж-
чины — по статье 105 Уголовно-
го кодекса РФ», — сообщила 
помощник руководителя под-
московного главка СКР Ольга 
Врадий.

По ее словам, неизвестный 
произвел в потерпевшего вы-
стрелы «из неустановленного 
оружия», после чего от получен-
ных ранений мужчина скончал-
ся на месте.

«Установлена личность уби-
того — это экс-депутат Вер-
ховной Рады Украины Илья 
Кива», — сказала представитель 
следствия.

Следователи, и это есте-
ственно, пока не говорят о своих 
подозрениях, кто может сто-
ять за громким убийством. Но, 
как говорится, на воре и шапка 
горит. На Украине представи-
тели местной спецслужбы СБУ 
уже радостно отрапортовали о 
проведении очередной успеш-
ной операции. Их «показания» 
опубликовали сразу несколько 
ведущих украинских СМИ. 

«По информации от источ-
ников, устранение топового 
предателя, коллаборанта и про-
пагандиста Ильи Кивы — спе-
цоперация СБУ», — написала 
«Украинская правда».

Убийство Кивы также под-
т в е р д и л  с п и к е р  Гл а в н о го 
управления разведки (ГУР) 
Минобороны Украины Ан-
дрей Юсов, сообщило издание 
«Страна.ua».

Все же в чем провинился 
убитый Илья Кива перед киев-
скими властями? В том, что в ка-
кой-то момент перестал их под-
держивать. А будучи по складу 
характера мужиком смелым, 
молчать он не стал. И стал пуб-
лично высказываться о проис-
ходящем на Украине. И имел 
право, поскольку сам был дол-
гое время в высших эшелонах 
власти, поэтому ни в коем слу-
чае не являлся «диванным кри-
тиком». 

К слову, ранее Кива был ак-
тивным участником событий 
на Майдане и вовсю поддержи-
вал боевые действия национа-
листов против жителей Донбас-
са. Но затем он резко примкнул 
к оппозиции. Насмотрелся на 
то, что творят бывшие партне-
ры, и не захотел быть с ними в 
одном ряду. Сам он резкий пово-
рот во взглядах объяснял «про-
зрением» по отношению к вла-
сти в Киеве.

А так как жить на Украине 
любому, кто посмеет хоть пик-
нуть что-то против действую-
щего режима, не представляет-
ся возможным, в начале 2022 
года Кива уехал в Россию. Здесь 

он стал частым гостем полити-
ческих ток-шоу, где абсолютно 
не стеснялся говорить все, что 
думает о Зеленском и его окру-
жении, а также стал поддержи-
вать специальную военную опе-
рацию.

В своем последнем посте в 
Telegram-канале, опубликован-
ном 6 декабря в 9:48 утра, Кива 
назвал Владимира Зеленского 
«ублюдком, утопившим в крови 
народ Украины».

«Зеленскому лучше сейчас 
покончить жизнь самоубий-
ством, как это делали всегда 
проигравшие, чтоб забрать все 
проблемы с собой и закрыть во-
прос. Но он слишком труслив и 
самовлюблен для таких поступ-
ков», — написал он. 

Еще одним вариантом для 
Зеленского он называл «сбе-
жать в Англию», но предупре-
дил, что оттуда «могут выдать».

Кроме того, в последнее вре-
мя Илья Кива неоднократно 
высказывался о необходимо-
сти борьбы с фашизмом в этой 
стране.

В марте 2022 года Илья Кива 
был лишен мандата депутата 
Верховной Рады. После этого на 
Украине в отношении него воз-
будили несколько уголовных 
дел. 13 ноября 2023 года Лыча-
ковский райсуд Львова заочно 
приговорил Илью Киву к 14 го-
дам лишения свободы с конфи-
скацией имущества. Его при-
знали виновным в призывах к 
насильственной смене власти, 

ведению агрессивной войны, 
государственной измене и пуб-
личном использовании комму-
нистической символики.

В апреле 2022 года Илья Кива 
обратился к президенту России 
Владимиру Путину с просьбой о 
политическом убежище и рос-
сийском гражданстве.

Стоит отметить, что ранее 
на Илью Киву уже покушались. 
Он сам рассказывал, что ФСБ и 
ГРУ удалось предотвратить его 
убийство в Москве. По его сло-
вам, для совершения убийства 
в Россию специально были при-
сланы иностранные наемни-
ки. Те планировали в сентябре 
2022 года застрелить бывшего 
украинского депутата на выхо-
де из его бронированной маши-
ны возле дома или «Останки-
но». Выполнить заказ, добавил 
Кива, должны были бывшие со-
трудники спецслужб одной из 
ближневосточных стран.

Бывший депутат Верховной 
Рады Олег Царев, который сам 
недавно в Крыму пережил поку-
шение, заявил, что его убитый 
коллега Илья Кива знал, что за 
ним охотились. По его словам, 
за убийством бывшего депутата 

украинского парламента стоят 
спецслужбы Киева.

«Я знаю, что он знал, что за 
ним ведется охота. И по этой 
причине он переехал из Моск-
вы в Одинцовский район. Но тем 
не менее не уберегся», — сказал 
Царев.

На Западе, к слову, как обычно 
не заметили ничего предосуди-
тельного в произошедшем. Хотя 
для всех здравомыслящих людей 
понятно, что иначе как государ-
ственным терроризмом  Киева 
такие действия назвать нельзя. 
Ведь украинский режим убивает 
находящегося в чужой стране че-
ловека лишь за то, что он выска-
зывал неугодную ему позицию.

По словам военных экспер-
тов, такие действия украинских 
спецслужб напрямую связаны 
с полным провалом Киева одер-
жать хоть какие-то победы на 
поле боя. Поскольку одолеть 
сильного соперника им не уда-
лось, решили бить беззащит-
ных и делать это исподтишка, по 
сути террористическими мето-
дами.  

А К Ц Е Н Т

Все же в чем провинился убитый 
экс-депутат Илья Кива перед киевскими 
властями — это то, что в какой-то момент 
перестал их поддерживать

В Службе безопасности Украины уже 
отрапортовали, что провели опера-
цию по устранению Ильи Кивы.

В торговле научи-
лись готовиться 
заранее к пико-
вым периодам, 
но это все равно 
не помогает 
решить проблему 
дефицита кадров
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СУД Закончено расследование 
дела о слежке за журналистом 
Александром Коцем

Взгляд из-за угла

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
объявил, что он поставил точку 
в работе над уголовным делом о 
нарушении неприкосновенно-
сти частной жизни журналиста 
Александра Коца.

Подчеркнем, что это след-
ствие было проведено букваль-
но в рекордные сроки. Зани-
мался расследованием Бутыр-
ский межрайонный следствен-
ный отдел следственного управ-
ления по Северо-Восточному 
административному округу 
ГСУ СК по Москве.

Фигурантом этого уголовно-
го дела стал 28-летний мужчи-
на, чью фамилию в ведомстве 
Александра Бастрыкина назы-
вать не стали. Но в действитель-
ности зовут этого человека  Лео-
нид Гутаров.

Ему предъявлено обвинение 
по статье 137 УК РФ — «наруше-
ние неприкосновенности част-
ной жизни».

Все время следствия он по 
решению суда находился под до-
машним арестом. Суд запретил 
ему выходить из дома, пользо-
ваться мобильником и интерне-
том. А разговаривать фигурант 
дела мог только с адвокатом или 
самыми близкими.

Правда, защита просила оста-
вить молодого человека под под-
пиской о невыезде, потому как 
он учится в вузе. Но суд на это не 
пошел.

В следственном ведомстве 
рассказали, что фигурант рас-
следования в начале ноября 
несколько дней следил за до-
мом, в котором жила семья во-
енкора.

— Он под обманным предло-
гом пытался получить от супру-
ги журналиста информацию о 
его профессиональной деятель-
ности. Собранные сведения фи-

гурант передал за вознагражде-
ние соучастнику, отправив в 
мессенджере Telegram, — объ-
яснила старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК по Москве 
Юлия Иванова.

Она сказала, что следившего 
за близкими журналиста нашли 
очень быстро.

И поначалу  уголовное дело 
было возбуждено по статье о 
воспрепятствовании профес-
сиональной деятельности жур-
налиста. Но позже Гутарову 
предъявили статью о наруше-
нии неприкосновенности част-
ной жизни.

Следователи провели обыск 
дома у этого человека, изъяли 
видеозаписи с уличных камер, 
подтверждающие слежку. А еще 
в СК сказали, что в преступле-
нии этот человек уже сознался.

Резкую реакцию правоохра-
нителей, которые быстро на-
шли человека, следившего за 
военным корреспондентом, по-
нять можно. Самому  Алексан-
дру Коцу и его близким до это-
го уже угрожали. В том числе и с 
украинских номеров.

Про Гутарова известно не-
много и официального подтвер-
ждения этим данным нет. Но 
судя по интернету, он окончил 
университет в Сан-Франциско. 
Немного поработал аудитором. 
И в Казахстане подрабатывал 
репетитором по английскому 
языку.

Следствие говорит, что Гу-
таров был не один. Второго 
гражданина, которого след-
ствие назвало соучастником, 
поймать не смогли. Материа-
лы о нем выделены в отдельное 
производство. Сыщики говорят, 
что этого второго соучастника 
они активно ищут. По статье о 
неприкосновенности частной 
жизни можно получить срок до 
5 лет лишения свободы.  
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МАДУРО КАРТУ ОБНОВИЛ

Юрий Когалов 

Президент Венесуэлы Николас Мадуро представил об-
новленную карту страны, где регион Эссекибо больше 
не заштрихован. Прежде именно таким образом обозна-
чалась спорная территория. Однако после проведения в 
минувшее воскресенье референдума, на котором вене-
суэльцы высказались за превращение этих земель в 24-й 
штат, Каракас начал воплощать в жизнь давнюю мечту. 
Пока на бумаге. Споры в отношении принадлежности 
Эссекибо ведутся уже два века. После обретения неза-
висимости Венесуэла не могла уделять достаточно вни-
мания этой территории, и ее заняли англичане. В 1899 
году Парижский арбитражный суд признал эти земли 
владениями Британии, однако спустя полвека выясни-
лось, что суд не был беспристрастен, вынося вердикт. В 
итоге Лондон признал, что территория Эссекибо оста-
ется спорной, однако умыл руки, предоставив независи-
мость Гайане и вынудив власти нового государства само-
стоятельно разбираться с территориальной проблемой. 
В итоге Джорджтаун не захотел уступать Венесуэле две 
трети своей территории.

Но Каракасу, как оказалось, достаточно мнения жи-
телей Венесуэлы, чтобы считать Эссекибо законной 
частью республики. Мадуро распорядился распро-
странить по всем школам и университетам новую кар-
ту, в которой уже 24 штата. Новый штат назван Гайа-
на-Эссекибо. Мадуро предложил Национальной ас-
самблее разработать закон о создании нового штата, 
утвердил план социального обслуживания населения 
региона и выдачу венесуэльских удостоверений лич-
ности гражданам, живущим там. По его словам, будет 
создана Зона интегральной обороны Гайаны-Эссеки-
бо, а государственные компании PDVSA и CVG начнут 
выдавать лицензии на добычу нефти, газа и полезных 
ископаемых. Иностранным компаниям, получившим 
разрешения на работу от властей Гайаны, дано три 
месяца, чтобы прекратить работы по добыче нефти. 
«Управлять» регионом до утверждения закона о созда-
нии штата будет генерал Алексис Родригес Кабельо, а 
координировать работу Высшей комиссии по обороне 
Эссекибо поручено вице-президенту Венесуэлы Дел-
си Родригес.

В ответ на эти шаги президент Гайаны Мохамед Ир-
фаан Али обвинил венесуэльские власти в нарушении 
принципов международного права и заявил, что обра-
тился за поддержкой в Совет Безопасности ООН для уре-
гулирования спора. Примечательно, что этим вопросом 
уже занимается Международный суд — высшая судеб-
ная инстанция ООН.  Однако решение по существу будет 
вынесено только в следующем году. Пока же президент 
Гайаны объявил о приведении сил обороны в состояние 
повышенной боевой готовности. Ирфаан Али явно рас-
считывает на помощь США, что еще больше накаляет об-
становку в связи с непростыми отношениями между Ка-
ракасом и Вашингтоном. 

СКАНДАЛ Дискуссия о помощи Украине в конгрессе США закончилась перепалкой

С протянутым «горшочком»
Игорь Дунаевский

С
траны Группы семи на-
кануне провели онлайн-
саммит, на котором вы-

ступил и украинский президент 
Владимир Зеленский. На мо-
мент подписания номера в пе-
чать заявлений по итогам встре-
чи не звучало, но обсуждавшая-
ся на них проблема большим се-
кретом не является.

Ресурс axios.com формули-
рует ее как «тройной тупик», 
который «грозит экзистенци-
альным кризисом будущему» 
Украины. Тупик, во-первых, на 
фронте, где вся оказанная Запа-
дом военная помощь не помогла 
ВСУ достичь поставленной их 
спонсорами цели добиться про-
рывного результата на поле боя. 
Во-вторых, в европейских сто-
лицах, где идут трудные споры 
о бюджете Евросоюза и включе-
нии в него 50 миллиардов евро 
на помощь Украине. И, наконец, 
на Капитолийском холме, где 
в узком горлышке внутрипо-
литических разборок застрял 
монструозный запрос прези-
дента Джо Байдена в сфере на-
циональной безопасности на 
106 миллиардов долларов, из 
которых 61 миллиард предна-
значен на поддержку Киева.

Во вторник вечером предста-
вители администрации США, 
включая госсекретаря Энтони 
Блинкена и министра обороны 
Ллойда Остина, провели закры-
тый брифинг на Капитолийском 
холме, где хотели убедить зако-

нодателей в срочности одобре-
ния запроса Байдена. На днях 
представитель Белого дома в 
письме конгрессменам заяви-
ла, что деньги для Украины к 
концу года якобы закончатся, 
«волшебного горшочка» с ре-
зервами у исполнительной вла-
сти нет, поэтому без решения 
конгресса США помощь Киеву 
придется приостановить.

Выступить на брифинге дол-
жен был и Зеленский, но в по-
следний момент его участие от-
менили. В Киеве туманно объ-
яснили это тем, что «обстанов-
ка изменилась». Более того, 
сам брифинг, на который де-
лал ставку Белый дом, амери-
канские СМИ назвали проваль-
ным и скандальным. Часть рес-
публиканцев даже не стала слу-
шать аргументы Блинкена и Ко, 
покинув зал в знак протеста. Их 
не устроило, что Белый дом так 
и не пошел навстречу их требо-
ваниям рассматривать деньги 
для Украины вместе с пакетом 
дополнительных мер по укреп-
лению южной границы США от 
нелегальных мигрантов. Остав-
шиеся участники встречи всту-
пили в жаркую перепалку. По-
кидая зал, сенаторы от обеих 
партий обвиняли друг друга в 
недоговороспособности.

О тяжести ситуации с запро-
сом Байдена говорит тот факт, 
что даже лидер республиканцев 
в сенате Митч Макконнелл, яв-
ляющийся «ястребом» старой 
закалки и категоричным сто-
ронником продолжения под-

держки Киева, призвал одно-
партийцев голосовать против 
из-за позиции Белого дома по 
южной границе.

Лидер демократического 
большинства в сенате Чак Шу-
мер все равно собирался на-
кануне поздно вечером прове-
сти процедурное голосование 
по запросу Байдена. Но после 
скандального брифинга амери-
канские СМИ оценивали шан-
сы на одобрение законопроекта 
как практически нулевые.

Парадоксально, что при этом 

большинство в обеих палатах 
конгресса в той или иной мере 
поддерживают финансирование 
для Украины. Однако обе партии 
пытаются использовать этот во-
прос в борьбе между собой, из-за 
чего Байден вот уже несколько 
месяцев не может добиться де-
нег на реализацию своих обеща-
ний поддерживать Киев «столь 
долго, сколько потребуется». 
Сам глава Белого дома в сердцах 
назвал перспективу провала го-
лосования по его запросу «абсо-
лютным безумием».

На этом фоне, вероятно, вы-
ступление Зеленского на «се-
мерке» было призвано побу-
дить европейские страны НАТО 
подстраховать Америку в во-
просе финансирования Киева. 
Во многом решаться это будет 
на саммите ЕС 14—15 декабря, 
но и там дискуссия по Украине 
не обещает быть простой.

В о з в р а щ а я с ь  к  а м е р и -
канским конгрессменам, их 
действия указывают на то, что 
украинская тематика в списке 
их приоритетов идет вниз. И 
есть значительная вероятность 
того, что в следующем году по 
мере обострения борьбы перед 
выборами в США внутренняя 
повестка еще больше затмит 
внешнюю. Этим и объясняется 
внушительный запрос Байдена, 
который стремится разом за-
крыть вопрос финансирования 
своего курса по Украине до кон-
ца следующего года, когда ис-
течет его первый срок.

Получится ли у него переиз-
браться? А если нет, то кто бу-
дет президентом США и как это 
повлияет на курс по Украине? 
Все это — вопросы открытые. 
Но в любом случае, хотя запад-
ные СМИ и намекают на уста-
лость США и Европы, их долго-
срочная позиция, которая и ле-
жит в основе конфликта, пока 
не меняется. Это и втягивание 
Украины в натовскую орби-
ту, и разгон мощностей запад-
ного военно-промышленного 
комплекса под нужды поддерж-
ки ВСУ.  

ГОВОРИТЕ ПРАВИЛЬНО 

Василий Федорцев

В государственных и общественных учреждениях Ба-
варии запретят использовать так называемый гендер-
ный язык, подчеркивающий равенство полов. Об этом 
объявил переизбранный недавно на пост баварского 
премьера Маркус Зёдер. Теперь в местных школах бу-
дут учиться не «ученики*цы», как это принято писать 
по правилам гендерного немецкого, а просто ученики. 
Управлять землей будут чиновники, а не «чиновни-
ки*цы», а в СМИ вместо «журналистов*ок» станут ра-
ботать обычные журналисты. (Звездочки тут в гендер-
ных словах можно заменить на двоеточия — и так, и так 
пишут).

Запрет также коснется университетов, обществен-
ного радио и телевидения и прочих подобных учрежде-
ний. Таким образом Бавария станет первой немецкой 
федеральной землей, где гендерный язык останется 
разрешенным фактически только в частной сфере. До 
сих пор подобные запреты, действующие уже в Саксо-
нии, Саксонии-Анхальт и Шлезвиг-Гольштейне, затра-
гивали только школы и университеты, и то в ограни-
ченном объеме.

Впрочем, помимо тех, кто хочет запретить гендер-
ный язык, в Германии хватает и желающих сделать 
его обязательным,  как, например, министр культуры 
Нижней Саксонии Юлия Хамбург. Сама же гендерно-я-
зыковая тема давно превратилась в предмет острых 
общественно-политических дискуссий. Применение 
гендерного языка за немногими исключениями на зе-
мельном уровне в стране никак не регулируется, чем 
активно пользуются сторонники языкового равенства. 
Многие политики и журналисты используют гендер-
ный язык добровольно, пропагандируя его таким об-
разом перед своей аудиторией, а в школах и универси-
тетах учащимся предлагают соответствующие допол-
нительные языковые курсы, обучая писать и говорить 
«гендерно-нейтрально».

Однако у подавляющего большинства немцев эти 
языковые новшества вызывают сильное отторжение. 
Согласно соцопросу, проведенному телеканалом RTL, 
73 процента немцев раздражаются, когда читают или 
слышат гендерные выражения, а почти половина хо-
тели бы их вовсе запретить. Особенно недовольны ро-
дители школьников, которых вместо литературно-
го немецкого пытаются обучать гендерному языку. К 
тому же у немецких школьников и без того серьезные 
проблемы с чтением и письмом. В свежем междуна-
родном исследовании «PISA для школ» говорится, что 
проблемы с чтением в Германии испытывает каждый 
четвертый ученик. На это исследование указывал и ба-
варский премьер Зёдер, призывая тратить силы учи-
телей на развитие у школьников базовых навыков.  

ГЕОПОЛИТИКА  На саммите Китай—Евросоюз будет доминировать 
проблемная повестка

Слово за слово
Александр Гасюк

С
едьмого декабря 
в  П е к и н е  п р о й -
дет 24-й по счету и 
первый за послед-
ние четыре года оч-
н ы й  с а м м и т  Ки -
тай—Евросоюз. Для 
встречи с руково-
д и тел е м  К Н Р  С и 

Цзиньпином и премьером Гос-
совета Ли Цяном в Поднебес-
ную отправилась вся еэсовская 
верхушка, включая председа-
теля Европейской комиссии 
Урсулу фон дер Ляйен, кото-
рая минувшей осенью офици-
ально признала Китай «парт-
нером, конкурентом и система-
тическим соперником». Задача 
Брюсселя на переговорах — до-
биться от Пекина, если потребу-
ется путем неприкрытых угроз, 
уступок по критически важной 
для европейцев торгово-эконо-
мической повестке, одновре-
менно продавливая китайскую 
сторону к дистанцированию от 
России.

На предыдущем 23-м сам-
мите ЕС—КНР, который в режи-
ме видеоконференции состоял-
ся спустя всего пару месяцев 
после начала СВО на Украине, 
Пекин решительно уклонился 
от навязываемой ему Брюссе-
лем антироссийской позиции. 
Сегодня же шансы фон дер Ляй-
ен и ее компании убедить руко-
водство Китая сменить курс в 
отношении Москвы стремятся 
к нулю.

Тем не менее, согласно ин-
формации издания Politico, еэ-
совцы все же намерены на пере-
говорах поднять вопрос об экс-
порте товаров двойного на-
значения в Россию. В частно-
сти, лидеры Евросоюза во вре-
мя саммита лично обратятся к 
председателю КНР Си Цзинь-
пину с просьбой надавить на 13 
китайских компаний, которые 
Брюссель подозревает в обходе 
антироссийских санкций. В ка-
честве кнута будет упомянута 
возможность включения дан-
ных структур в очередной, уже 
двенадцатый по счету, санкци-
онный пакет против Москвы в 
том случае, если Пекин не вы-
разит явной готовности решить 
данную проблему. Китай ранее 
неоднократно отвергал претен-
зии как Евросоюза, так и США в 
отношении обхода китайскими 
компаниями западных рестрик-
ций против РФ. И новые угрозы 
со стороны Брюсселя скорее 
всего вызовут лишь дополни-
тельное раздражение в Пекине.

Согласно распространенно-

му Брюсселем пресс-релизу, ли-
деры европейского блока поми-
мо российской проблематики 
также поднимут в Пекине во-
просы изменения климата, про-
довольственной безопасности, 
глобального здравоохранения 
и подготовки к пандемиям. Од-
нако для КНР гораздо больший 
интерес представляет предмет-
ное обсуждение односторонних 
и нарушающих правила ВТО 
действий ЕС, направленных на 
искусственное ограничение ки-
тайского экспорта. В частности, 
минувшей осенью Брюссель 
запустил расследование отно-
сительно якобы выделяемых 
правительством КНР субсидий 
для продвижения китайских 
электроавтомобилей на евро-
пейский рынок. Согласно дан-
ным исследовательской служ-
бы Европарламента (EPRS), им-
порт электрокаров из Подне-
бесной в ЕС только за семь ме-
сяцев 2023 года вырос на 112 

процентов по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года и на 361 процент по сравне-
нию с 2021 годом. Вместе с этим 
быстро растет и европейский 
торговый дефицит — в текущем 
году Китай продал товаров на 
400 миллиардов евро больше, 
чем закупил в Старом Свете.  На 
этом фоне не способный выдер-
жать конкуренцию с китайски-
ми производителями Брюссель 
хочет направить свой «анти-
демпинговый микроскоп» на 
ветряные турбины, солнечные 
батареи, медицинское обору-
дование и другие импортируе-

мые из Китая группы товаров. 
Однако и Пекину есть чем от-
ветить на такие угрозы — не ис-
ключено, что в ходе саммита Ки-
тай жестко напомнит еэсовцам 
о том, что его рынок критиче-
ски важен для европейских ав-
топроизводителей.

Проблемная повестка в отно-
шениях двух сторон накладыва-
ется на крепнущие подозрения 
Пекина в том, что ЕС банально 
следует в фарватере агрессив-
ной антикитайской политики 
Вашингтона. «В реальности по-
литика Европы по отношению к 
Китаю все больше скатывается 

в направлении «конкурент» или 
даже «соперник»… в соответ-
ствии с политикой США по сдер-
живанию Китая. Все эти факто-
ры создают ненужные препят-
ствия и сложности в отношени-
ях между Китаем и Европой», — 
отметила 6 декабря в редакци-
онной статье китайская газета 
Global Times (структурно входит 
в печатный орган ЦК Компартии 
Китая газету «Жэньминь жи-
бао»).

И все же в преддверии пере-
говоров на высшем уровне с ру-
ководством Евросоюза в Подне-
бесной всячески подчеркива-
ют необходимость отказаться 
от перспективы развязывания 
полномасштабной китайско-
европейской торговой войны 
и упирают на то, что двусто-
роннее сотрудничество должно 
иметь взаимовыгодный харак-
тер. Та же Global Times пишет о 
том, что обеим сторонам необ-
ходимо позиционировать отно-

шения в качестве «всеобъемлю-
щего стратегического партнер-
ства», так как реализуемые сто-
ронами инициативы «Глобаль-
ные врата» (ЕС) и «Один пояс, 
один путь» (КНР) «не являют-
ся антагонистическими, а до-
полняют друг друга, так как обе 
направлены на глобальное раз-
витие».

Тем не менее в Европе с осто-
рожностью подходят к каким-ли-
бо практическим результатам 
саммита ЕС—КНР. «Ожидания от 
саммита должны быть скром-
ные», — пояснили эксперты 
Европейского совета по меж-
дународным отношениям изда-
нию Euroactive. А согласно дан-
ным информагентства Reuters, 
никаких совместных заявле-
ний сторон по итогам пере-
говоров опубликовано не бу-
дет.   

На предстоящем саммите Пекин 
вновь попытается договориться 
с Евросоюзом по торговым вопросам.

Энтони Блинкен шел в Капитолий выбивать деньги на Украину, но слушать 
его республиканцы не захотели.

На лацкане пиджака Мадуро — обновленная карта Венесуэлы.

А К Ц Е Н Т

До сих пор Пекин решительно уклонялся 
от навязываемой ему Брюсселем 
антироссийской позиции
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КОНФЛИКТ 

В Италии 
начались 
протесты 
медиков

ЗАБЫТЫЕ 
ГЕРОИ 
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Итальянские врачи провели 
24-часовую общенациональ-
ную забастовку, которая при-
вела к отмене 1,5 миллиона 
плановых операций, диагно-
стических исследований, а так-
же визитов к специалистам. 
Своим жестом медики хотят 
привлечь внимание властей, 
которые не нашли в бюджете 
средств на поддержку нуждаю-
щейся в срочной реанимации 
системы здравоохранения. К 
акции протеста присоедини-
лись 80 процентов медработ-
ников по всей стране. Собрав-
шиеся под проливным дождем в 
Риме с нескрываемой горечью 
называют себя «забытыми ге-
роями» и приходят к неутеши-
тельному выводу: «пандемия 
ничему не научила Италию, по-
тому что медицина не стала для 
государства приоритетом». В 
ближайшие 10 лет на пенсию в 
Италии выйдут более 125 ты-
сяч медсестер и заменить этих 
специалистов будет трудно, 
учитывая «утечку мозгов»: все 
больше молодых медиков пред-
почитают работать в северо-
европейских странах, где пла-
тят больше.    
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, что делать, 
если в новой квартире 
подменены окна

Кто заплатит 
за сквозняк 

Наталья Козлова

Очень полезное для граждан толкование норм права 
сделал Верховный суд РФ, когда до него дошел спор но-
восела и застройщика. Гражданку категорически не 
устроили окна в ее новой квартире. Они сильно отли-
чались от тех, которые ей обещала строительная фир-
ма, принимая деньги. Юристы говорят, что с подобны-
ми подменами качественных элементов жилья на их 
более дешевые аналоги новоселы сталкиваются очень 
часто. Как им правильно защищать свои права и семей-
ный бюджет, объяснил Верховный суд РФ.

В споре, о котором речь, вместо окон с двухка-
мерными стеклопакетами застройщик поставил од-
нокамерные. Они пропускали воду, пыль и шум. Зи-
мой в квартире было холодно, а летом жарко, гуляли 
сквозняки. Собственница квартиры пыталась мирно 
добиться денег на замену окон, но в итоге пришлось 
обращаться в суд. И ей сначала не повезло. Однокамер-
ные стеклопакеты не хуже двухкамерных, заявили три 
местные судебные инстанции и взыскали с застрой-
щика деньги на ре-
монт, а не на замену 
окон. Но Верховный 
суд решил иначе.

В новой кварти-
ре нашей героини 
окна стали в дождь 
пропускать воду. 
Обнаружились и 
другие недостат-
ки. В договоре гра-
жданки с застрой-
щиком было запи-
сано, что гарантий-
ный срок квартиры 
— 5 лет. Поэтому она потребовала починить окно или 
компенсировать ей расходы на ремонт. К претензии 
приложила заключение специалиста, который под-
твердил наличие недостатков у окон.

Но застройщик попросил другого специалиста оце-
нить этот документ. Тот сказал, что заключение, кото-
рое на руках у собственницы квартиры, противоречи-
вое и не соответствует закону. Застройщик сделал вы-
вод, что гражданке он ничего не должен. 

Тогда владелица квартиры заказала новую экспер-
тизу, сообщает портал Право.ru Выяснилось, что сто-
имость устранения недостатков — больше 2,7 миллио-
на рублей. Дама в суде потребовала с застройщика 2,7 
миллиона рублей на окна и еще почти 10 миллионов 
неустойки за то, что ей не устранили своевременно 
недостатки, 6,4 миллиона потребительского штрафа и 
200 000 рублей компенсации морального вреда. 

Застройщик попросил суд перепроверить цену по-
чинки окон. Для этого судом была назначена эксперти-
за. Уточним, что вместо деревянных окон с двухкамер-
ными стеклопакетами, которые фигурировали в дого-
воре, фирма поставила алюминиевые с однокамерны-
ми. Поэтому суд попросил экспертов оценить, не ухуд-
шается ли от этого качество квартиры. 

«В целом характеристики стеклопакетов удовле-
творяют повышенным требованиям в части безопас-
ности и поддержания комфортных условий микрокли-
мата», — ответили эксперты. «Это непонятная форму-
лировка», — утверждала гражданка и просила провести 
повторное исследование. Однако суд, воспользовав-
шись этим заключением, пришел к выводу, что стекло-
пакеты из квартиры не хуже обещанных в договоре. 

Ремонт окна эксперт оценил в 428 000 рублей. Из 
этой суммы суд исключил стоимость устранения тех 
недостатков, которые возникли уже при использова-
нии окна, и взыскал 345 000 рублей на ремонт. Еще 
гражданке присудили 30 000 рублей неустойки, такой 
же потребительский штраф и 20 000 рублей компенса-
ции морального вреда. 

Истица оспорила такое решение. Апелляция и пер-
вая кассация спорить с коллегами не стали. Тогда гра-
жданка обратилась в Верховный суд. 

Вот главное, что заявила Судебная коллегия по 
гражданским делам ВС*. Назначенная судом первой 
инстанции экспертиза не ответила на вопрос о том, 
ухудшают ли однокамерные стеклопакеты качество 
квартиры по сравнению с двухкамерными, заметила 
тройка судей ВС. В заключении говорится лишь о том, 
что окна от застройщика безопасны и поддерживают 
комфортный микроклимат в квартире.

Также эксперт при расчете стоимости устранения 
недостатков квартиры не учел замену однокамерных 
стеклопакетов на двухкамерные. Из-за этого необос-
нованно уменьшилась сумма, которую должен запла-
тить ответчик, решил ВС. 

Нужна была повторная экспертиза, сказали судьи. 
ВС выводы местных судов отменил и велел пересмот-
реть спор. При новом рассмотрении дела областному 
суду придется оценить и заключение специалиста, ко-
торое гражданка прикладывала к своему иску. А ведь 
там сказано, что установленные стеклопакеты проти-
воречат проекту и могут использоваться только для ло-
джий и балконов, где не нужно поддерживать комфорт-
ную температуру. 

Эксперты вообще советуют новоселам приглашать 
на приемку квартиры строительного эксперта. И напо-
минают, что при выявлении существенных нарушений 
и неустранении недостатков в разумный срок дольщик 
вправе потребовать от застройщика возврата денег и 
уплаты процентов. А вот на замену квартиры рассчи-
тывать не стоит — это не предусмотрено законом.  

Определение Верховного суда РФ* №4-КГ21-4-К1

ПРОЕКТ Подарить жилье без «визы» нотариуса не получится 

Подарок припечатают
Владислав Куликов

В 
Госдуму внесен законо-
проект,  обязывающий 
оформлять через нота-

риуса подаренное чужим лю-
дям жилье. Соответствующие 
поправки предлагается внести в 
Гражданский кодекс. С инициа-
тивой выступило Государствен-
ное Собрание — Курултай Баш-
кортостана.

В первую очередь нова-
ция призвана защитить пожи-
лых людей. Эксперты приво-
дят массу историй о том, как 
бабушка поставила подпись и 
случайно продала квартиру. 
Мошенники пользуются довер-
чивостью стариков. К слову, да-
рение квартир посторонним 
достаточно редкая вещь. В 
самом деле, многие ли из нас 
готовы на столь широкий жест? 
Поэтому стоит предусмот-
реть дополнительные гарантии 
того, что здесь не совершается 
никакого обмана. 

«Договоры дарения недви-
жимости, по которым одаря-
емые не являются для дарите-
ля родственниками, являются 
маркером социального риска», 
— подчеркивают разработчики 
проекта.

Как сообщают СМИ, в про-
шлом году в одной только Баш-
кирии было заключено 20 ты-
сяч договоров дарения. Из них 
783 сейчас обжалуются в судах 
с привлечением Росреестра в 
качестве третьего лица.  По мне-
нию экспертов, если бы изна-
чально такие договоры оформ-
лялись через нотариуса, многих 
невольных «подарков» бы не 
случилось.

Участие нотариуса не толь-
ко гарантирует правовую чи-
стоту, но и помогает сэко-
номить время и силы. Так, 
например, он сам запраши-
вает все необходимые справ-
ки и направляет документы в 
Росреестр, чтобы право соб-
ственности на недвижимость 
перешло от дарителя к одаряе-
мому. Регистрация происходит 
в ускоренном режиме, всего за 
один рабочий день.

«Предотвращать мошенни-
чество, выявлять поддельные 
документы и защищать гра-
ждан и их собственность от 
криминала помогают развитие 
цифровых технологий нотари-
ата и расширение полномочий 
нотариуса», — рассказывают 
в Федеральной нотариальной 
палате.

Например, запросы в МВД 
помогают нотариусу прове-
рять личности участников сде-
лок, а также разыскивать со-
собственников, которых необ-
ходимо уведомить о продаже 
доли. Запросы в Федеральную 
службу судебных приставов 
позволяют узнать, нет ли огра-
ничений или запретов на сдел-
ки с недвижимостью. Ведь на 
недвижимость, допустим, мо-
жет быть наложен арест.

Также он запрашивает све-
дения о банкротстве и дее-
способности владельца недви-
жимости, его нахождении в 
списке экстремистов и терро-
ристов. И т.п.

Что касается внесенного 
в Госдуму законопроекта, то 
один из дискуссионных вопро-

сов — надо ли вводить обяза-
тельное нотариальное оформ-
ление жилых подарков по-
сторонним или ввести такое 
же правило и для подарков 
родственникам? Мнения экс-
пертов разделились. Но многие 
говорят, что пятая часть афер с 
недвижимостью совершается 
именно родней. 

Например, мужья иногда 
переоформляют имущество на 
жен. По разным соображени-
ям. При этом оформляют это 
как подарки. Но, подчеркива-
ют нотариусы, составлять дар-
ственную в таких случаях — пу-
стая затея. Имущество, приоб-
ретенное в браке, считается 
совместно нажитым, даже если 
заработал на него один из су-
пругов. «Если такое имущество 
подарить второй половине, оно 
все равно останется общим», — 
рассказывают в ФНП.

Правило работает в обе сто-
роны. Мужья тоже не должны 
расслабляться. Дорогие часы, 
парфюм, запонки с бриллиан-
тами, да все что угодно, напо-
ловину остаются в собствен-
ности супруги. А это значит, 

что со временем, если случится 
печальное, потребовать свою 
долю могут и наследники.

Поэтому, когда хочется сде-
лать второй половинке прият-
ное, надо заключить брачный 
контракт. И в нем прописать, 
например, что квартира полно-
стью переходит в одни руки. 

Так что обязательное нота-
риальное оформление подар-
ков помогло бы гражданам не 
только защититься от афери-
стов, но и в целом избежать 
многих правовых ошибок. Но-
тариус обязательно подскажет, 
как сделать лучше.

Еще одна тенденция: все 
больше случаев, когда взрос-
лые дети дарят матерям доли 
в жилых помещениях, куплен-
ных на деньги маткапитала. 
По закону такая жилплощадь 
должна делиться на всех чле-
нов семьи.

«Многие совершеннолет-
ние дети зачастую не претенду-
ют на часть «маткапитальной» 

квартиры, однако механизм 
отказа от такой доли на данный 
момент четко не урегулирован. 
В связи с этим один из рабочих 
вариантов — как раз дарение», — 
рассказывают нотариусы.

По договору дарения мож-
но передать что угодно: недви-
жимость, коллекцию картин, 
деньги, автомобиль, живот-
ных, ювелирные украшения, 
любимое кресло и другие вещи. 
Для того чтобы имущество — 
квартиру, машину, гараж, зем-
лю и прочее — можно было ко-
му-то подарить, оно должно 
быть официально зарегистри-
ровано на дарителя. Плюс оно 
не должно находиться под об-
ременением, например, в за-
логе у банка или под арестом. 
При этом, если имущество на-
жито в браке, для его дарения 
потребуется согласие второго 
супруга.

Также запрещено разда-
ривать имущество, если его 
владелец находится в стадии 
банкротства. Поэтому нота-
риусы всегда тщательно про-
веряют, насколько чиста рука 
дающего. «Важно, чтобы дари-
тель не просто был дееспосо-
бен, находился в трезвом уме 
и доброй памяти, но и хорошо 
понимал юридические нюан-
сы формата дарения. Не путал 
его с завещанием или рентой, 
не думал, что подарок можно в 
любой момент забрать обрат-
но. Не ожидал, что, подарив, 
квартиру, сможет в ней жить.

По закону, как только право 
собственности переходит ода-
ряемому, он может выставить 
дарителя на улицу, — рассказы-
вают в нотариальной палате. 
— Нотариус обязательно про-
веряет, не находится ли чело-
век под давлением и точно ли 
хочет навсегда расстаться со 
своим имуществом. Ведь фор-
мат дарения не подразумева-
ет никаких ответных действий, 
услуг, оплат и тому подобное. 
В принципе одаряемый может 
даже спасибо не говорить. Ино-
гда это становится сюрпризом 
и для того, кто получает пода-
рок».  

МЧС Некоторые 
категории 
граждан 
при ЧС получат 
особую 
помощь

УЯЗВИМ, 
НО ЗАЩИЩЕН
Тимофей Борисов

В России впервые определено, 
что такое «уязвимые слои на-
селения». И это не только инва-
лиды или больные. Все разъяс-
нения по этому вопросу содер-
жатся в утвержденном наци-
ональном стандарте, который 
вступит в действие в мае следу-
ющего года.

Разработчиками стандар-
та выступили ученые из ВНИИ 
ГОЧС МЧС России. Необходи-
мость разработки была обосно-
вана тем, что разным слоям на-
селения требуется и разная сте-
пень господдержки. Например, 
оснащение за госсчет датчика-
ми дыма до сих пор было преду-
смотрено только для многодет-
ных и социально неблагополуч-
ных семей. Но, как выяснили 
ученые МЧС, уязвимых с точки 
зрения ЧС групп населения го-
раздо больше. Анализ проис-
ходящих в мире крупных чрез-
вычайных ситуаций и данных 
о пострадавших в них показал, 
что основные категории уязви-
мого населения в первую оче-
редь — пожилые люди и дети, но 
не только они.

Например, к таким группам 
можно отнести людей, плохо 
владеющих русским языком. Не 
секрет же, что, скажем, на рос-
сийских стройках нередко це-
лые бригады состоят из жителей 
Средней Азии и далеко не все 
они хорошо понимают по-рус-
ски. При этом они нередко 
компактно проживают в строи-
тельных вагончиках и, увы, бы-
вает, гибнут при пожаре.

Поэтому теперь к гражда-
нам, уязвимым в чрезвычай-
ных ситуациях, будут отно-
ситься не только люди с физи-
ческими или психическими 
недостатками, инвалиды или 
маломобильные группы насе-
ления, но и вполне здоровые 
люди, такие как мигранты или 
волонтеры, постоянно ухажи-
вающие за инвалидами. 

Волонтеры же тоже могут 
оказаться в совершенно рав-
ных условиях с лежачим боль-
ным. Если начнется пожар или 
наводнение, то им обоим может 
понадобиться помощь в равной 
степени.

«Стандарт, прежде всего, 
определяет сам термин «уязви-
мое лицо». Под ним подразуме-
вается тот, кто менее подготов-
лен к условиям, которые могут 
сложиться при чрезвычайной 
ситуации. В документе уточня-
ется, что уязвимость определя-
ется не только индивидуальны-
ми особенностями людей, но и 
обстоятельствами, в которых 
они оказываются», — сказано в 
сообщении ВНИИ ГОЧС.

 И вот уже исходя из этой де-
финиции можно действовать 
дальше. И тут речь не только о 
различных программах под-
держки на федеральном или 
региональном уровнях. 

Нацстандарт смогут исполь-
зовать организации любого 
типа, участвующие в планиро-
вании мероприятий по преду-
преждению и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций.

Особо в стандарте отмечает-
ся необходимость заблаговре-
менного планирования меро-
приятий по поддержке уязви-
мых групп. А какой уж будет эта 
помощь, как раз и будет зави-
сеть от состава групп. Напри-
мер, рабочим-мигрантам воз-
можно будет достаточно датчи-
ков дыма в их бытовках, а, ска-
жем, лежачим больным потре-
буется подготовка и разработка 
целых программ помощи. 

Национальный стандарт 
содержит также термин «ха-
рактер уязвимости». Поэтому, 
если, скажем, речь идет о сла-
бослышащих людях, то обору-
дование их жилища звуковой 
сигнализацией может воспри-
ниматься как издевка. Введение 
нацстандарта позволит избе-
жать таких недоразумений.  

Права сердечные 

Что-то не получалось с 
выдохом. То ли у води-
теля, то ли у прибора 

инспектора. Однако Тарусов не 
отказывался от прохождения 
медосвидетельствования. И его 
повезли в Белгородскую цен-
тральную районную больницу. 
Тем не менее все суды призна-
ли его пьяным вплоть до касса-
ционного и вынесли вердикт: 
лишить прав на полтора года и 
назначить штраф 30 тысяч руб-
лей.  Вроде как с медэксперти-
зой не поспоришь. 

И только Верховный суд 
встал на защиту доводов обви-
няемой стороны. 

В ходе предыдущих судеб-
ных разбирательств, к при-
меру, адвокат Тарусова не раз 
указывал, что прибор, кото-
рым брали пробы выдоха, не 
включен в список Федерально-
го информационного фонда по 
обеспечению единства изме-
рений. Еще бы, он устарел еще 
семь лет назад. И в этот список 
никак включен быть не мог. К 
тому же у него не было ключе-
вой функции: распечатки пока-

заний. А проводить тест на ал-
коголь можно только прибора-
ми с этой функцией. 

Но ВС нашел и более се-
рьезные огрехи в решениях  
всех нижестоящих судов. 

Медики выявили в организ-
ме водителя содержание фено-
барбитала.  Это вещество вне-
сено в список психотропных 
веществ, оборот которых в РФ 
ограничен и в отношении ко-
торых допускается исключе-
ние некоторых мер контроля в 
соответствии с законодатель-
ством (список III). До сих пор 
при обнаружении такого ве-

щества в организме, а именно 
в моче, водитель признавал-
ся нетрезвым однозначно. Не-
смотря на то, что это вещество 
входит в состав такого попу-
лярного лекарства, как вало-
кордин. Тарусов же последо-
вательно указывал, что прини-
мал это лекарство по назначе-
нию врача. 

И вот к какому выводу при-
шел Верховный суд, изучив ма-
териалы дела.  Нижестоящие 
суды при вынесении своих ре-
шений вообще не учитыва-
ли законность использования 
устаревшего алкотестера. Су-

дья кассационного суда во-
все устранился от проверки и 
оценки доводов лица, в отно-
шении которого ведется произ-
водство по делу.  Но, главное, 
ни один из судов не дал оценки 
тому, что в организме водителя 
обнаружили фенобарбитал. 

Коме того, Верховный суд 
указал: не было исследовано 
заявление водителя, что  вало-
кордин он принимал по назна-
чению врача. 

В связи с этим дело было 
направлено на новое рассмот-
рение в мировой суд. 

Но это был еще не конец на-
шей истории. В мировой суд 
дело попало уже по истечении 
сроков отведенных И этот  суд 
принимает решение освобо-
дить водителя от наказания и 
прекратить производство по 
делу на основании недоказан-
ности обстоятельств. То есть 
водитель ни в чем не виноват. 

Взгляды адвокатов на это 
дело разделились. Одни счи-
тают, что суд только устано-
вил: нижестоящие инстанции 
не учли, что прибор, которым 

проверяли содержание алко-
голя, не мог быть использован. 
И не обратил внимание на на-
личие фенобарбитала в орга-
низме водителя. 

Другие указывают на то, 
что впервые Верховный суд 
обращает внимание не на на-
личие вещества в организме, а 
на назначение врача к его упо-
треблению. Как отметил адво-
кат Сергей Радько, решение 
прогрессивное. В деле говорит-
ся, что водитель целенаправ-
ленно употреблял валокордин 
по рекомендации врача. Рань-
ше этого было бы достаточно, 
чтобы признать его нетрезвым. 
Любое количество любого ве-
щества из запретных списков 
может быть признано причи-
ной опьянения. И это проблема 
законодательства, которое не 
позволяет водителям употреб-
лять те или иные лекарства 
даже по назначению врача.  

Дело № 14-АД23-6-К1

Впервые суд обратил внимание 
на рецепты лекарств, которые 
врачи выписывают водителям.

Законодательная инициатива о при-
влечении нотариусов к сделкам по 
дарению жилья должна поставить 
заслон мошенникам.

Установленные застройщиком стеклопакеты не должны 
ухудшать качество квартиры, определил Верховный суд.

В заключении 
специалиста 
указывалось, 
что стеклопакеты 
противоречат 
проекту дома

Нацстандарт вво-
дит термин «харак-
тер уязвимости». 
Это позволит 
избежать таких 
«накладок», 
как оборудование 
домов слабослы-
шащих звуковой 
сигнализацией

А К Ц Е Н Т

Прибор, в который дышал водитель, 
не включен в федеральный список
приборов по обеспечению единства 
измерений. Он устарел еще семь лет 
назад
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— Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЧП Загоревшееся здание консерватории в Петербурге 
находилось на реконструкции одиннадцать лет 

Музыка с огнем 
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
чера загорелось одно 
из самых известных 
зданий Петербурга — 
Государственная кон-
серватория имени 
Н.А. Римского-Корса-
кова, расположенная 
на Театральной пло-
щади. Пламя вырыва-

лось из окон первого этажа, чер-
ный дым был виден даже из дру-
гих районов города. Огонь уда-
лось ликвидировать через три 
часа после возгорания.

Еще до того, как приехали 
пожарные расчеты, петербурж-
цы забили тревогу. В соцсетях 
выкладывались видео с места 
происшествия. Люди беспо-
коились, не находился ли кто-
то внутри, рассказывали, что 
происходит. И переживали за 
дальнейшую судьбу консерва-
тории. 

К счастью, студентов и пре-
подавателей в здании не было и 
быть не могло, так как оно уже 
одиннадцать лет находится на 
реконструкции. Работы долж-
ны были завершиться в следу-
ющем году. Со здания сняты 
леса, и петербуржцы сразу же 
обратили внимание на то, что 
фасад стал другого цвета. Вме-
сто привычного за десятилетия 
зеленого — светло-бежевый. Но 
именно таким он и был изна-
чально. Теперь на части фасада 
отчетливо видны следы гари и 
задымления. Возле здания на-
ходились строительные мате-
риалы. 

— Никаких занятий в исто-
рическом здании не прово-
дится. С 2015 года все перене-
сено на другую площадку, на-
ходящуюся на улице Глинки. 
На учебный процесс пожар не 
повлиял, — сказала Екатерина 

Хомчук, руководитель пресс-
службы вуза.

В Главном управлении МЧС 
России по Санкт-Петербур-
гу «РГ» рассказали, что огонь 
распространился на площади 
100 квадратных метров, и по-
жару был присвоен повышен-
ный номер 1-БИС. На борьбу 
с огнем было направлено де-
вять единиц техники и трид-
цать шесть человек личного со-
става. 

Пока шла борьба с огнем, 
часть дорог была перекрыта. 
Из-за этого пришлось экстрен-
но изменить трассы пяти авто-
бусных маршрутов, которые 
проходят в районе Театраль-
ной площади. Но больших неу-
добств это не доставило. Вре-
менные трассы были макси-
мально приближены к посто-
янным. 

Кстати, компания-подряд-
чик (АО «Политехстрой») уже 
официально заявила, что воз-
горание не повлияет на сроки 

сдачи объекта. В компании со-
общили, что очаг возгорания 
находился в складских поме-
щениях и не затронул знаме-
нитый Малый зал имени Гла-
зунова, домовую церковь, па-
радную лестницу, где уже была 
проведена реконструкция. Так 
что работы по ликвидации по-
следствий пожара придется 
проводить только на постра-
давших участках. И приводить 
в порядок обгоревшую часть 
фасада. В компании подтверди-
ли, что вовремя эвакуировали 
своих сотрудников со строи-
тельной площадки как только 
начался пожар. Никто не по-
страдал. 

Так что уже в следующем 
году, будем надеяться, вновь 
откроется историческая сцена 
консерватории. И наконец за-
вершится явно затянувшаяся 
реконструкция здания.   

Петербуржцы переживали за судьбу исторического здания Консерватории, делились информацией в соцсетях. 
К счастью, огонь не затронул знаменитые залы.А К Ц Е Н Т

Работы по ликвидации последствий 
пожара нужно будет проводить 
только на пострадавших участках. 
И приводить в порядок обгоревшую 
часть фасада
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Огонь удалось потушить через три часа после возгорания. На его ликвидацию было направлено почти четыре 
десятка пожарных.

БРЕНДЫ 

Adidas начнут 
продавать 
в новой сети

НАШЛИ МЕСТО

Елена Манукиян, 
Марина Трубилина

Товары Adidas будут прода-
ваться в России в магазинах но-
вой сети ASP. Открытие перво-
го магазина в Москве заплани-
ровано на 9 декабря в аутлете 
«Белая дача», сообщили «РГ» в 
пресс-службе компании. 

Магазин станет частью сети 
Sport Point, как и NSP, с единой 
программой лояльности.

Проект ASP предназначен 
для того, чтобы сохранить мо-
нобрендовый формат магази-
на, как это было до ухода брен-
да Adidas и Reebok.

«Количество магазинов пока 
обсуждается, но сеть однознач-
но будет развиваться, напри-
мер, как наша сеть NSP (быв-
ший Nike) открыла двери второ-
го магазина в «Авиапарке». Это 
не всегда будут те же точки, ко-
торые занимал бренд ранее, но 
продукт останется тем же — это 
будут монобренды», — объяснил 
представитель компании. 

Замещение ушедших запад-
ных брендов уже идет, больше 
40% ушедших торговых се-
тей провели ребрендинг и про-
должили работать в России, 
рассказал «РГ» вице-президент 
Союза торговых центров Павел 
Люлин.

«Например, мультибрендо-
вая торговая сеть Sneakerbox 
успешно работает и продает 
продукцию Reebok. Бренд Puma 
продается в магазинах Amazing 
Red. Теперь в ТРК «МЕГА Белая 
дача» открывается магазин ASP 
с обувью Adidas. На текущий 
момент продукция этих брен-
дов ввозится с использованием 
параллельного импорта через 
дружественные страны», — от-
метил он. В следующем году 
вновь откроется сеть Lamoda 
Sport в бывших магазинах 
Adidas, добавил Люлин.  

РАКУРС  В Подмосковье 
начались проверки горок

Покатились

Ирина Рыбникова

Семь незарегистрированных зимних горок нашли в 
Подмосковье за одну проверку зимних мест развлече-
ний. Причем к качеству этих горок или их безопасно-
сти претензий, как оказалось, нет. Но нарушение тем 
не менее имелось — у горок отсутствовал документ о 
регистрации.

По действующему законодательству все горки 
выше трех метров считаются аттракционами, как ка-
русели в парке. И подлежат обязательной сертифика-
ции и госрегистрации. Наличие разрешительной доку-
ментации скрупулезно проверяют. «Впереди — школь-
ные каникулы и новогодние праздники, мы должны 
быть уверены в безопасности зимних развлекатель-
ных средств», — объясняет министр экологии и приро-
допользования Подмосковья Тихон Фирсов.

Разрешительный документ горка получает, если со-
ответствует всем ГОСТам и требованиям безопасно-
сти. А именно: она изготовлена из разрешенных мате-
риалов, к которым относятся дерево, лед или их соче-
тание, имеет плавные скаты и выкаты, нетравмоопас-
ный подъем, а на протяжении всего пути скольжения 
отсутствуют виражи. Кроме того, у каждой горки долж-
но быть ответственное лицо, которое в ежедневном ре-
жиме обязано следить за отсутствием выбоин, сколов 
и прочих дефектов. Если разрешения на эксплуатацию 
нет, владельцы незарегистрированных горок получа-
ют от Гостехнадзора предписание привести аттракци-
оны в порядок — или без сожаления их демонтировать.

А вот горки, образованные на естественных скло-
нах или построенные во дворах жителями-умельцами, 
регистрировать не нужно. Но ответственный за без-
опасность и у них должен быть. В случаях с дворовыми 
горками это, как правило, УК, а за естественные отве-
чает собственник той земли, где они появились.  

АКЦЕНТ Тушино станет 
таким же спортивным 
центром, как Лужники 

Держи ракетку

Любовь Проценко 

Продолжает развиваться территория бывшего Ту-
шинского аэродрома. На 245 гектарах земли, заброшен-
ной к 2014 году, уже построены качественные жилые 
комплексы, школа, пять детсадов, работают магазины и 
предприятия сферы услуг. Для более удобной связи жи-
телей района со всей столицей построена станция мет-
ро «Спартак». Усиливается и спортивное ядро нового 
района: к стадиону мирового уровня добавился крытый 
теннисный центр на Волоколамском шоссе. Вчера ново-
стройку оценил мэр Москвы Сергей Собянин. 

— Здесь есть где заниматься — на стадионах, а теперь 
вот еще этот большой спортивный комплекс построен, 
— сказал глава города, обращаясь к спортсменам, ко-
торым не терпелось опробовать новые корты. — В бли-
жайшие годы будут построены еще два дворца спорта 
— места хватит всем: и вам, и местным жителям. По-
здравляю с новым залом!

Комплекс получился замечательный. Четыре эта-
жа площадью 8,5 тысячи квадратных метров легко 
вмещают шесть теннисных кортов. Нашлось место и 
восьми столам для 
настольного тенни-
са, двум залам для 
игры в сквош, тре-
нажерному залу, 
медицинскому и 
административно-
му блокам. Лишняя 
демонстрация того, 
что большой тен-
нис в российской 
столице давно уже 
не аристократиче-
ский вид спорта, как его когда-то считали. Летом люби-
тели большого тенниса охотно играют в большинстве 
городских парков, подведомственных департамен-
ту культуры. В Парке Горького, Саду Эрмитаж, парке 
«Дубки» и других можно не только легко включиться в 
местный турнир, но и позаниматься под руководством 
тренера. За последнее десятилетие стали появлять-
ся и крытые теннисные корты во всех концах Москвы, 
чуть не в каждом районе, да еще не по одному. Живешь, 
к примеру, на юге — бери ракетку и иди играть на Коло-
менскую набережную или в центр на Электролитном 
проезде, на юго-востоке есть отличный центр на Ря-
занском проспекте, на западе — на улице Большой Фи-
левской, на севере раньше был на Флотской, а в нача-
ле 2024 года, как сказал Сергей Собянин, откроется и 
на Волоколамском шоссе. Столичные власти уверены, 
что скоро Тушино станет одним из главных центров 
развития спорта в Москве, по масштабам сравнимым с 
Лужниками и Крылатским. 

Появился в новом районе и свой храм — святого рав-
ноапостольного великого князя Владимира, в откры-
тии которого принял участие мэр. Белокаменный, вы-
сотой до креста 58 метров, построенный по проекту 
архитектора Сергея Чобана, он украсил здесь берег 
Москвы-реки. Фасад же самого храма украсили мо-
заичные панно, посвященные тысячелетней истории 
христианства в России, начиная с момента выбора 
князем Владимиром и до восстановления поруганных 
святынь на рубежей ХХ и ХХI веков. В ближайших пла-
нах города — разбить вокруг храма живописный парк, 
соединив его с прогулочными маршрутами с экопар-
ком Primavera. Отличительная черта освоения этих 
территорий состоит в том, что застраиваются они на 
средства частных инвесторов.  

Новый теннисный центр на Волоколамском шоссе вмещает 
шесть теннисных кортов. Их уже опробовали игроки. 

ПРОЕКТ Рядом с Анапой откроют семейный мегакурорт с инновационной начинкой

Гольф, термы и яхты
Екатерина Ковалевская, 
«Российская газета»,  Анапа 

С
емейный мегаку-
рорт «Новая Анапа» 
будет создан рядом 
со станицей Благове-
щенская, что 25 ки-
лометрах от города. 
На днях завершился 
Всероссийский кон-
курс на разработку 

архитектурных, планировоч-
ных и градостроительных реше-
ний будущей туристской терри-
тории площадью 1,8 тысячи гек-
таров. «РГ» узнала подробности 
о проекте-победителе и чем ку-
рорт готов поразить туристов.

Сегодня Анапа прочно ассо-
циируется с семейным и дет-
ским отдыхом. Помимо гости-
ниц и отелей здесь много сана-
ториев, детских лагерей, турбаз 
и кемпингов. А еще — это точка 
на карте для любителей исто-
рии, ведь на месте Анапы нахо-
дилась античная Горгиппия.

Новый мегапроект не со-
бирается менять имидж го-

рода-курорта, наоборот, под-
держит его и придаст лоск. В 
компании «Творческие техно-
логии» (консорциум под ее ли-
дерством победил в конкурсе) 
предложили разделить терри-
торию будущего мегакурорта 
на четыре крупные зоны. Доми-
нантой должна стать централь-
ная зона с зеленым сквером, те-
матическим парком «Иннова-
ционная Россия», этноистори-
ческим комплексом «Старый 
город» и парком «15 морей Рос-
сии» с аквакомплексами. Вдоль 
Кизилташского лимана хотят 
построить санаторно-курорт-
ные объекты, а гостиницы — уже 
на самом Черноморском побе-
режье. Маленьким гостям уде-
лили особое внимание. Для них, 
например, запланировали об-
разовательный кампус с кван-
ториумом и парусную школу.

И настоящее раздолье устро-
ят для любителей спорта — 
гольф-клуб, центр ветровых ви-
дов спорта, фиджитал-центр для 
киберспорта, различные спор-
тивные площадки. Будет и фе-

стивальная площадь, ботаниче-
ский сад, конгресс-центр с оран-
жереей, музей археологии, тер-
мы, набережная с променадом 
и торгово-развлекательными 
зонами, яхтенная марина, эко-
тропы и велосипедные дорожки. 
В средствах размещения запла-
нировано от 15 до 25 тысяч но-
меров. 

Государство профинанси-
рует создание инженерной и 
транспортной инфраструк-
туры. Мастер-план будет раз-
работан в первом полугодии 
2024 года. Его представят на 
рассмотрение правительствен-
ной подкомиссии. Далее сфор-

мируют инвестиционные лоты 
для крупных инвесторов, ма-
лого и среднего бизнеса. «Сре-
ди лотов будут гостиницы, точ-
ки общественного питания, 
объекты развлекательной, де-
ловой, образовательной и сер-
висной инфраструктуры», — со-
общил гендиректор «Корпора-
ции Туризм.РФ» Сергей Суха-
нов. Предложенные на конкурс 
идеи в процессе разработки ма-
стер-плана детализируют. Все 
объекты должны построить к 
2030 году.

С начала этого года в Ана-
пе отдохнули почти пять мил-
лионов человек, и это на 20% 

больше, чем в 2022-м. «Новая 
Анапа» даст нашему курорту 
миллионы дополнительных ту-
ристов, мощнейший импульс 
в развитии инфраструктуры, 
около 25 тысяч рабочих мест, 
— сообщил «РГ» мэр Анапы Ва-
силий Швец. — Реализация это-
го уникального, флагманско-
го проекта в сфере туризма 
откроет новые возможности 
для бизнеса и укрепит Анапу в 
статусе главного семейного и 
детского курорта страны».

По словам гендиректора рос-
сийского сервиса бронирова-
ния жилья для отдыха «ТВИЛ.
РУ» Алексея Черепахина, в по-
следние годы Анапа находится 
на пике туристического спроса 
как в летний, так и в зимний се-
зон. Она входит в первую десят-
ку направлений для бронирова-
ния. Так, в предстоящие ново-
годние каникулы на курорт хо-
тят приехать в 2,5 раза больше 
туристов, чем в прошлогодние 
праздники. «Благодаря ново-
му проекту создадут еще один 
большой курорт, который за-

берет себе часть отдыхающих 
в самой Анапе. Идея разгрузить 
город — здравая. Проектиров-
щики и застройщики получат 
возможность сделать террито-
рию с учетом современных гра-
достроительных норм. Появит-
ся новая инфраструктура, будет 
благоустроена пляжная линия и 
проложены дороги», — считает 
Алексей Черепахин.

«Анапа нуждается в переза-
грузке. Сочинский пример по-
казал, что масштабные преоб-
разования дают городу новую 
жизнь, — отметила гендиректор 
сочинского Городского риел-
торского центра Юлия Усаче-
ва. — Новый крупный семейный 
курорт создаст еще одну точку 
притяжения на Черноморском 
побережье Краснодарского 
края. Сейчас турист становится 
очень требовательным, и гости-
ницами советского уровня его 
уже сложно привлечь. Он хочет 
отдыхать не в наспех сколочен-
ном дощатом домике, а в совре-
менном гостиничном комплек-
се с большой территорией».  

Термы на новом курорте — это еще и дань истории Анапы, на месте которой находилась античная Горгиппия.

А К Ц Е Н Т

На новом курорте можно будет занимать-
ся киберспортом, гулять в ботаническом 
саду, бродить по экотропам, изучать архео-
логию. И это далеко не все развлечения
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Туристов планируют не только порадовать комфортом, но и удивить необычной архитектурой отелей.
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Больше 40% ушед-
ших торговых 
сетей провели 
ребрендинг и про-
должили работать 
в России

Для удобной связи 
жителей района 
с городом построе-
на станция метро 
«Спартак»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСКЛЮЗИВ Как Иосиф Виссарионович хотел завершить войну в 1942 году и почему это не получилось

Карты для Сталина

Все армии мира 
предпочитают наступать

Можно ли точно сказать, 
сколько операций было спла-
нировано Генштабом во вре-
мя Великой Отечественной 
войны?

ПЕТР СКОРОСПЕЛОВ: За период вой-
ны Генеральным штабом было 
спланировано более 50 страте-
гических операций. Раньше их 
называли операциями групп 

фронтов. Но важно понимать, 
что для Ставки Верховного глав-
нокомандования и Генерально-
го штаба война состояла не из 
операций, а из кампаний — зим-
не-весенних и летне-осенних. То 
есть 8 кампаний за период вой-
ны с Германией. К слову, шесть 
из них носили наступательный 
характер. Плюс одна — война с 
Японией. Итого 9 кампаний. И 
вот понимание логики принима-
емых решений при планирова-
нии кампаний раскрывает и ло-
гику войны. Она на этих картах.

А в каких случаях Красная ар-
мия выбирала преднамерен-
ную оборону?

ПЕТР СКОРОСПЕЛОВ: Например, ле-
том 1943 года в знаменитом сра-
жении на Курской дуге. Но этому 
предшествовала очень серьезная 
дискуссия. Первый заместитель 
Верховного главнокомандую-
щего Г.К. Жуков проанализиро-
вал предыдущие кампании и на-
писал Сталину доклад о том, что 
он считает нанесение упрежда-
ющего удара по сосредоточива-
ющимся соединениям вермах-
та нецелесообразными. По его 
мнению, правильным было бы 
встретить врага, выстроив эше-
лонированную оборону: измо-
тать немцев в ходе оборонитель-
ных боев и потом уже переходить 
в контрнаступление, которое за-
тем должно было превратиться 
в общее наступление по всему 
советско-германскому фронту. 
Важность принятого решения 
подчеркивается тем фактом, что 
наступление для главного коман-
дования Красной армии всегда 
было предпочтительным спосо-
бом ведения войны.

Наверное, все армии мира 
предпочитают наступать?

ПЕТР СКОРОСПЕЛОВ: Да, как еще пи-
сал К. Клаузевиц, оборона бо-
лее сильная, но и более слож-
ная форма ведения боевых дей-
ствий. Здесь очень важно пра-
вильно определить направле-
ния главного удара противни-
ка. Например, к лету 1943 года 
наше командование было уве-
рено, что немцы нанесут основ-
ной удар именно на Курском 
выступе. Поэтому пришли к вы-
воду, что лучше перейти к пред-
намеренной обороне и строить 
там многоэшелонированную 
систему ее рубежей.

Если судить по известным 
вам документам, в чем при-
чины трагедии 1941 года?

ПЕТР СКОРОСПЕЛОВ: По мнению мар-
шала Захарова, одна из них со-
стоит в том, что с февраля 1941 
года, когда Жуков пришел к ру-
ководству Генштабом, начина-
ется масштабная реорганизация 
Красной армии, прежде всего 
бронетанковых войск и авиации. 
Достаточно сказать, что если ле-
том 1940 года планировалось со-
здать 9 механизированных кор-
пусов, то с приходом Жукова 
ставится задача создания уже 30. 
Разумеется, эти планы реоргани-
зации были санкционированы 
Сталиным. В состоянии реорга-
низации уровень боеготовности 
любой армии будет крайне низ-
ким. По факту к началу войны 
Красная армия, находившаяся 
в стадии масштабной реоргани-
зации, была не готова ни насту-
пать, ни обороняться.

Как немцы оказались 
под Сталинградом

Судя по картам, Сталин хо-
тел закончить войну сначала 
в 1942 году, а потом в 1943-м. 
На основании чего строились 
такие планы?

ПЕТР СКОРОСПЕЛОВ: Конечно, во-
евать четыре года, да еще в 
основном на своей территории, 
это не был план-мечта Стали-
на. Советское военно-полити-
ческое руководство, естествен-
но, стремилось завершить вой-
ну разгромом вторгшегося про-
тивника как можно скорее. Не 
успело закончиться контрна-
ступление под Москвой, как 6 
января 1942 года Сталин со-
бирает в Ставке совещание, 
где ставится задача завершить 
войну в 1942 году, изгнав нем-
цев с территории Советского 
Союза. 

На чем все-таки Сталин 
основывался, ставя такие 
задачи?

АНДРЕЙ СОРОКИН: Во-первых, у него 
были сведения, полученные от 
разведуправления Генштаба о 
потерях противника. Которые, 
как потом окажется, были оши-
бочно преувеличены в несколь-
ко раз. Сталин получал очень 
оптимистичные и при этом 
вполне реалистичные докла-
ды об успехах оборонной про-
мышленности. Только танков 
за 1941 год, например, было 
произведено около 5 тысяч, 
причем три четверти из них — 
во втором полугодии 1941 года, 
когда развернулась беспреце-
дентная по своим масштабам 
эвакуация. То есть соотноше-
ние в живой силе и в материаль-
но-техническом обеспечении, 
по мнению Сталина, позволя-
ло ставить такие задачи. Это 
не были пустые фантазии чело-
века, оторванного от действи-
тельности. Причем большая 
часть военного руководства 
вполне эти планы разделяла: не 
было конфликта между Стали-
ным и руководителями военно-
го ведомства, во всяком случае, 
тотального, как очень часто у 
нас любят говорить.
ПЕТР СКОРОСПЕЛОВ: Вот вам, пожа-
луйста, план завершения вой-
ны в 1942 году. Он датирован 
27 марта 1942 года. На нем сто-
ят визы Шапошникова и Васи-
левского. Посмотрите, как это 
все прорисовывается на карте. 
Это не какие-то мечты вождя в 
Кремле, а проработанный план 
операций летней кампании 
1942 года.

Но как же так получилось, 
что вместо государственной 
границы летом немцы оказа-
лись под Сталинградом?

П Е Т Р  С К О Р О С П Е Л О В : Вам отвеча-
ет прославленный маршал 
Константин Рокоссовский в 
своих мемуарах: надо было зи-
мой не наступать, а готовить 
войска к летней кампании. На-
помню, что контрнаступле-
ние под Москвой завершилось 
в начале января 1942 года. По-
сле чего Сталин, обсудив это в 
Ставке, ставит задачу перехо-
да в общее наступление по все-
му фронту. Развернувшееся на-
ступление продолжалось до 
апреля 1942 года и оказалось 
крайне затратным с точки зре-
ния потерь в личном составе, в 

технике. А ведь после боев 1941 
года фактически была утрачена 
кадровая армия, то есть зимой 
1942-го на фронт отправляли 
недостаточно подготовленных, 
людей. 

И еще. Зима 1942 года — это 
период страшного снарядного 
голода, фактически сопоста-
вимого со снарядным голодом 
1915 года в Первую мировую 
войну. Часто на одно орудие, 
как вспоминал Жуков, было 
3—5 снарядов в сутки. Не созда-
ли к тому времени необходи-
мых для наступления крупных 
механизированных танковых 
соединений, расформирован-
ных летом 1941-го, хотя зада-
чи такие были поставлены. То 
есть штурмовала немецкие по-
зиции пехота, которую к тому 
же еще и артиллерия не особо 
поддерживала. Жертвы были 
настолько большими, что Го-
сударственный комитет обо-
роны принимает специальное 
постановление о сбережении 
жизней личного состава. Кста-
ти, с Рокоссовским, по большо-
му счету, были согласны Жуков 
и Василевский, которые пост-
фактум признали: не нужно 
было тратить силы в этих бес-
плодных зимних наступатель-
ных операциях. Но Сталин был, 
как пишет об этом Жуков, сто-
ронником наступательных дей-
ствий. Это было присуще его 
нетерпеливому характеру.

Когда в стратегических пла-
нах командования появилось 
слово «Берлин»?

АНДРЕЙ СОРОКИН: Берлин на кар-
тах оперативного управления 
Генштаба появляется только 
в феврале 1945 года, а первые 
наброски замысла наступле-
ния в этом направлении мы ви-
дим в начале 1944 года. На кар-
те от 18 февраля 1945 года мы 
находим отображение замысла 
двух операций: на Берлинском 
и Пражском направлениях. 
ПЕТР СКОРОСПЕЛОВ: План непосред-
ственно штурма Берлина был 
представлен в последних чис-
лах апреля. А вот одна из на-
ших любимых карт. Мы ее на-
зываем между собой «сумма 
всех страхов». Это конец марта 
1945 года. Казалось бы, все уже 
решено, война выиграна. Или 
вот мы видим карту Разведы-
вательного управления Крас-
ной армии. Она составлена на 
основе информации, которая 
поступила от союзников — она 
датирована 18 марта 1945 года 
и показывает замысел о воз-
можной контрнаступательной 
операции вермахта из Восточ-
ной Померании и Чехии. Карта 
наглядно показывает, что даже 
в марте 1945 года ни Генштаб, 
ни Сталин не считали, что все 
закончилось. И готовились к 
тому, что немцы сами в один 
прекрасный момент могут 
перейти в контрнаступление. 
Напомню, Жуков в это время 
находился на Одере, до Берли-
на оставалось 60 километров.

Идеальная война
Почему войну с Японией исто-
рики назвали «идеальной»?

ПЕТР СКОРОСПЕЛОВ: Потому что во 
время Маньчжурской страте-
гической наступательной опе-
рации потери Красной армии 
были минимальными, а сама 
она была проведена в крат-
чайшие сроки. Об этом мало 
кто знает, но Красная армия 
в боях в Маньчжурии безвоз-
вратно потеряла около 12 ты-
сяч человек. Это тоже траге-
дия. Но по сравнению с дру-
гими кампаниями это самая 
бескровная операция. Напо-
мним, что разгромлена при 
этом была миллионная Кван-
тунская армия. Маньчжурская 
операция была взята за основу 
при планировании стратегиче-
ских операций в послевоенный 
период.

Существует мнение, что 
Сталин руководил войной по 
глобусу, указывал на нем точ-
ку и приказывал: «Исполняй-
те»... 

ПЕТР СКОРОСПЕЛОВ: Посмотрите, 
это две рабочие карты Сталина, 
на которых отображен замысел 
завершающего этапа зимнего 
наступления советских войск 
после Сталинграда. Здесь рукой 
Сталина его знаменитым двух-
цветным карандашом показа-
на переброска соединений Ро-
коссовского из-под Сталингра-
да к линии фронта чуть южнее 
Воронежа. Сталин не хуже Ан-
тонова изображает основную 
канву операции. Он же и в сво-
ем архиве эти карты хранил не 
случайно. Ему текст был не ну-
жен. Брал карту, и она расска-
зывала ему обо всем, что ему 
требовалось знать по предмету 
ведения.
АНДРЕЙ СОРОКИН: Сталин в полном 
смысле выполнял функцию Вер-
ховного главнокомандующего, 
взаимодействуя, разумеется, с 
военным руководством, причем 
в ежедневном режиме. И ответ-
ственность за неудачи, и славу 
победы они разделяют между 
собой. В числе маршалов Побе-
ды находится и Верховный глав-
нокомандующий.

Изучив логику принятия ре-
шений, как бы вы ответи-
ли на вопрос, не слишком ли 
много ошибок и просчетов 
было сделано? 

А Н Д Р Е Й  С О Р О К И Н :  Давайте, раз-
мышляя об ошибках советско-
го военного командования, по-
мнить о мировом контексте. 
Например, об ошибках фран-
цузского Генерального штаба, 
в результате которых Франция 
была разгромлена в течение ме-
сяца, несмотря на свою линию 
Мажино. Ее разведка и Гене-
ральный штаб не поняли, когда 
и где произойдет наступление 
немцев. Вместе с французами, 
напомню, были разгромлены 

и британские сухопутные вой-
ска. Дважды во время первого 
периода Второй мировой вой-
ны британцы пытались осуще-
ствить масштабные десантные 
операции в Норвегии и Греции 
и были разгромлены вермах-
том. И Перл-Харбор не взялся 
из ниоткуда, а вырос из ошибок 
в стратегическом руководстве 
вооруженными силами США. 
Не бывает войн без поражений 
и ошибок. Вопрос заключается в 
том, какие выводы делаются из 
этих ошибок, как на них учатся. 
Начиная с конца 1942 года во-
енное руководство СССР про-
водит блестящие по замыслу и 
по исполнению очень успеш-
ные масштабные стратегиче-
ские операции. Советские вое-

начальники во главе с Верхов-
ным главнокомандующим, без-
условно, были людьми волевы-
ми. Психологические неудачи 
их не сломали. От кампании к 
кампании, от карты к карте мы 
видим, как работала их мысль, 
которая привела к победе в дол-
гой войне, ставшей краеуголь-
ным камнем нашей историче-
ской памяти.

Вероятно, столь масштаб-
ные находки потребуют спе-
циального осмысления?

ПЕТР СКОРОСПЕЛОВ: Да, вы правы. 
Пока не существует исчерпы-
вающего историко-стратеги-
ческого исследования плани-
рования применения Крас-
ной армии в период между гра-
жданской и Второй мировой 
войной включительно. Нам по-
казалось важным сделать шаг в 
этом направлении. Результатом 
нашей работы стало небольшое 
монографическое исследова-
ние «Теория Победы. Совет-
ское политическое и военное 
руководство и планирование 
применения Красной армии в 
1920—1945 гг.», которое вскоре 
выйдет в свет. Работа посвяще-
на анализу оперативных пла-
нов Красной армии в межвоен-
ный период и планов кампаний 
Советских вооруженных сил в 
годы Великой Отечественной 
войны. 

Твердая рука лейтенанта 
Лаврентьева

Многие документы периода 
Великой Отечественной вой-
ны оцифрованы и теперь до-
ступны каждому на сайте 
проекта «Вторая мировая 
война в архивных докумен-
тах». Но как получилось, что 
вы впервые вводите в научный 
оборот такого уровня архив-
ные документы? Почему их 
мало кто видел?

ПЕТР СКОРОСПЕЛОВ: Некоторые из 
них хранились в личном ар-
хиве Иосифа Виссарионовича 

Сталина, где мы их и нашли. В 
течение многих десятилетий 
эти карты пролежали, никем не 
тронутые. После смерти вождя 
их описали сотрудники аппа-
рата ЦК во многом формаль-
но. Возьмем карту — план пер-
вого этапа завершающей кам-
пании Великой Отечественной 
войны от 5 сентября 1944 года, 
где военный специалист уви-
дел бы, как Генштаб Красной 
армии планировал завершить 
войну. А в архивной описи она 
значится как карта положения 
на фронтах за такое-то число. 
И таких карт в личном архиве 
Сталина более ста. Мы нача-
ли эту коллекцию разбирать и 
поняли, какое богатство перед 
нами. Почему же карты не были 
введены в научный оборот? 
Объяснить это можно, как не 
покажется странным, утратой 
интереса к вопросу стратегии 
победы в большой длительной 
войне. После 1945 года, осо-
бенно после появления ядер-
ного оружия, считалось, что 
такие войны ушли в историю 
и больше не повторятся. Сей-
час, как представляется, эпо-
ха больших войн возвращает-
ся. Выявленные документы и 
карты в архиве Сталина и Ге-
нерального штаба позволяют 
реконструировать стратеги-
ческую логику принятия ре-
шений советским военно-по-
литическим руководством в 
годы Великой Отечественной 
войны. В свете последних собы-
тий эта задача представляет-
ся вполне актуальной. Вот, для 
примера, рабочая карта летней 
кампании 1944 года начальни-
ка оперативного управления 
Генштаба генерала С.М. Ште-
менко. Была направлена Ста-
лину 28 апреля. Она огромная 
по площади, складывается как 
простыня. И у нее есть испол-
нитель — лейтенант Лаврентьев 
с твердой и точной рукой, с чет-
ким, ясным почерком. Здесь 
даже человеку невоенному 
ясен замысел командования: 
посмотрите, Белорусская опе-
рация, Львовско-Сандомир-
ская, а вот здесь прорисова-
на Ясско-Кишиневская. Ясно, 
что Лаврентьев обладал про-
странственным мышлением, 
мог достаточно лаконично и 
при этом точно отобразить об-
становку и планы Верховного 
главнокомандования…

Причем без графических про-
грамм и искусственного ин-
теллекта…

ПЕТР СКОРОСПЕЛОВ: Для сравнения, 
приглядитесь к карте планиро-
вания финального этапа Вели-
кой Отечественной войны от 
18 февраля 1945 года. Это уже 
рука генерала А.И. Антонова, 
начальника Генерального шта-
ба. Замысел кампании отобра-
жен четко: вот окружение Бер-
лина, вот операция на Праж-
ском направлении. Но быстро и 
схематично начерченные Анто-
новым стрелки превращаются у 
Лаврентьева в рафинированно 
точные и элегантные.  

Подготовила Елена Новоселова
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А К Ц Е Н Т

После 1945 года, особенно
после появления ядерного оружия,
считалось, что такие войны ушли 
в историю. Но сейчас эпоха больших 
войн возвращается

Великолукская наступательная операция советских войск (с 25 ноября 1942 года по 20 января 1943 года). Расчет пулемета «Максим» прикрывает наступающих красноармейцев во время боев за освобождение города Великие Луки.

Генеральный секретарь ЦК ВКП (б) Иосиф Сталин в своем рабочем кабинете. 01.10.1938.

А К Ц Е Н Т

Зима 1942 года — это период страшного 
снарядного голода. Часто на одно орудие 
было 3-5 снарядов в сутки

В выставочном зале 
Федеральных архивов в Москве 
открывается историко-докумен-
тальная выставка «Великая 
Отечественная война. 19 ноября 
1942 — 7 ноября 1944». Это 
около 350 документов, 
большинство из которых впер-
вые увидит публика. А среди 
них карты планов операций и 
военных кампаний из личного 
архива Сталина и Генштаба 
Красной армии. Какие уроки 
той войны историки называют 
актуальными и сегодня, расска-
зывают директор РГАСПИ Петр 
Скороспелов и научный руково-
дитель архива Андрей Сорокин, 
глядя на карты со стола 
Сталина. 

Карта обстановки на фронтах Красной армии на 27 апреля 1944 года.
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СЛЕДСТВИЕ 
Полиция 
поймала двух 
мошенников 
за кражу 
аккаунтов 
граждан

ПОД ЧУЖИМ 
ИМЕНЕМ
Наталья Козлова

Вчера стало известно, что за це-
лую серию хищений в интер-
нете полицией задержаны два 
гражданина.

— Сотрудниками Межмуни-
ципального управления МВД 
России «Оренбургское» задер-
жаны двое жителей региона. 
Они подозреваются в серий-
ном мошенничестве с исполь-
зованием интернет-техноло-
гий, — официально объявили в 
ведомстве.

Про криминальный «биз-
нес» задержанных молодых лю-
дей в полиции рассказали вот 
что. Граждане разработали и 
вполне успешно воплощали две 
преступные схемы. 

Первая из них была основа-
на на приобретении в теневом 
сегменте интернета данных вз-
ломанных страниц в социаль-
ных сетях. Потом эти мошенни-
ки входили в чужие аккаунты и 
от имени владельцев рассыла-
ли их знакомым просьбы одол-
жить деньги. 

В материалах полиции есть 
такой пример — одна житель-
ница Владимира во время вир-
туального общения со своей, 
как ей казалось, давней зна-
комой сделала на полученные 
реквизиты банковской карты 
три перевода. Чтобы помочь 
подруге.

Женщина отправила день-
ги на общую сумму 12,5 тыся-
чи рублей. И только спустя не-
которое время она узнала, что 
вела диалог с мошенником. По 
такой схеме в последнее время 
в стране обманули очень мно-
гих граждан. И они, откликаясь 
на просьбы родных или знако-
мых людей, отправляли деньги 
таким обманщикам.

Вторая схема, которую так-
же активно использовали за-
держанные, заключалась в об-
мане подписчиков телеграм-ка-
налов, созданных в поддерж-
ку специальной военной опе-
рации. 

От имени их администра-
торов аферисты вступали в 
переписку с пользователями и 
убеждали их перевести деньги 
якобы для приобретения теп-
ловизоров, квадрокоптеров и 
амуниции для наших военно-
служащих. И граждане массово 
откликались. 

Но в итоге эти пожертвова-
ния поступали на находивши-
еся в распоряжении сообщни-
ков банковские карты и похи-
щались.

Подозреваемые задержаны 
полицейскими при поддерж-
ке сотрудников Росгвардии, 
заявили в полицейском ве-
домстве.

В МВД объясняют, что пред-
варительно установлена при-
частность задержанных гра-
ждан к 30 фактам хищения у 
жителей разных регионов Рос-
сии. Причиненный ущерб по 
только известным случаям со-
ставил уже около полумиллио-
на рублей. Но сыщики увере-
ны, что это только верхушка 
айсберга и обманутых людей 
было больше.

Следователями разных тер-
риториальных органов МВД 
возбуждены уголовные дела по 
статье 159 УК РФ. Она о мошен-
ничестве. Одному из фигуран-
тов избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу, 
второму — в виде подписки о не-
выезде.

— Сотрудниками полиции 
проводятся мероприятия по 
установлению всех потер-
певших в результате проти-
воправной деятельности, — 
заявила официальный пред-
ставитель МВД России Ирина 
Волк.  

ПРОЕКТ За передачу 
мобильника за решетку 
можно будет там же 
и оказаться

Телефон 
не оставляйте

Иван Петров

Значительно ужесточить наказания для тех, кто пыта-
ется передать заключенным мобильные телефоны или 
планшеты, намерены депутаты Госдумы. Дело в том, 
что с помощью этих мобильников подследственные 
нередко запугивают свидетелей по своим делам, а уже 
осужденные преступники проворачивают различные 
аферы. Ни для кого не секрет, что многие телефонные 
мошенники находятся либо на Украине, либо за ре-
шеткой. 

При этом действующие штрафы за передачу заклю-
ченным мобильных телефонов пособников особо не 
пугают. Это 3—5 тысяч. И самое главное, что хоть деся-
тый раз человека поймают, штраф будет такой же.

В связи с этим наказание для тех, кто помогает осу-
жденным и арестантам, предлагается ужесточить. За 
первый такой случай последует штраф 25—50 тысяч 
рублей, а за повторный — штраф 100—300 тысяч, до 
двух лет принудительных работ или до двух лет лише-
ния свободы. То есть самым рьяным «проносчикам» 
явно самим будут светить нары.

Два законопроекта, где прописаны подобные меры, 
Комитет Госдумы по госстроительству и законодатель-
ству накануне рекомендовал принять во втором чте-
нии. «Значительная часть телефонных мошенников — 
это люди, находящиеся в исправительных учреждени-
ях уголовно-исполнительной системы и следственных 
изоляторах», — сказано в пояснительной записке к па-
кету законопроектов.

В колониях и СИЗО запрещено пользоваться мо-
бильниками, но это делают нелегально. Согласно дан-
ным ФСИН, в 2022 году у заключенных изъяли 25 ты-
сяч телефонов, а за передачу и попытку проноса мо-
бильников за решетку задержали почти полторы тыся-
чи человек. При этом статистика не отражает реальный 
оборот мобильников в тюрьме, так как нередко полу-
чить телефон сидельцам помогают надзиратели.  

НАЗНАЧЕНИЕ Александр Лазарев — главный режиссер 
Театра Российской армии

Приказано: творить
Инга Бугулова

В
опросом, в каком же 
театре  Александр 
Лазарев станет глав-
н ы м  р е ж и с с ер о м , 
сам народный артист 
и ведущий ленкомо-
вец  заинтригова л 
всех пару дней на-
зад. Когда экс-пред-

седатель Союза театральных 
деятелей и по совместитель-
ству его мастер в Школе-сту-
дии МХАТ Александр Калягин 
предложил его кандидатуру на 
пост председателя СТД, про-
должатель знаменитой актер-
ской династии взял самоотвод, 
сославшись на новое место ра-
боты, афишировать которое, 
впрочем, не стал. Теперь тай-
на раскрыта — должность Алек-
сандр Лазарев займет в Театре 
Российской армии.

О кадровом решении первы-
ми рассказали в Министерстве 
обороны РФ, в подведомствен-
ном подчинении которого и на-
ходится Театр Российской ар-
мии. Уже в четверг, 7 декабря, 
Александра Лазарева предста-
вят коллективу, а соответству-
ющий приказ в ведомстве под-
писали накануне.

Назначение это действи-
тельно можно назвать важным 
и обнадеживающим: вот уже 
три года — с 2020-го — Театр Ар-
мии работает без творческого 
руководства. После ухода с по-
ста главного режиссера Бори-
са Морозова должность оста-
валась вакантной. В 2022-м все 
обрадовались информации о 
том, что труппу возглавит серб-
ский мастер Эмир Кустурица, 
но, как оказалось, он лишь дал 
согласие поставить на сцене на 
Суворовской площади несколь-
ко спектаклей. Теперь у коллек-
тива наконец вновь появится 
творческий лидер, и это, как ни 
крути, сулит позитивные пере-
мены. В труппе, кстати, немало 
звезд: Людмила Чурсина, Али-
на Покровская, Лариса Голуб-
кина. А еще хорошо знакомые 
зрителю по киноролям Вяче-
слав Разбегаев, Анатолий Ру-
денко и многие другие артисты. 

Главную роль в самой свежей 
премьере — «Маскараде» в по-
становке Нины Чусовой — сы-
грал Александр Домогаров.

Новость о назначении тут же 
прокомментировали в «Ленко-
ме Марка Захарова», где Алек-
сандр Лазарев служит с 1990 
года (в труппу он был принят 
сразу после окончания Шко-
лы-студии МХАТ) и являет-
ся сегодня не только ведущим 
артистом, но и режиссером. 
Именно он восстановил здесь 
легендарную «Поминальную 
молитву» Марка Захарова, а в 
прошлом театральном сезоне 
поставил дебютную премье-
ру — свою версию булгаковско-
го «Бега». Бросать родные сте-
ны в связи с переходом в Театр 
Армии народный артист не на-
мерен, отметили в «Ленкоме».

«Александр Лазарев про-
должит свою работу в театре 
в качестве ведущего артиста, 
а также в скором времени при-
ступит к возобновлению спек-
такля «Пролетая над гнездом 
кукушки», — подчеркнули в те-
атре. 

С коллективом Театра Армии Александр Лазарев познакомится уже сегодня. И — начнется работа. МВД Задержана группа 
киллеров и вымогателей, 
состоявшая из силовиков

Банда 
служивых

Иван Петров

Сотрудники МВД России при содействии коллег из 
ФСБ и Следственного комитета пресекли деятель-
ность крупной банды, участники которой в период с 
1998 года по настоящее время совершали жестокие и 
дерзкие преступления. Бандиты действовали на тер-
ритории Москвы, Московской и Калужской областей, 
Красноярского края и ряда других регионов.

«Установлено, что лидерами криминальной струк-
туры стали бывший военнослужащий Вооруженных 
сил РФ и погибший в 2006 году в ДТП сотрудник СОБР 
ЦРУБОП МВД России. В состав банды вошли около 20 
человек. Среди них действующие сотрудники органов 
внутренних дел, в том числе подразделений спецназна-
чения и Госавтоинспекции, военнослужащие Внутрен-
них войск (ныне Росгвардия. — Прим. «РГ»), Вооружен-
ных сил, а также гражданские лица», — сообщили в МВД. 

Банда специализировалась на тяжких и особо тяж-
ких преступлениях с использованием огнестрельного 
оружия и взрывных устройств. Преступники соверша-
ли заказные убийства, похищения людей, вымогатель-
ства и разбойные нападения. Участникам банды инкри-
минируется свыше 30 преступных эпизодов. И, скорее 
всего, эта цифра увеличится в ходе расследования.

В полиции перечислили самые резонансные пре-
ступления бандитов: убийство советника министра пу-
тей сообщения РФ в Одинцове и похищение и убийство 
владельца коммерческой компании и его бухгалтера в 
Москве, совершенные в 2002 году; покушение на убий-
ство консультанта аппарата Госдумы в 2003 году; убий-
ства нескольких криминальных авторитетов. Также на 
счету банды похищение и убийство владельца столич-
ного Красногвардейского рынка и его сожительницы. 

Весной этого года удалось задержать лидера и ше-
стерых активных участников ОПГ. Позже были уста-
новлены личности еще восьми преступников. «Вчера 
они были задержаны. В их числе — двое действующих со-
трудников правоохранительных органов. Один из них 
до настоящего времени занимал руководящую долж-
ность в Росгвардии, остальные — гражданские лица, 
часть из которых в прошлом проходила службу в МВД и 
Внутренних войсках», — сообщили в МВД.   

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных дол-
жностей:

—  5 (пяти) судей Шестого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  председателя Ростовского областного суда;
—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-

лики Башкортостан;
—  заместитель председателя Краснодарского краево-

го суда;
—  заместителя председателя Новгородского областно-

го суда;
—  председателя Семнадцатого арбитражного апелля-

ционного суда;
—  заместитель председателя Второго арбитражного 

апелляционного суда;
—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  председателя Арбитражного суда Тульской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 11 января 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Справка «РГ»

Александр Лазарев родился 27 

апреля 1967 года в Москве в теат-

ральной семье — его родители 

Александр Лазарев-старший и 

Светлана  Немоляева. В 1990 году 

окончил актерский факультет 

Школы-студии МХАТ. Ведущий ар-

тист театра «Ленком Марка Заха-

рова», режиссер. Сыграл более 

20 главных ролей в спектаклях, 

снялся более чем в 80 фильмах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР ЛАЗАРЕВ: 
РАД ВЕРНУТЬСЯ В ТЕАТР АРМИИ, 
НО УЖЕ В ИНОМ КАЧЕСТВЕ
Театр Российской армии — место с серьезной историей, но и желанием идти в ногу
со временем. Таким его видит новый главный режиссер Александр Лазарев. 
После громовой новости о назначении народный артист и режиссер ответил 
на несколько вопросов «Российской газеты».

У вас с Театром Армии есть своя связующая ни-
точка — срочную военную службу вы проходи-
ли именно здесь. Это пусть давнее, но все-таки 
знакомство как-то повлияло на ваше согласие 
стать главным режиссером?

АЛЕКСАНДР ЛАЗАРЕВ: Повлияло и это, и множество дру-

гих факторов. Во-первых, Театр Армии — невероятно 

живое место с очень серьезными творческими и тех-

ническими возможностями. С замечательным кол-

лективом — а люди это тоже очень важно! Ну, и конеч-

но, это, можно сказать, еще один мой дом, которому 

я отдал два года жизни во время службы и который 

оставил во мне свой след. Эти годы я вспоминаю 

только с радостью и счастлив снова вернуться сюда, 

но уже в ином качестве.

Есть ли уже какие-то планы и каким вы хоти-
те видеть Театр Армии сегодня?

АЛЕКСАНДР ЛАЗАРЕВ: О планах пока говорить рано, 

хотя идеи есть. Но о них чуть позже. Основная 

моя мысль в том, что Театр Армии — место с 

огромной историей и серьезными традициями, а 

так как сам я приверженец традиционных ценно-

стей, то ломать, разумеется, ничего не собираюсь. 

Мне важно сохранить лицо этого театра, идя при 

этом вперед.

Работа в «Ленкоме», съемки в кино пока уйдут 
на второй план?

АЛЕКСАНДР ЛАЗАРЕВ: Буду совмещать. Все остается на 

первом плане.

Мошенники поку-
пали в теневом 
сегменте интерне-
та чужие аккаун-
ты, входили в них 
и уже от имени 
владельцев рас-
сылали их знако-
мым слезные 
просьбы одолжить 
деньги. Счета дава-
ли свои

РАКУРС Сколько стоит 
снять домик в Подмосковье 
на Новый год 

Цены не отдыхают 

Сергей Жуков 

Москвичи, не имеющие соб-
ственных дач,  но  мечтаю-
щие  провести новогодние 
праздники на свежем возду-
хе, активно бронируют дома 
в Подмосковье. Интерес к ним 
по сравнению с прошлым го-
дом заметно вырос, рассказа-
ли опрошенные «РГ» экспер-
ты. В какую же сумму обойдет-
ся встреча за городом зеленого 
деревянного дракона — симво-
ла 2024 года? 

Аналитики сервиса «Суточ-
но.ру» и кошелька ЮMoney под-
считали: цены на аренду подмо-
сковных домов на Новый год 
выросли сразу на 16 процентов, 
если сравнивать с минувшим 
годом. Средняя арендная став-
ка варьирует в районе 21 тыся-
чи рублей в сутки. 

Больше всего бронирований 
приходится на Дмитров, Наро-
Фоминск, Отрадное, Зелено-
град, Истру, Коломну и Яхрому. 
Самые популярные даты аренды 
не сложно угадать — 30 и 31 де-
кабря. Обычно дома бронируют 
на трое суток и тратят на это 60 
696 рублей.

Гендиректор сервиса ТВИЛ.
РУ Алексей Черепахин в оцен-
ках скромнее: говорит, прайс 
на три дня составляет 41 300 
рублей. Самая высокая сред-
няя стоимость ночи прожива-
ния в Новый год в Сергиевом 
Посаде (38 300 рублей). 

В Еремино и Федино ценник 
ниже — 29 000 рублей. В Хотько-
во, Пушкино и Истре в среднем 
можно заплатить 20 000 рублей 
за ночь, в Шаховской — 19 000, в 
Можайске — 17 000, а в Ногинске 
— 16 000. Самая низкая цена — в 
Луховицах (12 000 рублей).

— Стоимость аренды котте-
джа, естественно, зависит от 
нескольких факторов, — объ-
яснил Алексей Черепахин. — 
Например, от того, насколь-
ко далеко от Москвы распо-
ложен дом, сколько человек в 
нем можно разместить, какие 
предусмотрены условия, име-
ется ли сауна и бассейн, обору-
дование для танцев (музыкаль-
ный центр, караоке), предостав-
ляются ли услуги кейтеринга 
или ведущего».

Если же смотреть на цены в 
отелях, в Подмосковье — самая 
высокая среди востребован-
ных направлений в стране сто-
имость проживания на новогод-
ние праздники — в среднем она 
составляет 20,3 тысячи рублей 
в сутки. Это данные Российско-
го союза туриндустрии. При 
этом в самой Москве цена сразу 
в 2,5 раза ниже — восемь тысяч 
рублей.   

ЖКХ Похолодало, батареи в квартирах москвичей 
стали горячее

Погода в доме
Ирина Огилько

П
огода заставила столич-
ных коммунальщиков 
скорректировать работу 

городской отопительной систе-
мы. Вчера столбик термометра 
опустился до -13, к пятнице обе-
щают, что дойдет до -17 граду-
сов. Во время таких перепадов 
температуры воздуха за окном 
горожане, бывает, обижаются: 
почему приходится дома ходить 
в шерстяных носках и двух сви-
терах?

Согласно нормам СанПиНа 
и постановления правительства 
РФ 354 «О предоставлении ком-
мунальных услуг…» комфорт-
ная температура в жилых ком-
натах должна быть от +20 до 
+22 градусов. Именно на этот 
показатель и ориентируются 
службы города, которые отве-
чают за поставку тепла в много-
квартирные дома.

Жилые дома в столице обо-
гревают централизованно. Ге-
нерируют тепло ТЭЦ, затем по 
магистральным сетям теплоно-
ситель доходит до квартальных 
тепловых пунктов, а дальше 
распределяется по домам. Но 
если за эту часть доставки теп-
ла отвечают энергетики Мо-
сковской объединенной энерге-
тической компании, то за вход-
ную температуру теплоносите-
ля в дом и распределение теп-
ла внутри в ответе уже специа-
листы управляющей компании 
дома. 

Как рассказал заммэра Моск-
вы по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Петр Бирюков, ре-
гулирование отпуска тепла 
обеспечивается двумя основ-
ными способами: за счет пони-
жения или повышения темпе-
ратуры теплоносителя и уве-
личения или сокращения его 
объема. Но процесс это не од-

номоментный. Поэтому ориен-
тируются энергетики на темпе-
ратуру ближайших трех суток. 
Как рассказал «РГ» представи-
тель Московской объединен-
ной энергетической компании 
Дмитрий Филатов, на каждом 
тепловом пункте с северной те-
невой стороны установлены дат-
чики, в том числе и термометры. 
На основании их показаний и ре-
гулируется отпуск тепла в дома 
от теплового пунктов. 

«Сейчас на улице темпера-
тура воздуха около -10 граду-
сов, поэтому температура теп-
лоносителя в магистральной 
сети повышена до 110 градусов. 
На тепловых пунктах темпера-
туру по погоде снижают, и в дом 
теплоноситель входит менее го-
рячий, остывает он и во время 
транзита по дому. Основной по-
казатель, не важно, последний 
это этаж, с которого распреде-
ляют ресурс, или первый, на ко-
торый теплоноситель приходит 
последним, температура в квар-
тирах дома должна быть от +20 
до +22 градусов», — рассказыва-
ет Филатов. 

Чтобы более точно регулиро-
вать температуру радиаторов, 
многие управляющие компа-
нии устанавливают в домах АУУ 
— автоматический узел управле-
ния или электронный элеватор. 
Впрочем, несмотря на применя-
емые меры, перетопы или недо-
топы в квартирах москвичей не 
редкость. И если их обращения 
не носят массового характера, 
погоду в доме жителям прихо-
дится регулировать самим. Как 
рассказал «РГ» председатель 
Московского жилищного сою-
за Константин Крохин, чтобы 
это было делать проще, мож-
но заменить старые радиаторы 
на современные отопительные 
приборы с регулировкой.   

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

По данным опроса Superjob, рос-

сияне больше всего хотели бы 

провести предстоящие новогод-

ние праздники в Санкт-Петербур-

ге, Москве и Сочи. 

Эксперты советуют менять в квартирах старые радиаторы на совре-
менные — они позволяют регулировать температуру. 

Средняя арендная 
ставка варьиру-
ется в районе 
21 тысячи рублей 
в сутки, брони-
руют дома обычно 
на три дня
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МУЗЫКА «Танцы Минус» 
представили премьеры 
в туре по России

Полтора себя

Александр Алексеев

Легенды петербургского рока 90-х, которых некото-
рые фанаты лестно сравнивали с «Кино» — в пору все-
российской «Киномании». Теперь времена иные. Часть 
музыкантов «Танцев Минус» живет в Санкт-Петербур-
ге, часть — в Москве. А сама группа порой, то будто ис-
чезает (а на самом деле просто играет по небольшим 
клубам, как бы разгоняясь перед очередным прыжком 
в хит-парады), то мощно возвращается на большие 
сцены — с очередными альбомами или синглами, удар-
ными сетами на летних музыкальных фестивалях и га-
стролями в несколько месяцев по стране. 

Происходит это всегда очень вовремя — «Танцы Ми-
нус» особенно необходимы, когда банальности и пред-
сказуемости в рок-музыке становится уже избыточно 
много (и надо разбавить ее не шаблонными рифмами и 
чувствами) или запас романтизма, душевности и дру-
желюбной снисходительности друг к другу в нас удру-
чающе исчезает… 

И вот теперь тур по стране-2023, первый за несколько 
лет: Владивосток, Хабаровск, Иркутск, Барнаул, Крас-
ноярск, Новосибирск, Томск, Омск, родной Санкт-Пе-
тербург, затем Моск-
ва и Рязань… Да, у 
ранних «Танцев Ми-
нус» и в самом деле 
было много общего 
с группой Виктора 
Цоя. И те и другие 
— выходцы с питер-
ских окраин, с пес-
нями, держащими в 
напряжении с пер-
вого до финально-
го такта ритмом, с 
хлесткими мелоди-
ями, романтикой 
одиночества в толпе 
и ощущением себя 
«последним героем». Песню с таким названием, кста-
ти, первым написал именно Виктор Цой — для альбома 
«Кино» 1984 года, и лишь потом свои так же названные 
появились у групп «7Б», «Би-2» и «Голоса Омерики». 

С тех пор «Танцы Минус» изменились, в их музыке 
стало больше веяний разных музыкальных стилей, но 
напор и дух питерского рока остались. И поэтому тоже 
во всех городах тура — аншлаги. Вот и в столичном клу-
бе «1930 Moscow», вмещающем более двух с половиной 
тысяч зрителей, в зале тоже яблоку негде было упасть.  

В Москве, куда лидер группы, ее создатель, вокалист 
и автор всего репертуара Вячеслав Петкун переехал 
еще в пору работы над мюзиклом «Нотр-Дам де Пари» 
(по книге Виктора Гюго «Собор Парижской Богома-
тери»), они выступают часто (примерно раз в три — 
шесть месяцев), репертуар изучили, знают и любят. И 
поэтому «Танцы Минус» могли позволить себе начать 
не с хоровых и раскрученных хитов, а с новых песен, 
вышедших на мини-альбоме 2022 года «Круги». Зная, 
что зрители сразу же поддержат и их. 

Начали с трека «Колесо ножей». А «Фарфоровый 
шар» — песню-разговор под резкий гитарный бой о 
том, как бороться  с непогодами и тоской,  ободряя 
себя утешающими мыслями и желанием жить сего-
дняшним днем («…нет ничего чудесней / чем разбить 
дурацкий мир на песни / склеить и разбить за словом 
слово / every day game is over») — зал уже начал петь с 
солистом. А потом были «Половинка» (тоже с утеши-
тельной житейской мудростью, но уже для расстава-
ний: «Ты не верила мне, но любила меня / я оставил с 
тобой / половинку себя») и перекличкой с девяносты-
ми — «Десять капель» с дебютного альбома группы.

После долгих гастролей по Сибири солист Вячеслав 
Петкун в Москве иногда кашлял. Но его голос и без того 
с брутальными низкими нотами  и грубовато-хариз-
матчными обертонами, придающим медлякам больше 
душевности и нерва, а рок-н-роллам — азарта и отваги,  
звучал как обычно драматично и веско. Хотя кому охо-
та болеть — видя, как певец прихлебывает из термоса 
что-то горячее, один из зрителей пожелал ему: «Выздо-
равливай!» Но Петкун со сцены неожиданно обиделся: 
«Сам выздоравливай! От выздоравливай слышу!» 

А «Танцы Минус», взбодрив зал ритмичными хи-
тами «Иду» и «Диктофоны», снова перешли к новин-
кам. Исполнили еще и «Тетрадь» — тоже из мини-аль-
бома 2022 года, но уже другого — «Переверевеснеть». 
И совсем недавние, летние премьеры-2023, уже с «с5е-
тель» — титульный трек и «Золотом» — ироничный 
марш, эдакую ершистую ненарочитую сатиру под ко-
торую хочется и маршировать, и смеяться, и думать, 
может, даже злиться на себя… 

Зрители подпевали, были неравнодушны в этот уже 
морозный вечер, и лидер группы благодарил их, что 
пришли на концерт. А еще говорил: «Чуваки, нужно по-
терпеть!» Отдельно выражал симпатию прекрасному 
полу: «Девушки, спасибо, что пришли и своих приве-
ли». Но больше всего восхитился тем, как азартно зал 
подпел его хиту «Из Ленинграда»: «Мы из Ленингра-
да-града!» Даже удивился: «Что, так много моих земля-
ков? Да ладно?!»

Была и еще одна мало кому знакомая песня «Девоч-
ка», и стадионные хиты из 90-х и нулевых: «Не меняй 
меня», «Город», «Цветут цветы»…

Все было в этом концерте, как и предполагает 
рок-традиция: хиты и премьеры, драйв и азарт, жела-
ние мыслить в песнях и умение общаться, находя кон-
такт со зрительным залом. И если где-то у артиста и 
осталась «половинка себя» (как в хите «Половинка»), 
то на этом концерте было как минимум полтора. Од-
новременно: и лидера, вокалиста группы, и человека, 
старающегося благодаря песням разобраться в том, 
что с ним происходит, — то с иронией, то с мудростью, и 
у которого, может, тоже чему-то стоит поучиться…

А в феврале 2024 года «Танцы Минус» продолжат 
тур — теперь по городам европейской части России.    

«Танцы Минус» осо-
бенно необходимы, 
когда банально-
сти и предсказуе-
мости в рок-
музыке становится 
избыточно много

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Александр Титель поставил в Ташкенте «Бал-маскарад»

Театр детства моего
Валерий Кичин

А
лександр Титель, худрук 
оперной труппы Театра 
им. Станиславского и Не-

мировича-Данченко, был при-
глашен в Ташкент поставить 
«Бал-маскарад» Верди. Мы по-
просили режиссера рассказать 
о премьере и о том, каким он 
сегодня видит оперный театр.

У вас премьера в Большом 
театре им. Алишера На-
вои. Это ведь театр вашего 
детства…

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Если меня в этот 
театр привести с закрытыми 
глазами, я его узнаю по запаху: 
все детство там прошло! Пер-
вый театр в моей жизни. И пер-
вый спектакль — «Доктор Айбо-
лит». Меня по знакомству по-
садили в оркестре. Но кончи-
лось это плохо: когда какие-то 
Бармалеи окружили спящего 
доктора, я завопил и убежал. У 

меня мама доктор, и человек в 
белом халате — это святое. 

Это сколько вам было лет? 
А Л Е К СА Н Д Р  Т И Т Е Л Ь : Лет пять. Но 
позже я стал завсегдатаем. У нас 
в музшколе был детский хор, 
он участвовал в спектаклях, и 
я с ребятами бегал по площа-
ди Севильи в «Кармен», распе-
вая тексты, дикость которых 
оценил много позднее. Но то-
гда мне все ужасно нравилось. 
Меня стали занимать в миман-
се: в «Русалке» свечку носил, 
участвовал в возвращении еги-
петского войска после победы 
над эфиопами. Я и друзей прио-
хотил: можно и спектакли смот-
реть, и рубль заработать.  

Там был строгий пожарник. 
А я  все спектакли за кулисами 
торчал — меня прятали к суфле-
ру или к осветителям, а он меня 
извлекал. Однажды извлек и от-
вел к директору Мухтару Ашра-
фи. А он был не только директор 

театра, но и ректор консервато-
рии, и композитор. И он очень 
уважал моего папу — скрипача. 
Папа выступал с концертами в 
Филармонии, преподавал в кон-
серватории. Но перед каждой 
поездкой театра в Москву ди-
ректор просил: «Борис Алексан-
дрович, сядьте в оркестр» — отец 
не мог ему отказать. Так что, 
узнав, что я его сын, директор 
меня не выгнал, а напоил чаем.

А когда вы с ним расстались, 
с этим театром? 

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Уже большим 
мальчиком. Я окончил Поли-
технический, работал. Но те-
атр тянул к себе. А когда поза-
ди осталось счастливое время 
в Свердловском оперном, и я 
уже руководил оперной труп-
пой в МАМТе, я в Ташкент прие-
хал снова, тогда и возникла идея 
что-то там поставить. Сейчас 
театром руководит Рамиз Усма-
нов, яркий тенор. Мы встрети-

лись на конкурсе «Нано-опера» 
в «Геликоне», и он предложил 
поставить «Бал-маскарад».

Работа шла долго — почему?
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Не так уж дол-
го — от макета до премьеры 11 
месяцев. Театр давно не делал 
столь масштабную сценогра-
фию, это потребовало времени. 
Я позвал на постановку сцено-
графа Виктора Шилькрота, ху-
дожником по костюмам была 
Ольга Поликарпова. Хотелось 
поставить спектакль в городе, 
которому многим обязан — ведь 
Узбекистан в войну приютил 

сотни тысяч эвакуированных 
со всего СССР. Да и сам театр — 
красавец, построен по проекту 
Щусева. 

Время действия перенесено из 
XVIII века в XX — почему? 

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: А вспомним ис-
торию этой оперы — там много 
переносов. Верди писал про 
убийство шведского короля Гу-
става III, но эту тему запретили. 
После многих вариантов дей-
ствие переехало в Америку, ге-
рой стал губернатором Бостона. 
А нас увлекло время Джона Кен-
неди — 60-е годы прошлого века. 

Но итальянская опера ассоци-
ируется с зрелищем костюм-
ным — сама музыка ставит 
действо на некие котурны.

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Еще в прошлом 
веке художники ориентирова-
лись не столько на эпоху, сколь-
ко на оперу как отдельную стра-
ну, где даже любовь — оперная. 
Там надо ручки целовать, при-
жимать ладошки к сердцу. Вос-
произвести эпоху там невоз-
можно. А что до котурн, то их 
создает дистанция во времени. 
Время Кеннеди — уже История, 
уже на котурнах. 

Как это приняла публика? 
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Билеты распро-
даны за два дня. И в театре люди 
поверили, что это возможно, 
все очень старались. В труппе 

немало хороших молодых пев-
цов, они с энтузиазмом приня-
ли поставленные задачи.

Вы один из тех, кто принес 
в оперный театр активную 
режиссуру. Вам не кажется, 
что теперь люди устали от 
режиссерских ребусов?

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: У каждого про-
цесса свои последователи в тре-
тьем, пятом, девятом поколе-
нии. И чем дальше — тем жиже. 
Но задачи режиссера те же: до-
быть из совокупности музыки 
и слова жизнь человеческого 
духа. Достать невидимые миру 
слезы, почувствовать прон-
зительный удар правды, укол 
совести… Дальше — средства. 
Если задача и средства меняют-
ся местами — возникают искус-
ственные предлагаемые обсто-
ятельства, далекие от музыки. 
Речь о создании действа, во всех 
компонентах продиктованного 
музыкой. Рожденного из этих 
нот, аккордов, пауз, тишины… .

Чего ждать в предстоящих 
сезонах МАМТа? 

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: В этом сезоне 
— три премьеры: вышла «Цар-
ская невеста», в марте Евгений 
Писарев с Феликсом Коробо-
вым выпустят «Не только лю-
бовь» Щедрина, а в июне мы с 
Тимуром Зангиевым — «Русал-
ку» Даргомыжского. Так что 
это у нас получится сезон рус-
ской оперы. А в 2026 году ис-
полнится сто лет, как Оперная 
студия Станиславского и Му-
зыкальный театр Немирови-
ча-Данченко объединились 
в этом здании. Сформирован 
план на три года. Возможно, в 
нашей следующей беседе я смо-
гу рассказать об этих проектах 
подробнее.  

А К Ц Е Н Т

Задачи оперного режиссера все те же — 
добыть из совокупности музыки и слова 
жизнь человеческого духа

ТЕАТР Молодые московские режиссеры экспериментируют с Шекспиром

Кто мрачнее?

В «Мере за меру» режиссер исследует «растерянность и беспомощность человека перед встроенными инстинктами».Макбет (Дмитрий Гизбрехт) и его супруга (Мария Смольникова) — в трактовке шекспировской  драмы в Театре наций.

Инга Бугулова

Н
а московской сце-
не вышли два но-
вых спектакля по 
Шекспиру. Премье-
ры многое роднит: 
играются на малых 
сценах известных 
театров, поставле-
ны молодыми ре-

жиссерами и в предельно мрач-
ной стилистике. И там и тут не 
то что не появится свет в конце 
тоннеля — даже не забрезжит. 
Можно, конечно, вспомнить, 
что прилагательное «мрачный» 
в английском языке появилось 
именно благодаря великому 
барду (как и еще пара тысяч но-
вых слов). Но все же точно ли 
Шекспир — одна сплошная бес-
просветность?

Пьеса «Мера за меру», мо-
жет быть, не столь обласка-
на режиссерским вниманием, 
как те же «Гамлет» или «Ко-
роль Лир», но тем интереснее 
— шекспировские строки легко 
прикладывать к любому време-
ни. В Маяковке этот сюжет воз-
ник из Лаборатории игрового 
театра, прошедшей к юбилею 
легендарного режиссера и пе-
дагога Андрея Гончарова, воз-
главлявшего Театр Маяковско-
го больше тридцати лет. Три 
лучших эскиза были отобра-
ны с перспективой доработки 
до полноценных спектаклей — 

«Мера за меру» Александра Зо-
лотовицкого стала первой пре-
мьерой из этой серии, попол-
нившей репертуар.

На темную сцену под крас-
ным светом прожектора вы-
катывается стол — двигают его 
полуобнаженные извивающи-
еся люди в страшных масках. 
На столе — свернувшись калачи-
ком, в отчаянии закрыв глаза, 
заткнув уши — лежит Изабелла 
(Наталья Палагушкина), глав-
ная героиня «антикомедии» 
(так в пику жанру обозначили 
действо современные поста-
новщики). Девушка готовится к 
постригу, и вся эта свистопляс-
ка вокруг нее, в белоснежном 
послушническом одеянии, до 
которого так и норовят дотро-
нуться похотливые анонимы, 
с одной стороны, – обозначает 
безумный мир, который толь-
ко и заслуживает того, чтобы от 
него отречься (но разве он так 
просто отпустит?), а с другой 
— человеческие пороки, с кото-
рыми предстоит ожесточенная 
борьба. По злому року судьбы 
именно эта чистая душа, уже 
все для себя решившая, испы-
тает на себе весь натиск окру-
жающего мрака. Понятно же — и 
тьма идет на свет… 

Брата Изабеллы Клавдио 
(Всеволод Макаров) приго-
ворили к смертной казни за 
связь до брака, хоть и по любви. 
Жесткие порядки ввел Анджело 

(Евгений Матвеев) — наместник 
герцога Вены (Дмитрий Гар-
нов), известный своим благо-
честивым образом жизни и 
справедливостью. В спектакле 
Анджело — этакий современ-
ный менеджер. На обтянутом 
зеленым сукном столе у него — 
куча красных папок с делами. 

В руках — кофейная чашечка на 
блюдце. Он решил спасти го-
род от разврата — при том, что 
начинать, по сути, надо бы с 
него самого. Изабелла просит 
за брата — благодетель Андже-
ло требует в качестве оплаты 
провести с ним ночь. Девуш-
ка уверена, что Клавдио лучше 
примет смерть, чем допустит ее 
позор, — но тот униженно уго-
варивает ее пойти на этот грех 
(«Бог простит»).

Драма на сцене Маяковки 
все больше напоминает цирко-
вое представление — только не 
доброе и не веселое (хотя юмо-
ра в спектакле много). Это ско-
рее атмосфера фрик-шоу. Во-
круг шатаются пьяные горожа-

не, безглазые держатели домов 
терпимости, всклокоченные 
продажные дамы с потекшей ту-
шью… Последние приметы че-
ловеческого облика стирают-
ся от выбеленных лиц и угар-
ных танцев под электронные 
биты. Средневековые костюмы 
соседствуют с современными 

(Анджело, например, в класси-
ческой «двойке»), а светящийся 
крест, венчающий декорацию 
над головами героев, то и дело 
разъезжается в разные стороны 
— подлинной добродетели нет 
ни в ком. 

В финале лукавый намест-
ник выведен на чистую воду, а 
вернувшийся герцог — тайно на-
блюдавший за всеми его безза-
кониями — предлагает руку Иза-
белле. Это у Шекспира. А в спек-
такле все гораздо злее. Герцог 
только с виду приличный чело-
век — и девушка, конечно, ста-
нет жертвой его домогательств. 
В полупомешательстве от горя 
она поджигает город и всех его 
жителей. 

В Театре наций поставили 
другую шекспировскую пьесу 
— «Макбета». И если Александр 
Золотовицкий, играя на грани 
фола и мрачного драйва, все же 
талантливо выдерживает ба-
ланс, то здесь, у режиссера Ели-
заветы Бондарь, с этим слож-
нее: кажется, ей «балансиро-
вать» не очень-то и хочется.

Главное событие ее «Макбе-
та» — герой, вернувшийся с ка-
кой-то войны, контужен (шрам 
в пол-лица), и все его окружение 
мы видим сквозь призму этой 
травмы. Скорее даже не видим, 
а слышим — большую роль в по-
становке играют звуки: арти-
сты постоянно извлекают их то 
из развешанных повсюду ме-
таллических листов, то с помо-
щью огромного железного де-
рева в центре сцены… Вокруг 
что-то вроде зомби-апокалип-
сиса. Обломки, осколки, про-
вода, окровавленные лица, а 
вместо кинжала — кусок трубы. 
Речь героев повреждена: они 
дезориентированы, все время 
переставляют местами слова и 
буквы — иногда выходят забав-
ные каламбуры. У каждого своя 
«поломка» от войны: кто-то без 
конца всхлипывает, кто-то заи-
кается, кто-то стонет.

Дальше, стараясь сильнее 
воздействовать на зрителя, ре-
жиссер перегружает известный 
сюжет эффектными приемами. 
Когда на сцене появляется одна 

окровавленная голова в про-
зрачном мешке — поеживаешь-
ся. Когда кровавое явление по-
вторяется — веет самолюбова-
нием режиссера по поводу соб-
ственной смелости. Наследник 
нюхает что-то наркотическое и 
разговаривает дерганым речи-
тативом под кислотными блика-
ми — допустим. Но сцена соития 
Макбета со старухой-колдуньей 
(понятно — ради власти герой не 
брезгует ничем) и иные физио-
логические «подробности», как 
и россыпь вульгаризмов, — на-
чинаешь ощущать: то, что вроде 
бы должно смешить, становится 
до тошноты невыносимым. Воз-
можно, в этом состояла сверхза-
дача режиссера.

Сам Макбет — актер Дмит-
рий Гизбрехт, только что фан-
тастически сыгравший Хлудова 
в ленкомовском «Беге», в этой 
премьере продолжает тему по-
мешательства, но сравнить две 
эти роли просто невозможно — 
здесь он почти все время пол-
зает и падает, речь смазана на-
столько, что ее не разобрать. 
Претензия на злободневность 
очевидна, спектакль можно на-
звать эффектным и — невнят-
ным, вытерпеть все действо до 
конца, пожалуй, сможет лишь 
особенно принципиальный 
зритель.

Хотя — «над ранами смеется 
только тот, кто не бывал еще ни 
разу ранен». Как знать.  

Действие оперы «Бал-маскарад» в ташкентском спектакле перенесено из XVIII века в эпоху Джона Кеннеди.

Лидер группы «Танцы Минус» Вячеслав Петкун снова пишет 
песни для неравнодушных любителей рока и драйва.
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Драма на сцене Маяковки напоминает 
цирковое представление — только 
не доброе и веселое, а скорее фрик-шоу
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Рублев и Хачанов 
встретят Новый год 
и Рождество с ракетками

Подадут 
на праздник

Анна Бекетова

Российские теннисисты Андрей Рублев и Карен Хача-
нов начнут новый сезон на турнире категории ATP-
250, который пройдет в Гонконге и захватит все но-
вогодние и рождественские праздники — с 31 декабря 
2023 года по 7 января 2024 года.

Рублев, видимо, не хочет расслабляться после само-
го успешного сезона в карьере. Андрей, напомним, 
одержал победу в 56 матчах и завоевал два титула, 
причем в его коллекции трофеев наконец-то появил-
ся «Мастерс». Престижный титул россиянин взял на 
грунтовых кортах в Монте-Карло (Монако). Рублев за-
вершил сезон в статусе пятой ракетки мира. 

Что касается Карена Хачанова, то он также очень 
удачно стартовал в 2023 году, добравшись до полуфи-
нала на Australian Open, а потом и до четвертьфинала 
на «Ролан Гаррос». А потом его на 2,5 месяца выбила 
из колеи травма позвоночника — стрессовый перелом 
в крестцовом отделе. Но Карен вернулся, в сентябре 
даже выиграл турнир ATP 250 в китайском Чжухае. 
А год завершил на 15-м месте в мировом рейтинге.

Только что Хачанов принимал участие в выставоч-
ном командном турнире в Санкт Петербурге «Трофеи 
Северной Пальмиры» и стал его победителем. Прият-
ный бонус перед началом нового, сложного  сезона.

— От травмы я восстановился. Когда выиграл турнир 
в Китае, то после были какие-то дни, когда тянуло, бо-
лело. Но в целом все нормально. После окончания сезо-
на я сделал еще одну терапию с моим врачом, — приво-
дит слова Хачанова пресс-служба питерских соревно-
ваний. — О том, что в Австралии мне защищать много 
очков, не думаю. Есть гонка, есть рейтинг. Что-то мо-
жет сгореть, что-то добавиться, поэтому я просто го-
товлюсь к каждому году. Стараюсь быть лучше, наби-
раю свою форму. Смотрю, где могу прибавить. Каждый 
турнир хочется сыграть на максимуме. Я не привязы-
ваюсь сильно к очкам. Да, это работает как мотивация, 
но я просто стараюсь играть и выигрывать.  

БАСКЕТБОЛ Лидер Единой 
лиги ЦСКА с трудом 
победил «Енисей» в гостях

Испытание 
Сибирью

Илья Трисвятский

Игровая неделя Единой лиги началась в Красноярске 
матчем между лидером соревнований ЦСКА и «Ени-
сеем», в чьем составе лучший бомбардир чемпионата 
канадец Ксэвьер Ратэн-Мэйс. Армейцы с трудом взяли 
верх — 80:75.

Интересно, что москвичи до визита в Красноярск 
выиграли все семь своих гостевых матчей, а «Енисей» 
праздновал успех во всех шести домашних встречах.

Удивительно, но Ратэн-Мэйс, в турнире 2023/24 
уже шесть раз набиравший более 30 очков за игру, в 
среду в стартовой четверти так и не совершил точно-
го броска. При этом отрезок остался за сибиряками — 
21:19. В «Енисее» есть классные легионеры и помимо 
канадца — Джеремайя Мартин и Микел Хопкинс.

Во второй чет-
верти Ратэн-Мэйс 
все-таки начал за-
бивать, набрал во-
семь очков, помог 
своей команде уве-
личить преимуще-
ство (40:32), но по-
сле большого пере-
рыва дважды под-
ряд смазал штраф-
ные. А гости за счет 
дальних попаданий 
Ивана Ухова, Анто-
на Астапковича и 
Мело Тримбла совершили успешную погоню и к 27-й 
минуте сравняли счет — 44:44.

Затем столичным баскетболистам удалось «убе-
жать» от красноярцев на семь очков, однако хозяева 
неимоверными усилиями равенство восстановили. В 
напряженной концовке сказались опыт и общий класс 
игроков ЦСКА.

Ратэн-Мэйс в итоге подтвердил свое бомбардир-
ское реноме, у него наивысший показатель по очкам 
(19). Партнер по клубу Мартин набрал 18, в рядах  
ЦСКА отличился Тримбл (15).

Другие результаты дня:  «Парма» (Пермский край) — 
«Локомотив-Кубань» (Краснодар) — 73:67, УНИКС (Ка-
зань) — «Пари НН» (Нижний Новгород) — 91:61. Матч 

МБА (Москва) — «Автодор» (Саратов) 
завершился уже после подписания 
этого номера «РГ».  

ХОККЕЙ «Спартак» обыграл «Динамо» в суперрезультативном дерби — 8:7
и объявил о возвращении Ильи Ковальчука

Звезда снова с «ромбиком»
Илья Соболев 

М
осковские «Спар-
та к »  и  « Д и н а-
мо» выдали са-
мый яркий матч 
сезона. Обе ко-
манды забросили 
в основное вре-
мя по семь шайб, 
а победу в овер-

тайме вырвали «красно-белые» 
— 8:7. И все это на глазах Ильи 
Ковальчука, о возвращении ко-
торого в состав было объявлено 
по ходу встречи.

Илья Ковальчук — воспитан-
ник «красно-белых». В 1999 
году форвард дебютировал за 
родной клуб в возрасте 16 лет. 
Москвичи тогда еще играли в 
Высшей лиге (втором по силе 
хоккейном дивизионе страны). 
Разумеется, Илья сразу же за-
бил и быстро закрепился в осно-
ве команды. А уже в 2001 году 
Ковальчук стал первым росси-
янином, которого выбрали под 
высшим номером на драфте На-
циональной хоккейной лиги. 

До  «Спартака»  послед-
ней командой именитого иг-
рока стал омский «Авангард». 
Ковальчук присоединился к 
«ястребам» также по ходу се-
зона и помог омичам завоевать 
Кубок Гагарина. Не исключено, 
что в «Спартаке» рассчитывают 
на аналогичный эффект. Другое 
дело, что 40-летний Ковальчук 
не играл в хоккей на профессио-
нальном уровне уже два года. За 
этот период Илья успел побы-
вать менеджером сборной на 
Олимпийских играх-2022 в Пе-
кине. Кроме того, он проводил 
турнир в родной Твери и участ-
вовал в благотворительных мат-
чах. В какой форме сейчас ве-
теран, будет понятно 24 дека-
бря, на которое запланирован 
дебют знаменитого новичка. Но 
сам Ковальчук готовится очень 
серьезно. Даже на дерби опоз-
дал, потому что тренировался 
на льду. Контракт с нападаю-
щим рассчитан до конца сезона.

— Я знаю, что он тренирует-
ся, в хорошей форме. Даже не 
сомневался в этом. Думаю, бу-
дет помощь везде. И на льду, и 
в раздевалке. Все-таки опыт ко-
лоссальный, - сказал после мат-
ча главный тренер «Спартака» 
Алексей Жамнов.

Любопытно, что объявление 
о подписании Ковальчука — на 
кубе арены показали, как Илья 
пожимает руку Жамнову — сов-
пало с ренессансом «Спарта-
ка» в дерби. «Красно-белые» по 
ходу встречи «горели» «Дина-
мо» 2:5 и 3:6, но на характере 
вытянули матч.  Все решилось в 

овертайме, где победу «Спарта-
ку» принес гол Александра Бе-
ляева.

Победа для подопечных 
Жамнова важнейшая прежде 
всего в психологическом пла-
не: из предыдущих шести мат-
чей «Спартак» сумел выиграть 
лишь один.

Ну а дерби в любом случае 
запомнится как один из самых 
результативных матчей в исто-
рии КХЛ, Больше забито было 
лишь однажды, когда 14 лет 
назад казахстанский «Барыс» 
разгромил подмосковный «Ви-
тязь» — 11:6. А вот чтобы обе ко-
манды забросили по семь шайб, 
такое произошло впервые.

Из других знаковых собы-
тий того же игрового дня от-
метим поражение питерского 
СКА по буллитам в гостях у ека-
теринбургского «Автомобили-
ста» — 2:3. Так прервалась по-
бедная серия армейцев с бере-
гов Невы, которая насчитывала 
11 матчей.  

ЭКСКЛЮЗИВ Чемпион мира по боксу Муслим Гаджимагомедов — о звании лучшего спортсмена года, 
мечте об олимпийском «золоте» и профессиональном титуле

Не в углу, а в центре ринга
Анна Козина

Н
а прошлой неделе чемпи-
он мира по боксу в пер-
вом тяжелом весе (до 91 

кг) Муслим Гаджимагомедов 
стал лауреатом Национальной 
премии в номинации «Гордость 
России» как лучший спортсмен 
2023 года. Присутствовал на це-
ремонии в элегантном костюме. 
Но, пожалуй, и отпраздновать 
толком не успел. Нужно было 
надевать боксерские перчатки 
и возвращаться к тренировкам, 
готовиться к турниру по прави-
лам профессионального бокса, 
который пройдет в Дубае 9 де-
кабря.

Гаджимагомедов уже в тре-
тий раз будет участвовать в шоу 
«Ночь чемпионов IBA». В кон-
це октября в Таджикистане рос-
сиянин победил Акани Фузи из 
ЮАР, а до этого в конце августа 
в Серпухове выиграл у двукрат-
ного олимпийского чемпиона 
кубинца Хулио Сесара ла Круса. 
Правда, пока лишь один бой за-
несен в официальную статисти-
ку: в декабре 2021 года Муслим 
нокаутировал колумбийца Дей-
биса Беррокаля.

Об успехах и целях на люби-
тельском ринге и среди профи 

Гаджимагомедов рассказал кор-
респонденту «РГ».

Муслим, как себя чувствуете 
в статусе лучшего спортсме-
на года в России?

МУСЛИМ ГАДЖИМАГОМЕДОВ: Награ-
да особенная, которой у меня 
не было. Вдвойне приятно по-
лучить ее в серьезной конку-
ренции. На это звание претен-
довали очень достойные спорт-
смены — мировой рекордсмен 
в плавании Климент Колесни-
ков, фристайлист Максим Бу-
ров. В этом году они показали 
хорошие результаты. И то, что 
премия досталась мне, для меня 
большая гордость и честь. Вспо-
мнил церемонию награждения 
на чемпионате мира. Мы же дол-
гое время не могли выступать 
на международной арене. А в 
Ташкенте я поднялся на верх-
нюю ступеньку пьедестала с 
флагом и слушал гимн.

Вы в этом году стали дву-
кратным чемпионом мира. 
Какой титул дался тяжелее 
— в 2019-м или 2023-м? 

МУСЛИМ ГАДЖИМАГОМЕДОВ: Что в пер-
вый раз, что во второй нелегко 
было выигрывать золотые ме-
дали. Потому что травмиро-

вался во время боев. Это силь-
но мешало полностью выкла-
дываться. В этом плане все же 
самый запоминающийся ЧМ-
2023: сильная конкуренция, тя-
желые бои, а у меня разрыв свя-
зок. Хорошо, что не перелом, но 
я не мог даже наступать на ногу. 
Думали, что вынуждены будем 
сняться. Повезло, что по рас-
писанию выпал день отдыха. За 
сутки более или менее привели 

ногу в порядок, и я продолжил 
бороться на обезболивающих. 
Остались сложности с движени-
ем по рингу, приходилось бок-
сировать по-другому. 

И силы, и силы воли вам не за-
нимать. Это же не первый 
случай, когда вы с травмой 
побеждаете?  

М У С Л И М  ГА Д Ж И М А ГО М Е Д О В :  Было 
дело. На первенстве Европы по 
юниорам в 2018 году в Румынии 
выступал со сломанным носом. 
Ни за что не хотел сниматься, 
был готов боксировать до кон-
ца. За год до этого я выиграл «се-
ребро» и очень хотел завоевать 
«золото». И в финале мне, кста-
ти, ни разу по носу не попали. Я 
сам хорошо попадал, а от ударов 
противника уходил.

Вы уже попробовали себя и 
на профессиональном ринге. 
Причем сразу же встретились 
с принципиальным соперни-
ком по любителям…

МУСЛИМ ГАДЖИМАГОМЕДОВ: С кубин-
цем ла Крусом у нас постоян-
но получались очень близкие 
поединки. Он же двукратный 
олимпийский чемпион, пяти-
кратный чемпион мира. Два 
раза раздельным решением су-
дей ему уступал, в том числе и в 
финале Игр в Токио. На чемпио-
нате мира в Ташкенте наши до-
рожки разошлись. Но на турни-
ре «Ночь чемпионов IBA» уда-
лось взять реванш. Хотя повто-
рюсь, ла Крус — хороший боксер 
и очень неудобный соперник. У 
него своя манера бокса.

Мысли об олимпийском «золо-
те» остаются? 

МУСЛИМ ГАДЖИМАГОМЕДОВ: Конечно, 
в любом случае хочу выиграть 
золотую медаль. Надеюсь, что 
сборную России допустят до 
Олимпиады в Париже. И у всех 
спортсменов будут одинаковые 
условия. Если так случится, 
то сделаю все возможное, что-
бы завоевать «золото». Это по-
прежнему моя цель. Наши бок-
серы и вообще наши спортсме-
ны — в числе лидеров в разных 
видах спорта. Если нас не будет, 

Олимпиада будет неполноцен-
ным турниром. И не таким ин-
тересным.

С боксом ситуация непро-
стая в принципе. Его же пока 
не включили в программу 
Игр 2028 года. Можете себе 
представить Олимпиаду без 
поединков на ринге?

МУСЛИМ ГАДЖИМАГОМЕДОВ: На Олим-
пиаде бокс — один из самых зре-
лищных видов. Глупо не вклю-
чать его в программу. Думаю, 
такую ошибку в МОК все-таки 
не совершат.

Ваш новый бой по правилам 
профи пройдет 9 декабря. Что 
скажете о своем сопернике? 

М У С Л И М  ГА Д Ж И М А ГО М Е Д О В : Немец 
Артур Манн — неплохой сопер-
ник. Смотрел его бои, в том чис-
ле и с нашим олимпийским чем-
пионом Евгением Тищенко, ко-
торый Манна дважды в нокдаун 
отправил и победил единоглас-
ным решением. Ничего сверхъ-
естественного в исполнении 
немца не увидел. В моем понима-
нии, я намного лучше и быстрее. 
Я провел хорошую подготовку к 
бою в Махачкале. Все-таки рабо-
ты больше, надо разложить силы 
на 10—12 раундов. Я считаю, что 
в этом бою у меня не возникнет 
каких-то проблем.

Сейчас вы уверены в себе. А как 
начинался ваш путь в боксе?

МУСЛИМ ГАДЖИМАГОМЕДОВ: Все благо-
даря маме. Она всегда люби-
ла спорт. Сама в свое время пы-
талась добиться успеха в этой 
сфере, но не удалось. Поэтому 
она хотела, чтобы ее сыновья 
занимались спортом. Тогда был 

бокс популярен. Маме нравил-
ся Майк Тайсон. В те времена у 
нас не было телевизора, и мама 
забирала нас к дяде смотреть его 
бои. Так и я оказался на ринге. 
Когда был ребенком, любил про-
гуливать тренировки. Мама сле-
дила, чтобы я не отлынивал. Про-
вожала в зал, заставляла, ругала. 
Зато воспитала чемпиона.

Интересно, Тайсон и вашим 
кумиром стал?

МУСЛИМ ГАДЖИМАГОМЕДОВ: Тогда, в 
моем детстве, все фанатели от 
Тайсона. Но сейчас не сказал 
бы, что у меня есть кумир или 
пример для подражания. Хотя, 
конечно, смотрел много боев 
разных чемпионов, у кого-то 
что-то брал для себя.

Цель на профессиональном 
ринге такая же максималь-
ная, как на любительском?

МУСЛИМ ГАДЖИМАГОМЕДОВ: В год я 
хотел бы проводить по четыре-
пять поединков. О чемпионском 
поясе тоже думаю. Но профес-
сиональный бокс у меня на вто-
ром месте, в приоритете у меня 
олимпийский бокс, все еще оста-
ется надежда поехать на Игры.  

А К Ц Е Н Т

Наши боксеры и вообще российские 
спортсмены — лидеры в разных видах. 
Если нас не допустят, Олимпиада будет 
неполноценной и неинтересной  

Вратарям московского дерби аномально часто приходилось вынимать шайбу из своих ворот.

А К Ц Е Н Т

Илья Ковальчук дебютировал 
за «Спартак» в 1999 году. 
Форварду тогда было 16 лет
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Муслим Гаджимагомедов (слева) пропускает удары редко, а вот по соперникам попадает хорошо и точно. 

В матче «Енисей» — ЦСКА интрига сохранялась до 40-й минуты. 
Хозяева впервые в этом сезоне потерпели поражение дома.
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Один из ключевых 
игроков ЦСКА 
Каспер Уэйр в свое 
время перешел 
в столичный 
клуб из «Енисея»

АВТОРИТЕТНО

Чемпион СССР в составе «Спартака» (1976) и экс-тренер клуба Федор 

Канарейкин о возвращении Ильи Ковальчука:

— Мы все знаем, что Илья умеет держать себя в форме. Если есть жела-

ние, возможность насладиться хоккеем, значит, Ковальчук еще не до 

конца отыграл свой век. Будем надеяться, что это возвращение даст 

большой импульс команде.

Ковальчук прежде всего человек, который умеет играть решающие игры, 

знает, что делать в решающих моментах. Он умеет держать психологию. 

Это очень много значит. Играть в «регулярке» — это одно, плей-офф — со-

всем другое. Совершенно другая психология. Такие люди нужны. Они 

держат настрой, задают тон команде. Чувствовать плечо такого коллеги 

на льду — очень серьезное подспорье, особенно для молодых спарта-

ковских ребят в плане устойчивости игровой дисциплины.

Конечно, по тренировочному процессу будет понятна степень его готов-

ности. Возможно, сначала он получит 12 минут, которые дойдут до 

20 минут. Наверняка ему найдут место в бригадах большинства. Так или 

иначе тренерский штаб будет отталкиваться от состояния игрока.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 декабря, суббота, 
«Матч ТВ»
22.00. Профессиональный бокс. 

«Ночь чемпионов IBA». 

Прямая трансляция из ОАЭ.

«Матч! Боец»
18.30. Профессиональный бокс. 

«Ночь чемпионов IBA». 

Прямая трансляция из ОАЭ.

Ночь чемпионов IBA

В главном бою шоу в Дубае встретятся олимпийский чемпион-2020 

россиянин Альберт Батыргазиев и многократный призер Игр кубинец 

Ласаро Альварес. Они разыграют между собой первый в истории про-

фессиональный пояс Международной ассоциации бокса (IBA). На ринг 

также выйдет олимпийский чемпион-2016 Евгений Тищенко, который 

оспорит вакантный пояс WBA в новом бриджервейте с немцем Леоном 

Хартом. Двукратному чемпиону мира и серебряному призеру Игр-2020 

Муслиму Гаджимагомедову будет противостоять немец Артур Манн. 

Чемпион мира-2021 в тяжелом весе Марк Петровский встретится с экс- 

регулярным чемпионом WBA австралийцем Лукасом Брауном.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 декабря, четверг,  «Матч! Страна»
20.00. «Руна» (Москва) — «Уралмаш» (Екатеринбург). 

Прямая трансляция.

«ТВ Старт Триумф»
19.30. «Зенит» (Санкт-Петербург) — БК «Самара». 

Прямая трансляция. 
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